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Евгений БАЙ,  
журналист

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

Российскую Фемиду стало очень плохо 
слышно. В самом прямом смысле слова. 

В последнее время то и дело слышишь от 
участников заседаний: люди в мантиях стали 
оглашать приговоры так, что невозможно понять 
ни слова. Одни перешли на шепот, другие шепеля-
вят, третьи проглатывают слова, четвертые бубнят 
что-то невнятное... «Что он сказал? Сколько по-
терпевших? Какой ущерб?» — то и дело можно 
слышать в залах судебных заседаний.

Что произошло? У всех судей неожиданно 
разом возникли проблемы с дикцией? Или всему 
виной вечная нехватка времени? Слуги зако-
на торопятся: процессов множество, нагрузка 
огромная — вот и вынуждены зачитывать при-
говор скороговоркой.

Возможно, дело действительно в этом. 
Но вот ведь какое совпадение: с 15 сентября 
2015 года вступил в силу закон, обязывающий 
вести аудиопротоколирование по администра-
тивным делам, а с 15 сентября 2016 года оно стало 
обязательным и по уголовным делам. 

Что это значит? Значит, у участников процес-
са появился шанс сравнить речь судьи с текстом 
приговора или решения (если, конечно, участнику 
предоставят эту самую видеозапись). А фокус в 
том, что порой это две большие разницы. Вер-
шитель правосудия прочитал одно, а в протокол 
записали совсем другое. Такое бывало до вве-
дения аудиозаписи. 

НЕРАЗБОРЧИВАЯ 
ТИХАЯ ФЕМИДА

Можно ли оправдать преступление? И за каждым ли пре‑
ступлением должно следовать наказание? И кто определяет ту 
опасную грань?

Громкая история с похищением ребенка из Дедовской боль‑
ницы закончилась благополучно. Похитительницей оказалась 
простая русская женщина Елена Спахова, которой очень хо‑
телось детей, семью. Она украла малыша по глупости. Просто 
забрала младенца и унесла домой. Вырастила. Выкормила. 
Воспитала. 

Вроде все понятно. Но остались вопросы. 
Могла ли женщина без посторонней помощи провернуть 

похищение младенца из больницы, каким образом на нее выш‑
ли оперативники и как ей удавалось на протяжении двух с по‑
ловиной лет скрывать эту историю от самых близких людей? 
Чтобы получить ответы на эти вопросы, мы встретились с семьей 
Спаховых. 

ТАТЬЯНА 
МИХАЛКОВА: 
«У НАС ДВЕ 
ТРАДИЦИИ — 
ЗАНИМАТЬСЯ 
ДЕЛОМ И 
ЖИТЬ В ВЕРЕ»
О том, как можно 
совместить 
несовместимое — 
постоянную 
работу и любимую 
семью, — интервью 
с супругой 
живого классика 
и президентом 
фонда «Русский 
силуэт»
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ПОХИТИТЕЛЬНИЦА МЛАДЕНЦА-ОТКАЗНИКА:
«ЕСЛИ СЫНА НЕ ВЕРНУТ, НЕТ СМЫСЛА ЖИТЬ»

Откровенное интервью Елены 
Спаховой, воспитавшей Егора-Матвея 

после кражи из больницы
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АЛЕКС БРИГЕР:  
«МОЙ ПРЕДОК БЫЛ ПРАВ, 
УСТРАНИВ РАСПУТИНА!»

...До самолета остался час, мы с Алек‑
сом Бригером — оптимистичным, ярким 
дирижером — пытаемся перемыть косточки 
современной музыке: он только что дири‑
жировал в «Геликоне» у Бертмана москов‑
ской премьерой оперы «Распутин». Нюанс в 
том, что Алекс — потомок (причем довольно 
прямой) того самого Феликса Юсупова, 

который этого Распутина с товарищами 
и порешил. Алексу особые подробности 
нашего лихолетья начала XX века не так 
важны — он впервые оказался в России, 
счастлив как ребенок и еще раз укрепился 
в мысли, что он русский сердцем, хотя ни 
слова не понимает...

Потомок князя Юсупова продирижировал 
в Москве исторической оперой

По оценкам маркетологов, главным по‑
дарком на День всех влюбленных станут 
не цветы, не сувениры и не драгоценности, 
а шоколад. Это подтверждает и статистика: 
спрос на кондитерские изделия растет, как в 
докризисные времена. Во всяком случае, в 
предновогоднем декабре 2016‑го он вырос 
более чем на 12% по сравнению с декабрем 
2015‑го.
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Спрос на кондитерскую 
продукцию растет 
как на дрожжах

РОССИЯНЕ 
МЕНЯЮТ ГРЕЧКУ 

НА ШОКОЛАД

Читайте 3-ю стр.

Где ставить ударение в 
слове «йогурт» и как не пере‑
борщить с количеством букв 
«н» в суффиксах — такие во‑
просы чаще всего задают 
филологам простые гражда‑
не, бизнесмены и чиновники. 
Ученые составили рейтинг 
самых сложных случаев в 
русском языке за последние 
месяцы.

Как рассказал «МК» декан 
филологического факультета 
Института русского языка им. 
Пушкина Андрей Щербаков, 
чаще всего к языковедам за 
помощью обращаются те, 
кто создает тексты. Это ре‑
кламщики, пиарщики, журна‑
листы и спичрайтеры. Реже 
всего запросы приходят от 
переводчиков. Самые рас‑
пространенные вопросы — 
по орфографии. Мастеров 
устного и письменного слова 
неизменно вводят в ступор 
правила написания частицы 
«не» с глаголами, а также 
удвоенная или одинарная «н» 
в суффиксах прилагательных 
и наречий. Второй по попу‑
лярности запрос касается 

заимствованных слов. Со‑
ставители речей, заметок и 
слоганов часто не понимают, 
уместно ли писать «кофе‑
брейк» вместо «перерыв на 
кофе». Также филологи вы‑
нуждены разъяснять, откуда 
в русский язык пришел мод‑
ный нынче «брейн‑сторминг» 
(«мозговой штурм» — англ.). 
Третья позиция в рейтинге 
запросов досталась уда‑
рению. По словам ученых, 
правила произношения 
слов — самые подвижные 
и меняются с удивительной 
скоростью. По подсчетам 
экспертов, заморские «жа‑
люзи» и «йогурт» сегодня 
страдают от неправильного 
ударения так же часто, как 
исконно русские «звонит» и 
«возбуждено» (в контексте 
уголовного дела). Наконец, 
четвертый по популярности 
запрос — правила написания 
многострадальной буквы 
«ё». Она в основном заботит 
юристов и чиновников. Ведь 
с юридической точки зрения 
гражданин Ёжиков и Ежиков 
— это два разных человека.

«Ё» СТАЛА САМОЙ НЕЛЮБИМОЙ 
БУКВОЙ ЗАКОНА

Юный хоккеист детско‑
юношеской команды «Витязь» 
из подмосковного Подольска 
умер после драки в разде‑
валке со своими партнера‑
ми по льду. Несмотря на все 
реанимационные попытки 
тренера ребят, Вячеслава 
Курочкина, медика ледовой 
дружины и приехавших вра‑
чей «скорой помощи», тело 
подростка пришлось везти 
в морг прямо с хоккейной 
площадки. 

Как стало известно «МК», 
14‑летний Игорь (имена 
мальчиков изменены) за‑
нимался хоккеем с пяти лет. 
Карьеру мальчик начал в 
санкт‑петербургском СКА и 
через некоторое время стал 
капитаном команды, потом 
переехал в Московский ре‑
гион. Родители талантливого 
пацана мечтали о том, что из 
их сына вырастет прекрас‑
ный хоккеист. Незадолго до 
инцидента тренер решил 
перетасовать составы зве‑
ньев. Двоих ребят из Орла 
он перевел в третью пятерку, 
Игоря — в первую. По всей 
видимости, это и послужило 
причиной конфликта между 
тинейджерами. Дело в том, 
что орловчане играли в «Витя‑
зе» почти два года, а местный 
самородок попал в команду 
только в этом сезоне и сразу 
отправился «на повышение». 
Отправленный в низшее зве‑
но 14‑летний Андрей решил 
выяснить отношения с Иго‑
рем. Со своим земляком Ми‑
шей (кстати, ребята живут в 
интернате команды, вдали от 
родного дома) юный хоккеист 
подловил в раздевалке свое‑
го «обидчика». Завязалась 
драка. Видя, что дело зашло 
слишком далеко, Михаил 
стал разнимать сцепивших‑
ся. Однако Игорь все равно 
оказался на полу и неожидан‑
но потерял сознание. Ребята 
сильно испугались и позвали 
тренера, который мгновенно 
оценил ситуацию и вызвал 
медиков. Однако спасти 
юное дарование врачам не 
удалось. По одной из версий 
очевидцев, погибший упал и 
ударился головой о скамейку, 
по другой — ему стало плохо 
после удара кулаком в живот. 
По крайней мере, до этого 
все медосмотры он проходил 
без проблем. Последний был 
за неделю до трагического 

случая.
Кстати говоря, это уже не 

первый смертельный инци‑
дент с молодыми воспитан‑
никами Вячеслава Куроч‑
кина. Как уже писал «МК», в 
марте 2016 года в Москве во 
время тренировки 8‑летний 
хоккеист погиб от попадания 
шайбы в незащищенную аму‑
ницией область шеи. Тогда 
правоохранители не усмо‑
трели вины мужчины в про‑
изошедшем и он продолжил 
свою спортивную карьеру.

Как рассказала «МК» и.о. 
старшего помощника руко‑
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Макарова, по данному фак‑
ту проводится проверка, по 
результатам которой будет 
принято процессуальное 
решение.

МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Вячеслав Куроч‑
кин — тренер выс‑
шей категории (в 
качестве тренера 
он начал работать 

с 2004 года), мастер спорта. 
Ранее он выступал за ряд ко‑
манд — от ярославского «Тор‑
педо» до «Молот‑Прикамье», 
также играл в петербургском 
СКА.

У ИЗВЕСТНОГО ТРЕНЕРА ПОГИБ 
УЖЕ ВТОРОЙ ЮНЫЙ ХОККЕИСТ

Бывшего министра здраво‑
охранения Республики Кал‑
мыкия и депутата Верховно‑
го совета Калмыцкой АССР, 
а ныне депутата Народного 
хурала (парламента) этой 
республики заподозрили 
в подделке документов и 
мошенничестве. Причем 
афера связана не с полити‑
кой, а с медициной, так как 
народный избранник — врач 
по профессии. По версии 
оперативников ОЭБиПК УВД 
Северо‑Западного округа, 
мужчина за четыре года тру‑
довой деятельности «нагрел» 
власти более чем на 600 тыс. 
рублей. 

Как стало известно «МК», 
67‑летний член КПРФ Алек‑
сандр Эренженов в советское 
время сделал головокружи‑
тельную карьеру. Проработав 
всего год главврачом сель‑
ской больницы, он в 1989 году 
занял пост главы республи‑
канского минздрава. Но 
спустя четыре года столь 
же стремительно покатился 
вниз по служебной лестни‑
це — был снят с поста, как по‑
говаривали, из‑за конфликта 
с тогдашним руководителем 
Калмыкии Кирсаном Илюм‑
жиновым. В итоге медик пе‑
реехал аж в Ямало‑Ненецкий 
автономный округ, где тру‑
дился на скромной долж‑
ности хирурга. В 2008 году 
он вместе с семьей приехал 
на постоянное проживание в 
столицу. Учитывая громадный 

опыт мужчины в медицин‑
ском деле, его с удо‑
вольствием приняли 
на работу хирургом 
в полик линик у 
№115 в Хорошёво‑
Мнёвниках. В этом 
же медицинском 
учреждении наш‑
ли себе работу 
супруга бывшего 
чиновника и родная 
сестра (первая получила 
должность специалиста УЗИ, 
а вторая — лаборанта в рент‑
генкабинете). Спустя четыре 
года мужчина представил в 
отдел кадров поликлиники 
документ о присвоении ему 
высшей квалификационной 
категории по специально‑
сти «хирургия». Этот статус 
предусматривал автома‑
тические доплаты к окладу 
специалиста. Параллельно 
Эренженов каким‑то образом 
умудрялся вести активную 
политическую деятельность 
на родине. В частности, он не 
только избрался в Народный 
хурал республики, но и занял 
пост заместителя председа‑
теля комитета по вопросам 
законодательства, законно‑
сти и местного самоуправ‑
ления.

В Москве, однако, дела 
хирурга пошли не слишком 
гладко. В отличие от своей 
жены и сестры, которые поль‑
зуются у больных авторите‑
том, на Александра Эренже‑
нова постоянно поступали 

жалобы от посетите‑
лей поликлиники. 

Они утверждали, 
что врач ничего 
не смыслит в 
лечении хирур‑
гических забо‑
леваний. 

«Летом меня 
укусил в шею 

клещ. Я попала 
на прием к врачу 

Эренженову. Он по‑
смотрел укус, потом це‑

лый час пытался вытащить 
паразита, но так и не смог. 
После этого помазал место 
укуса зеленкой и сказал, что 
клещ сам вылезет. В резуль‑
тате его дома вытащил муж, 
а я пожаловалась главному 
врачу», — рассказала «МК» 
прикрепленная к поликли‑
нике жительница района 
Оксана.

Главный врач после серии 
жалоб решил проверить под‑
линность представленных 
депутатом справок, и выяс‑
нилось, что диплом о при‑
своении высшей категории 
у мужчины поддельный. Но 
важный документ позволил 
Эренженову получать повы‑
шенную зарплату. Общий 
размер ущерба бюджету со‑
ставил 625 751 рубль.

Следователи возбудили в 
отношении хирурга уголов‑
ное дело по статье «Мошен‑
ничество». Мужчине грозит 
до 10 лет лишения свободы и 
штраф в миллион рублей.

ЭКС-МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ БЫЛ ХОРОШИМ 
ХИРУРГОМ ТОЛЬКО НА БУМАГЕ?

О с л о ж н и т ь  ж и з н ь 
рыболовам‑любителям на‑
мерен Минсельхоз. Чинов‑
ники хотят увеличить число 
запрещенных способов ры‑
балки. Как стало известно 
«МК», в ведомстве уже готов 
проект поправок к законо‑
проекту «О любительском 
рыболовстве».

Напомним, проект отдель‑
ного закона для рыбаков‑
любителей был внесен в Гос‑
думу еще в конце 2012 года. 
С тех пор он был принят только 
в первом чтении, зато вобрал 
в себя различные поправки. 
Новая порция корректировок 
от Минсельхоза предпола‑
гает довольно масштабные 
изменения. Во‑первых, чи‑
новники хотят, чтобы ино‑
странцы могли рыбачить на 
российских водоемах только 
за деньги. Тарифы будут раз‑
рабатывать власти регионов. 

Во‑вторых, вводится поня‑
тие индивидуальной нормы 
добычи. Это максимальное 
количество даров рек и озер, 
которое один рыбак сможет 
выловить за год (или мень‑
ший период времени). Нако‑
нец, самая мощная поправка 
коснется запретных способов 
рыбалки. В нынешней версии 
законопроекта их всего два: 
вылов при помощи сетей и 
«убойная» рыбалка с исполь‑
зованием химикатов, элек‑
тротока и взрывчатки. К ним 
авторы изменений планиру‑
ют добавить еще несколько 
методов рыбной ловли. Если 
поправки будут одобрены, 
под запрет попадет отдых с 
удочкой на пляже и в других 
местах массового отдыха 
граждан у воды. Также нель‑
зя будет разложить снасти 
ночью под светом фонаря. 
Подводная охота, в частности 

с аквалангом, тоже окажется 
вне закона. Если рыбак ре‑
шит пострелять в прыткую 
рыбешку из специального 
пистолета или ружья для под‑
водной охоты, даже стоя на 
берегу или в лодке, это тоже 
будет считаться нарушением. 
Наконец, рыболовные гад‑
жеты также могут быть за‑
прещены. Здесь речь идет 
о всевозможных локаторах, 
эхолотах и прочих «шпион‑
ских» средствах слежения за 
обитателями водного мира. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует ихтиолог 

Алексей ЦЕССАРСКИЙ: «Про‑
тив рыбалки с аквалангом вы‑
ступает большинство самих 
рыбаков. Такой метод дает 
преимущество перед теми, 
кто рыбачит из лодки или 
с берега. Хотя, если будут 
установлены индивидуаль‑
ные нормы, кому какое дело, 

что один рыбак поймает свою 
норму быстрее другого? За‑
прет на рыбалку с фонаря‑
ми — это бред. Многие любят 
рыбачить именно ночью, это 
отдельное хобби. В итоге по‑
лучится, что в темное время 
вместо легальных рыбаков на 
водоемы придут браконьеры. 
То же самое и про рыбалку 
рядом с местами отдыха. На 
состояние рыбы это никак 
не влияет, поэтому не вижу 
смысла в таком запрете. Что 
касается запрета на гаджеты, 
то это также вряд ли оценят 
рыбаки. Простенькие эхоло‑
ты есть сейчас у всех. Кроме 
того, популярны подводные 
видеокамеры, которые опу‑
скаются под воду на шнуре. 
Они ничем не вредят экоси‑
стеме, а играют просвети‑
тельскую роль. Рыбак может 
понаблюдать, что происходит 
под водой».

РЫБАКАМ ЗАПРЕТЯТ ОХОТИТЬСЯ  
В ТЕМНОТЕ И ПОД ВОДОЙ

Пример тонкого полити‑
ческого троллинга показа‑
ло российское правитель‑
ство. Кабмин назвал один из 
островов Курильской гряды 
в честь советского генера‑
ла, подписавшего акт о ка‑
питуляции Японии. Причем 
маленький кусочек суши, 
получивший имя грозного 
военачальника, расположен 
впритык к японской префек‑
туре Хоккайдо. Соответ‑
ствующее распоряжение 
подписал премьер Дмитрий 
Медведев. 

Всего свои имена обрели 
пять доселе «анонимных» 
островов курильской цепи. 
Двум из них, расположенным 
ближе всего к японским бе‑
регам (43 градуса северной 

широты и 146 градусов вос‑
точной долготы), достались 
имена советских генералов 
Кузьмы Деревянко и Алексея 
Гнечко. Первый военачаль‑
ник вошел в историю как че‑
ловек, подписавший со сто‑
роны СССР в 1945 году акт о 
капитуляции Японии. Второй 
полководец в том же 45‑м 
брал остров Шумшу, где был 
расквартирован японский 
военный контингент. Еще 
один безымянный клочок 
суши неподалеку от острова 
Уруп (46 градусов северной 
широты, 150 градусов вос‑
точной долготы) получил имя 
выдающегося дипломата, 
министра иностранных дел 
СССР Андрея Громыко. На его 
счету подготовка и участие 

в Тегеранской, Ялтинской и 
Потсдамской конференциях, 
а также подписание Устава 
ООН на конференции в Сан‑
Франциско. Еще один остров 
назван в честь губернатора 
Сахалинской области Игоря 
Фархутдинова, погибшего в 
авиакатастрофе на Камчатке 
в августе 2003 года. Нако‑
нец, пятый остров получил 
имя первой женщины — капи‑
тана дальнего плавания Анны 
Щетининой. Она в 1935 году 
на грузовом пароходе про‑
шла от Гамбурга через Син‑
гапур до Петропавловска‑
Камчатского. Предложение 
назвать острова в честь 
выдающихся деятелей вы‑
двинули сахалинские пар‑
ламентарии. 

РОССИЯ УЯЗВИЛА ЯПОНИЮ НОВЫМИ НАЗВАНИЯМИ 
КУРИЛЬСКИХ ОСТРОВОВ

Запретить родителям от‑
давать своих детей в спорт 
сызмальства предлагают 
общественники. Эксперты 
считают, что длительные 
тренировки вредят здоро‑
вью малышей. 

Тенденции ранней спор‑
тивной профориентации 
обсуж даются сейчас на 
площадках Общественно‑
го совета при Минспорте. 
Эксперты сетуют, что сей‑
час спортивные школы до‑
пускают маленьких детей к 
серьезным многочасовым 
тренировкам. При этом 
руководство таких заведе‑
ний не обращает никакого 
внимания на их здоровье и 
уровень физического разви‑
тия. Чаще всего для записи в 
секцию борьбы, тенниса или 
верховой езды достаточно 
формальной справки от пе‑
диатра и, как максимум, ЭКГ. 
Так, эксперты насчитали по 
Москве и Подмосковью 65 
конных школ, которые на‑
чинают обучать езде на пони 
малышей с года. Однако 
специалисты уверяют, что 
модный вид спорта оборачи‑
вается для детей гигантски‑
ми проблемами. От спины 
лошади через тазовые ко‑
сти ездока постоянно идут 

толчки снизу вверх по оси 
позвоночника человека. А 
при быстрой езде страдают 
также кости таза. В итоге 
к подростковому возрасту 
юный жокей превращает‑
ся в постоянного пациента 
врачей‑ортопедов и хирур‑
гов. Также прошлись обще‑
ственники и по фигурному 
катанию. По их мнению, 
нынешняя практика, когда 
родители ставят детей на 
коньки с двух‑трех лет, так‑
же выливается в серьезные 
беды со здоровьем: дефор‑
мируется стопа, страдает 
позвоночник. Чтобы изме‑
нить ситуацию, эксперты 
Минспорта предлагают раз‑
работать правила приема 
ребят в спортивные секции. 
В частности, может появить‑
ся ограничение по возрасту 
для отдельных видов спор‑
та, а также критерии уровня 
развития и здоровья. При 
этом авторы инициативы от‑
мечают, что их концепция 
не будет распространяться 
на физкультурные кружки, 
которые занимаются общим 
развитием детей. Ограниче‑
ния предполагаются только 
для тех, кто готовит юных 
спортсменов к серьезной 
карьере.

В БОЛЬШОЙ СПОРТ  
ПЕРЕСТАНУТ БРАТЬ  

С ПЕЛЕНОК?Жертва.

Тренер.

Князь Феликс Юсупов…

Президент внес в Госдуму законопро‑
ект о дополнительных гарантиях независи‑
мости адвокатов в уголовном процессе, в 
котором уточняются правила назначения 
бесплатных защитников и проведения 

обысков у адвокатов. Эксперты оценивают 
инициативу положительно, но считают, что 
подлинного равенства сторон защиты и об‑
винения она обеспечить не в состоянии.

Читайте 2-ю стр.

СПЧ ЗАЩИТИЛ 
АДВОКАТОВ ПУТИНЫМ
Президентский законопроект расширяет права 

судебной защиты

Елена и Сергей 
Спаховы.

…и его потомок — австралийский 
дирижер Алекс Бригер.

Пока Егор 
живет 
в детском 
доме.
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Законопроект о внесении измене-
ний в Уголовно-процессуальный ко-
декс был подготовлен по поручению 
главы государства, которое он дал 

еще осенью 2015 года после встречи с членами 
своего Совета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека. На той, давней встрече 
член Совета, конституционный судья в отставке 
Тамара Морщакова говорила о проблемах рос-
сийской адвокатуры и конкретных мерах, которые 
могли бы изменить ситуацию. В частности, она 
заявила, что в России в уголовных процессах 
«состязательные процедуры в действительности 
не осуществляются», а все, что может сделать 
адвокат при нынешнем УПК, «находится полно-
стью в сфере решений органов, представляющих 
публичное обвинение», то есть СК и прокуратуры, 
чью сторону чаще всего занимает и суд.

Внесенный от имени президента в Госдуму 
документ, говорят в СПЧ, появился в результате 
долгих дискуссий членов Совета со всеми за-
интересованными ведомствами. Законопроект в 
основном уточняет правила, и сейчас закреплен-
ные в УПК, но уточнения эти весьма важные. 

Например, вместо слов «адвокат допускает‑
ся к участию в уголовном деле в качестве защит-
ника по предъявлении удостоверения адвоката 
и ордера» будет написано «адвокат вступает в 
уголовное дело…» Казалось бы, ерунда, но это не 
позволит некоторым следователям и дознавате-
лям трактовать норму УПК как дающую им право 
решать, допускать или не допускать адвоката, 
избранного подозреваемым или обвиняемым, к 
процессуальным действиям. Ранее такие воль-
ности признал неконституционными Конститу-
ционный суд.

Четче пропишут и порядок назначения бес-
платного адвоката. Например, если в течение 
24 часов после задержания избранный гражда-
нином адвокат не смог явиться, то дознаватель 
или следователь должен будет принять меры по 
назначению другого адвоката, но лишь «в поряд-
ке, определенном советом адвокатской палаты» 
данного субъекта РФ. Это, полагает глава госу-
дарства, поможет избежать нередких ситуаций, 
когда у граждан вдруг появляются назначенные 
защитники, на самом деле играющие на руку 
следствию. 

Президент хочет запретить уголовному суду 
отказывать адвокату в ходатайстве о привле-
чении к участию в процессе специалистов для 
разъяснения вопросов, входящих в их компетен-
цию. А следователям и дознавателям — запре-
тить отказывать адвокатам в удовлетворении 
ходатайств о приобщении к материалам дела 
доказательств, подтверждающих значимые 
обстоятельства. Защите будет гарантировано 
право участвовать в экспериментах, допросах 
или обысках, которые инициированы адвокатом 
или его клиентом.

Статью УПК о недопустимости разглашения 
данных предварительного следствия изложат в 
новой редакции. В частности, не будет считаться 
разглашением тайны следствия предание глас-
ности информации о нарушениях прав и свобод 
законных участников суда, о нарушениях закона 

органами госвласти и должностными лицами, 
а также той информации, которую следователь 
или прокурор уже «слили» СМИ и в Интернет, и 
сведений, «оглашенных в открытом судебном 
заседании». 

И, наконец, в УПК впервые появится статья 
об особенностях производства обыска у адво-
катов. Такой обыск можно будет проводить лишь 
по решению суда, в постановлении которого 
должно быть указано конкретно, что следствие 
ищет. Изъятие всего адвокатского досье недо-
пустимо, запрещается и его копирование или 
фиксация любым способом. При проведении 
обыска должен присутствовать член совета ре-
гиональной адвокатской палаты. Доказательства, 
полученные в ходе оперативных мероприятий или 
следственных действий в офисе адвоката, ста-
новятся недопустимыми по делу его доверителя. 

Исключение — случаи, когда речь идет об орудиях 
преступления или оборудовании, использовав-
шемся для его совершения.

Федеральный судья в отставке и член СПЧ 
Сергей Пашин в разговоре с «МК» назвал «самой 
важной нормой» законопроекта ту, что предусма-
тривает обязательное участие представителя 
адвокатской палаты при обыске и выемке до-
кументов: «она позволяет тщательнее охранять 
адвокатскую тайну и к тому же основывается на 
позиции КС». Хотя, отмечает член СПЧ, о полной 
защите адвокатской тайны речь не идет: ведь 
ничто не мешает следователю во время обыска 
просмотреть все адвокатское досье, пусть и не 
копируя его…

В целом предложенные президентом меры 
г-н Пашин назвал «скорее полумерами, хотя и 
позитивными»: «Состязательный процесс — это 
когда участвуют на равных и отстаивают свою 
точку зрения эксперты и со стороны обвинения, 
и со стороны защиты. У нас же сохраняется раз-
деление на казенных экспертов и специалистов, 
которых нанимает адвокат. И право на проведе-
ние адвокатского расследования у нас формаль-
но как бы есть, защитнику никто не запрещает 
за свой счет искать и опрашивать свидетелей, 
но частный протокол такого опроса суд может 
признать в качестве доказательства, а может и 
не признать».

«Понятно, что хотеть можно было бы и боль-
шего, но в целом законопроект учитывает пред-
ложения СПЧ, и мы считаем, что он направлен на 
улучшение положения стороны защиты в уго-
ловном процессе», — сказал «МК» адвокат, со-
ветник Федеральной адвокатской палаты Игорь 
Пастухов. По его словам, в уголовном процессе 
даже мелкие, сугубо технические детали имеют 
большое значение и могут привести к серьезным 
последствиям, нарушая баланс сторон: «напри-
мер, следователи очень часто дают адвокатам 
знакомиться с материалами дела без нумерации 
страниц. А потом в ходе процесса оказывается, 
что какие-то документы вдруг появились, а какие-
то исчезли»…

Внесенный президентом законопроект ну-
меровать страницы уголовного дела пока не 
обязывает.

Марина ОЗЕРОВА.

В Москве в выходные прошел съезд 
оппозиционного движения «Солидар‑
ность». Жизнь в него вдохнули яркие 
оппозиционные политики, которые в 
конце прошлого года вышли из Партии 
народной свободы (ПАРНАС) и заяви‑
ли, что сконцентрируются на работе 
в «Солидарности». Делегаты съезда 
приняли за основу движения новый 
манифест и решили поддержать на 
президентских выборах Алексея На‑
вального, который тоже присутствовал 
на мероприятии в статусе гостя. 

Движение «Солидарность» существует без 
малого 10 лет. О его создании заговорили после 
того, как демократические партии проиграли 
выборы в Госдуму в 2007 году: «Яблоко» на-
брало тогда 1,59% голосов, а СПС — 0,96%. 
Учредительный съезд движения состоялся через 
год — в декабре 2008 года. Среди основателей 
движения были Борис Немцов, Гарри Каспаров, 
Илья Яшин и Владимир Буковский. Движение 
получило известность благодаря участию в 
таких протестных акциях, как «День гнева» — 
в защиту граждан от ухудшения социально-
экономического положения, и «Стратегия-31» — 
в защиту свободы собраний. Акции зачастую 
разгонялись полицией, что вызывало резонанс 
в СМИ. Пик популярности движения пришелся 
на массовые протесты после выборов в Госду-
му в 2011 году: «Солидарность» играла далеко 
не последнюю роль в организации митингов. 
В последние годы активность движения по-
шла на спад.

О движении вновь заговорили после того, 
как ряд соратников Бориса Немцова — в част-
ности, Илья Яшин, Владимир Кара-Мурза-
младший и Вадим Прохоров — вышли из ПАР-
НАСа. Поводом послужило то, что их прежние 
однопартийцы отказались признавать ошибки 
на выборах в Госдуму (в частности, привлече-
ние к избирательной кампании националиста 
Вячеслава Мальцева) и нежелание Михаила 
Касьянова уходить в отставку. Оппозиционеры 
тогда говорили, что хотят сосредоточиться на 
работе в «Солидарности».

Манифест, который приняли делегаты 
съезда «Солидарности», включил в себя общие 
и традиционные для оппозиции тезисы. Задачи 
движения — восстановление демократиче-
ских институтов, демонополизация экономики, 
гражданский контроль над чиновниками и си-
ловиками, сохранение человеческого капитала 
и преодоление международной изоляции. Вы-
ступление Алексея Навального было посвящено 
грядущим президентским выборам. Несмотря 
на приговор по делу «Кировлеса», оппозиционер 
продолжает вести избирательную кампанию и 
открывает штабы в регионах России. «Мы с вами 
обязаны в них участвовать», — заключил политик 
и обещал работать так, чтобы представлять и 
интересы участников «Солидарности», которые 
приняли решение оказать ему поддержку на 
выборах.

Выборы руководства движения обошлись 
без сюрпризов: в федеральный политсовет во-
шло 19 человек, среди которых Сергей Давидис, 
Владимир Кара-Мурза-младший, Вадим Про-
хоров, Александр Рыклин и Илья Яшин. 

«Солидарность» в ближайшее время не 

будет переформатирована в партию, заявил на 
съезде Яшин. Ближайшее мероприятие, которое 
пройдет под флагами движения, — марш памяти 
Бориса Немцова, который должен состояться 
26 февраля. 

Вице-президент Центра политических тех-
нологий Алексей Макаркин скептически оценил 
шансы движения стать серьезной политической 
силой. «Его возможности сильно ограничены, 
это не политическая партия, оно не имеет пра-
ва участвовать в выборах, — сказал эксперт 
«МК». — Организовать массовые акции в услови-
ях спада оппозиционной активности в одиночку 
движению будет сложно. Фактически это клуб по 
интересам, который может заниматься правоза-
щитными акциями, делать заявления, проводить 
пикеты». По мнению Макаркина, оживление 
«Солидарности» нужно лишь для того, чтобы 
позволить оппозиционерам, ушедшим из ПАР-
НАСа, остаться в публичной политике в каком-то 
статусе, чтобы не быть набором одиночек. «Для 
них сейчас это оптимальный вариант», — за-
ключил политолог.

Валерия МАРКОВА.
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А ведь еще совсем недавно — 
в 2015 году — казалось, что 
отечественной кондитерской 
отрасли уже не подняться. Не-

стабильный рубль, рекордно высокие мировые 
цены на какао-бобы, импортные пошлины на 
какао-пасту и какао-масло в 3–5% (основные 
ингредиенты для производства шоколадных 
изделий) — все это привело к резкому скачку 
цен. Шоколад подорожал почти на 40% и для 
худеющих кошельков многих россиян стал не-
доступен. Спрос упал вместе с производством. 
За гранью рентабельности оказалось каждое 
четвертое предприятие. 

Однако за год ситуация кардинально из-
менилась. Долгожданный перелом наступил 
осенью 2016-го. А предновогодний рост продаж 
только закрепил позитивный тренд. По прогно-
зам Центра исследований кондитерского рынка 
(ЦИКР), в 2017 году ожидается дальнейшее 
восстановление потребления, которое может 
даже ускориться.

С чем же связан растущий интерес россиян 
к сладостям, причем даже к самой дорогой 
позиции во всей кондитерке — шоколаду? Ели-
завета Никитина, исполнительный директор 
ЦИКР, называет главную причину: «Рост цен на 
кондитерскую продукцию в среднем по стране 
снизился за прошедший год с 25% до 6,7% в 
декабре. Кондитерские изделия теперь за-
нимают отнюдь не первые места среди наи-
более дорожающих продуктов питания, уступая 
молочным продуктам, рыбе, а также крупам и 
бобовым». (Кстати, по данным Росстата, гречка 
за год подорожала более чем на 20%.)

«Сладкое» ценовое торможение случилось 
не просто так. Дело в том, что шоколадное про-
изводство тесным образом связано с мировыми 
ценами на какао-бобы. Достигнув к концу лета 
прошлого года своего 40-летнего максимума, 
с октября они стали постепенно снижаться, 
а к нынешнему февралю и вовсе рухнули до 
четырехлетнего минимума. Процессу поспо-
собствовал хороший урожай и благоприятные 
погодные условия в Кот-д’Ивуаре и Гане. Как 
известно, именно на эти страны приходится 
около половины всего мирового производства. 
Таким образом, Западная Африка помогла уро-
нить закупочные цены на шоколадное сырье 
и в России.

Следует упомянуть и другую причину. 
Напомним, что в феврале прошлого года со-
стоялась столь долгожданная для кондите-
ров отмена ввозных пошлин на какао-пасту и 
какао-масло, без которых обойдется редкая 
шоколадка. Что, по оценке экспертов, освобо-
дило отрасль от финансовой нагрузки на сумму 
более 1 млрд рублей. Ну и, конечно же, повлияло 
поведение «деревянного», который «тонуть» 
категорически отказывается, демонстрируя уже 
длительный период чудеса стабильности.

Производство шоколада и шоколадных 
конфет показывает в последнее время самую 

высокую динамику среди всех кондитерских 
изделий. Статистика свидетельствует, что рос-
сияне понемногу разворачиваются в сторону 
шоколада. Однако до европейцев-сладкоежек 
еще далеко. Лидерами по потреблению шокола-
да считаются Швейцария и Германия — порядка 
12 кг в год на человека. Далее идут Ирландия 
и Великобритания — около 10 кг. В Австрии, 
Бельгии и Норвегии тоже неплохо — 8–9 кг. 
Ну а в России — менее 4 кг. Значит, рынку явно 
есть куда расти.

А растет он в сторону шоколада с разноо-
бразными добавками (вафли, орехи, карамель, 
драже). Ничего удивительного тут нет. Произ-
водители идут на поводу покупателей, которых 
привлекают все новые вкусы и начинки. По 
данным ЦИКР, именно на такой шоколад сейчас 
приходится более 80% от всего произведенного 
объема. Как считают эксперты, этот тренд по-
лучит дальнейшее развитие и доля «нечистого» 
продукта будет расти.

Впрочем, есть и определенные негативные 
нюансы. По словам Елизаветы Никитиной, не-
смотря на то, что все вроде бы складывается 
благополучно, снижения цен на шоколад ждать 
не стоит. «Шоколад может почти перестать 
дорожать, что на фоне текущей инфляции вы-
глядит весьма позитивно. Это, в свою очередь, 
приведет к росту потребления, так как насе-
ление, вынужденное на многом экономить, 
устает от этого и нуждается в так называемой 
«доступной роскоши», к которой относится в 
том числе и шоколад».

Что ж, и то хлеб. Не авто, так доступную 
шоколадку получим на День влюбленных, 
а к Женскому дню — коробку конфет по ста-
бильной цене.

Елена ПЫЛАЕВА.

...ГРЕЧКУ  
НА ШОКОЛАД
Рост цен на кондитерские изделия, 
по данным Росстата и ЦИКР (декабрь 
2016 года к декабрю 2015‑го, в процентах)
Конфеты шоколадные  +3,3
натуральные и с добавками
Торты +4,9
Зефир, пастила +6
Печенье, кексы, рулеты +6,9
Конфеты мягкие,  +7,1
глазированные шоколадом
Пряники, карамель +8,1
Шоколад +10,7

c 1‑й стр.

Соратники Немцова поддержат на выборах Навального
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Дикий инцидент, вызвав‑
ший огромный резонанс, 
произошел 11 февраля 
в Саратове. Жертвой пяте-
рых собутыльников чуть не 
стал прибывший на их же вы-
зов 27-летний фельдшер «ско-
рой помощи». В диспетчер-
скую поступило сообщение о 
том, что у 41-летнего мужчины 
якобы поднялось давление. 
Когда фельдшер вошла в 

квартиру, хозяин жилища 
закрыл за ней дверь и заявил, 
что не выпустит. Девушке 
удалось запереться в ванной 
и сообщить диспетчеру о 
происходящем, та позвонила 
в полицию. Мужчины стали 
рваться в ванную, и медработ-
нику пришлось выйти. Двое 
из присутствующих начали 
к ней приставать. Исполняя 
свой долг, фельдшер все же 

попыталась оказать помощь 
«больному», но домогатель-
ства повторились, в том числе 
и с его стороны. Пресекли 
происходящее полицейские. 
Они освободили фельдшера, 
но психологическую травму 
она получила серьезную. 
Собутыльников задержали и 
предъявили обвинения в не-
законном лишении свободы и 
покушении на изнасилование.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

Более 300 столичных пожарных‑спасателей 
стали участниками ежегодного флешмоба в бое-

вой одежде на коньках под девизом «МЧС России — за здоро-
вый образ жизни!», что прошел в парке Горького. «Своим при-
мером мы показываем, в какой прекрасной физической 
форме должны быть наши пожарные и спасатели для того, 
чтобы спасать людей, бороться с огнем, противостоять сти-
хии. Поехали!» — отдал старт пробежке глава МЧС России. 
В парке также прошли пожарно-спасательная эстафета и вы-
ставка пожарно-спасательной техники, работала полевая кух-
ня, выступили творческие коллективы. Подобные мероприя-
тия состоялись и в других городах, поселках и даже селах 
страны. Владимир Пучков назвал их еще одним поводом для 
спасателей встретиться «с детьми, людьми пожилого возрас-
та, с тем чтобы довести до них необходимые правила безо-
пасного поведения и, конечно, здорового образа жизни».

Сергей ИВАНОВ, спецпредставитель Президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятельности, экологии и транспорта:

«Смысл игры в баскетбол очень простой: попасть мячом 
в корзину. Теперь об экологии. Все мы бросаем мусор в 
корзину или урну и попадаем далеко не всегда. Я призываю 

всех россиян, если попадание не состоялось, идти на подбор».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бывший руководитель Администрации Президента РФ Сергей Иванов в 
минувшие выходные посетил спортивные мероприятия в Сочи. Наблюдая за 
баскетбольными матчами, он не смог обойти стороной и вопросы экологии, 

находящиеся в его сфере компетенции с августа прошлого года, когда он получил пост 
спецпредставителя Президента РФ по вопросам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта. Говоря же непосредственно о спорте, Иванов уделил особое внимание выступле-
нию представителей российского школьного баскетбола.

КАДР

УТРАТА

ОПРОС

ПРОТЕСТ

ШОК

СИЛОВИКИ

ЦИТАТА

Двукратный олимпийский 
чемпион по гандболу в 
составе сборных Объеди‑
ненной команды и затем 

России Василий Кудинов 
скончался на 48‑м году 
жизни. Это известие стало 
шоком для всех, кому уда-
лось поиграть со знамени-
тым левым полусредним, 
и для тех, кто просто его 
знал. «Василий был золотым 
человеком, — вместе с «МК» 
вспоминает о нем главный 
тренер мужской сборной 
России Дмитрий ТОРГО‑
ВАНОВ. — На площадке от-
давал себя всего без остатка, 
а в жизни был правильным 
и положительным, старался 
всегда помочь. Он был не-
много постарше нас, и я пом-

ню, как он защищал новичков 
сборной, чтобы их никто, не 
дай бог, не обидел, не задел. 
Для меня это известие стало 
шоком: ни я, ни гендиректор 
Лев Воронин, с которым мы 
втроем выиграли Олимпиаду 
в Сиднее, не слышал, чтобы 
Кудинов испытывал про-
блемы со здоровьем». Успев 
поиграть в топ-клубах Евро-
пы, после окончания карьеры 
Кудинов сосредоточился на 
подготовке молодых гандбо-
листов в родной Астрахан-
ской области и тренировал 
молодежный состав команды 
«Заря Каспия». 

Правом ограничивать 
и запрещать движение 
транспортных средств и 
пешеходов на трассах, по 
которым проходит марш‑
рут охраняемых лиц, Фе‑
деральную службу охраны 
наделяет Президент РФ 
Владимир Путин, который 
внес в Госдуму законопро‑
ект для ФСО. Сотрудники 
госохраны также смогут для 
служебных целей исполь-
зовать на безвозмездной 
основе аэропорты, аэродро-

мы, вертодромы, посадочные 
площадки, морские и речные 
порты, а также любой транс-
порт, в том числе принадле-
жащий гражданам. Законом 
прописываются и запреты 
для сотрудников ФСО. Им 
нельзя рассказывать о своей 
работе в СМИ или соцсетях, 
быть предпринимателями, на 
службе не должно быть тех, 
кто употребляет психоактив-
ные вещества и наркотики. 
Большинство правил и ранее 
прописывались во внутрен-

них документах, теперь им 
придадут узаконенный по-
рядок, в том числе для того, 
чтобы о правах служащих 
ФСО знали все, включая со-
трудников правоохранитель-
ных органов. К охраняемым 
лицам кроме Президента 
РФ относятся председатели 
правительства, Совета Фе-
дерации, Госдумы, Консти-
туционного и Верховного 
судов, а также генпрокурор и 
председатель СКР на время 
их полномочий.

СКончалСЯ дВуКРаТный олИмпИйСКИй 
чемпИон по гандБолу КудИноВ
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ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ НАТО УГРОЗОЙ ДЛЯ РОССИИ?
По данным исследовательской компании Gallup

Да, является угрозой Нет, это защита Ни то, ни другое Не ответили

2016 год 2015 год 2014 год
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Несколько тысяч человек 
собрались в Исаакиев‑
ском сквере воскресным 
днем, чтобы выразить свое 
негодование по поводу 
решения властей о переда‑
че собора церкви. «И ведь я 
верующая, но Бог — он внутри 
меня, а Исаакий, я считаю, 
должен оставаться музеем, 

чтобы приносить пользу 
городу!» — горячо высказы-
вается пенсионерка своим 
сверстницам. Сход вновь 
провели под видом встречи с 
депутатами — оппозиционные 
представители ЗакСа были 
на гребне волны, но, так как 
формат встречи запрещает 
использование громкогово-

рителей и общение с трибуны, 
пришедшие попротестовать 
горожане общались в основ-
ном друг с другом. Полиция 
на этот раз не ограничилась 
парой легковых машин — к со-
бору подогнали три автозака 
и несколько дежурных авто. 
Впрочем, этим демонстрация 
силы и ограничилась. Стражи 
порядка, кажется, выработали 
тактику по отношению к не-
согласованным акциям: спо-
койно патрулируя местность, 
они просили пикетирующих 
с самодельными плакатами 
сохранять дистанцию в 50 
метров, но ни задержаний, ни 
стычек с протестующими не 
было. После краткого вступи-
тельного слова митингующие 
подошли к Исаакию, чтобы 
«обнять» собор.

пеТеРБуРжЦы «оБнЯлИ» ИСааКИй

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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ФСо СможеТ оСТанаВлИВаТЬ пеШеХодоВ И ЗаБИРаТЬ аВТомоБИлИ
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пЬЯные СаРаТоВЦы ХоТелИ поРаЗВлечЬСЯ И ВыЗВалИ... «СКоРуЮ»

В Туркмении в воскресенье проходили 
выборы президента. К 16 часам дня по 
местному времени явка составила более 
90%, так что уже с уверенностью можно 
сказать: Бердымухамедов в третий раз 
стал президентом страны.

Хотя выборы в Туркменистане формально 
были очень даже альтернативными: помимо само-
го Бердымухамедова на пост главы государства 
баллотировалось еще восемь кандидатов. Среди 
них два директора крупных предприятий: Сейдин-
ского нефтеперерабатывающего завода и произ-
водственного объединения «Гарабогазсульфат», 
региональные чиновники, депутаты. Но, несмотря 
на громкие должности, все они все равно массовка. 
Предвыборные программы у претендентов как под 
копирку, и суть их заключается в том, чтобы про-
должить курс Бердымухамедова. Спрашивается, 
зачем нужен кандидат в президенты, полностью 
копирующий курс предыдущего главы государ-
ства, если этот глава и сам баллотируется. 

В общем, антураж для мирового сообще-
ства. Ради этого антуража и Конституцию в стране 
поменяли. В новой редакции 2016 года сняты 
возрастные ограничения для кандидатов в пре-
зиденты (прежде можно было баллотироваться в 
главы государства лишь до 70 лет), а срок полно-
мочий первого лица увеличили с пяти до семи 
лет. Ограничения же по количеству возможных 
президентских сроков для одного лица были сняты 
еще при Туркменбаши. Судя по тому, что Берды-
мухамедову сейчас всего 60 лет, через семь лет он 
рассчитывает переизбраться. В стремлении к бес-
конечному правлению Бердымухамедов является 
верным последователем Туркменбаши.

Перенял от Ниязова Бердымухамедов и 
страсть к масштабному строительству: если Тур-
кменбаши обожал строить дворцы и разбивать 
парки со своими скульптурами, то Бердымуха-
медов сосредоточился на строительстве спор-
тобъектов и масштабных инфраструктурных про-
ектах. Например, международный аэропорт имени 
Огузхана в виде летящего сокола, вошедший в 
Книгу рекордов Гиннесса. Этот мегааэропорт, рас-
считанный на несколько миллионов путешествен-
ников в год, обошелся стране в 2,3 миллиарда 

долларов. При этом средний уровень жизни в 
стране как был, так и остался на невысоком уров-
не. Средняя зарплата по стране — 288 долларов. 
Прежде бесплатный газ жители теперь частично 
оплачивают (бесплатными остались лишь 50 ку-
бов в месяц). Стоимость бензина осталась одной 
из самых низких в мире — 0,28 доллара за литр. 
Правда, из-за нефтяного кризиса в минувшие два 
года страна столкнулась с масштабным валютным 
кризисом, в результате чего приобрести в стране 
иностранные «деньги» стало почти невозможно. 
Из-за этого торговля столкнулась с дефицитом 
товаров: в магазинах невозможно было приоб-
рести целый ряд импортных товаров, в том числе 
подсолнечное масло, сахар...

Зато страна постепенно ушла от культа Тур-
кменбаши и его «Рухнамы». «Бессмертное творе-
ние» первого лидера Туркмении перестали изучать 
в школах и институтах. Накануне президентских 
выборов с подачи Бердымухамедова была изме-
нена даже президентская клятва времен Туркмен-
баши, которую глава государства читает во время 
инаугурации. Оттуда изъято обещание «направлять 
все свое вдохновение во имя вечного торжества 
заветов Сапармурата Туркменбаши Великого, 
основанных на неисчерпаемом духовном наследии 
предков». Теперь президент должен поклясться 
«…использовать все возможности для того, чтобы 
туркменистанцы еще более возвеличивали славу 
нынешних и будущих поколений». И вместо «Рух-
намы» теперь все должны читать книги Аркадага 
(звание Бердымухамедова). А он лишь за 2016 год 
их шесть штук «наваял». Причем интересы лидера 
Туркмении разнообразны. Здесь и тома о лекар-
ственных растениях, и книги о ковроткачестве, и 
сборники о чае, и даже жизнеописания великих 
туркменских музыкантов. Кстати, Гурбангулы Бер-
дымухамедов еще и поет. Во время предвыборных 
поездок он нередко баловал избирателей своими 
песнями. Пообещал он и женщинам Туркмении 
к 8 Марта особый подарок — свою новую песню. 
Значит, полностью уверен, что выборы пройдут 
как по писаному.

Елена ГАМАЮН.

ТРЕТИЙ СРОК 
АРКАДАГА
Бердымухамедов больше  
не будет клясться Туркменбаши

Приведу только один пример: в при-
говоре сыну знаменитого коммента-
тора Николая Озерова (Щелковский 
горсуд) было написано, что он сам 

присутствовал в зале суда, хотя Озеров-младший 
в тот момент находился в больнице. 

Это несоответствие — повод для отмены при-
говора и пересмотра дела. Но если на аудиозаписи 
слышно лишь неразборчивое бормотание, шансы 
найти несоответствие близки к нулю. 

За примерами далеко ходить не надо.
Одно из последних заседаний Московского 

окружного военного суда по громкому делу. Судья 
Альберт Тришкин зачитывает приговор. Из двух 
часов его речи ни подсудимый, ни журналисты, ни 
адвокаты не разобрали ни слова, как ни напрягали 
уши. Но формально судья выполнил закон: зачитал 
ведь? — зачитал. А то, что люди слышали лишь от-
рывки и ничего не поняли, — не его проблема. 

До недавнего времени Тришкин работал в 
Мещанском суде. Однажды, когда он там несколько 
часов зачитывал приговор, многие вынуждены 
были покинуть зал: не выдержали «какофонии». 

Но Тришкин не один такой «гений неразбор-
чивости».  Когда судья Елена Гудошникова (снова 
Мещанский суд) продлевала арест подозревае-
мым в терроризме, она понизила голос до такой 
степени, что, казалось, не человек говорит, а что-то 
шуршит за судейским столом. Судья Замоскво-
рецкого суда Елена Аверченко также известна 
тем, что очень тихо читает приговоры.

Может, конечно, они берегут голосовые связ-
ки. Но даже те судьи, которые тихо говорить не 
умеют по своей природе (ну зычный у них голос!), 
оглашают приговоры, полностью изменяя своей 
обычной манере. Слова сливаются, предложения 
не отделяются паузами и читаются в одной тональ-
ности. Из их бормотания иногда непонятно даже, 
какой срок получил человек в итоге. Осознавая это, 
судьи в конце переспрашивают: «Подсудимый, вам 
понятно, что вы получили 9 лет?» Грешат этим не-
которые служащие Басманного, Преображенского 
и других судов. 

Что же это — мода такая? Или все-таки изящ-
ный способ свести на нет любые попытки сделать 
правосудие более прозрачным? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

...ТИХАЯ ФЕМИДА

СПЧ ЗАЩИТИЛ АДВОКАТОВ ПУТИНЫМ

ОППОЗИЦИЯ ВЕРНУЛАСЬ 
К «СОЛИДАРНОСТИ»

c 1‑й стр.

c 1‑й стр.

Президентские законопроекты были 
подготовлены после встречи Путина 
с членами Совета по правам человека 
осенью 2015 года.

Алексей Навальный на съезде «Солидарности».
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— Алекс, вас замучили вопроса-
ми о вашем родстве, а как бы вы 
оценили события столетней дав-
ности — русскую революцию?

— Ах, Австралия так далеко от вас, так глубоко 
на карте, там вообще не думают о русской истории. 
Это все для нас как легенда, не очень важная, к 
сожалению... Конечно, мой отец часто говорил о 
событиях тех лет, но я — ребенком — ничего не 
понимал. Вот здесь все знают о Распутине, о се-
мье Юсуповых — для меня это просто откровение! 
А у нас кому есть дело... При этом сам я ощущаю 
себя русским, никто из моих коллег не понимал, 
зачем так рвусь в Россию: ты же австралиец! Нет, 
свою русскость чувствовал всю дорогу, тем более 
дирижируя Чайковским, Мясковским, Шостакови-
чем, Прокофьевым. Мыслю как русский человек. И у 
отца была русская душа — очень теплая, любящая, 
потому что сами австралийцы не такие. Они — взять 
их английские, шотландские корни — несколько 
отстраненные.

— Повод вернуться сюда, думаю, вам 
представится.

— Прошлым вечером я встретился с маэстро 
Федосеевым — прекрасным дирижером, его зна-
ют во всем мире. Мы с ним говорили о русских 
композиторах. И теперь он приглашает меня про-
дирижировать с БСО Пятой симфонией Шостако-
вича. Так жаль, что мой папа умер, он был бы рад, 
что я тут в окружении друзей. Он-то знал хорошо 
историю, отец был близок именно с тем самым 
Феликсом Юсуповым (брат моего прадеда), кото-
рый оплатил его обучение в школе, в институте... 
Я сегодня звонил маме, и вдруг выяснилось, что 
Юсупов заплатил даже за операцию по удалению 
аппендикса моему отцу.

— Вы жалеете, что отец не говорил с вами 
по-русски?

— Глупо, эх, глупо... Изначально у отца было 
два языка — русский и французский (язык русской 
аристократии), но мой отец, оказавшись в Австра-
лии после Второй мировой войны, решил стать 
абсолютным австралийцем, выучил английский (тем 
более что моя мама австралийка). Отец в Сиднее 

говорил по-русски с друзьями, но не со мной. Майкл 
Романов, который был бы у вас следующим царем, 
тоже эмигрировал в Сидней, и они с отцом были 
лучшими друзьями, Майкл все время приходил к 
нам, — и с отцом они общались только по-русски, 
на высоком интеллигентном языке. И даже сейчас в 
моем доме в гостиной остались артефакты русского 
быта — как это... медный толстый сосуд?

— Самовар.
— Да! Стоят начищенные блестящие самовары, 

у отца их было три! И маленькие вещички — ложечки, 
игрушки... я прежде и не замечал всего этого, пока 
был мальчишкой, но наконец вступил в тот возраст, 
когда это стало важным. 

— Вы оправдываете поступок Феликса? 
Ну что он участвовал (организовал) убийство 
Распутина?

— Да, конечно. Феликс был прав, устранив 
Распутина — очень опасного для России человека. 
Убить — это плохо, но в данном случае это было 
к лучшему. Но революция случилась бы в любом 

случае, Ленин бы никуда не делся. После револю-
ции князь Феликс уехал, спустя время оказался в 
Париже, жил в своем шато... вложил часть денег 
в Голливуд, делались фильмы на его средства. 
Была громкая история, когда Голливуд поставил 
картину о жене Феликса, Ирине, намекая на секс 
между ней и Распутиным. И, дескать, Ирина была 
во дворце, когда убивали Распутина. Но это все не-
правда. В результате Феликс судился с Голливудом 
и выиграл много-много денег! Круто!

— Какой вам показалась Россия сейчас, в 
первый приезд?

— Ой, тут такие теплые люди, такой прекрас-
ный театр «Геликон»! Дима Бертман — вообще 
особенный, он настоящий, теплая душа, он ваш 
современный Дягилев, невероятный источник идей. 
Дмитрий повел меня на могилы великих музыкан-
тов — Прокофьева, Ростроповича, Шостаковича... 
Я увидел там много людей, даже детей, это, на-
верное, потомки артистов с цветами! Украшали 
могилы!

— Может, просто экскурсия на Новодеви-
чьем проходила?

— Все равно, это очень трогательно. Убира-
ли снег, кланялись мертвым. У нас, в Австралии, 
нет такого, чтобы внуки приходили на кладбище к 
дедам, наводили порядок... Ну нет. А у вас ходят, 
думают, вспоминают. Это душа и сердце, которые 
есть только у русских.

— Опера Джея Риза «Распутин» весьма 
любопытна по музыке — очень синтетична... 
Куда катится музыкальная идея, к чему в итоге 
придем?

— Хороший вопрос. Кстати, Джей писал «Рас-
путина» для английских исполнителей, но вчера 
он мне сказал, что на русском она звучит гораздо 
мощнее и полнее. Что до музыки в целом... Время 
радикальных экспериментаторов — Берио, Булеза, 
Штокхаузена — закончилось. Булез — мой учитель, 
но его стиль прошел, и его мы не будем больше 
слушать. Публике нужна тональность, душевность, 
понимание — нужна смесь стилей, но чтобы люди 
могли понять гармонию. Конечно, не в тех размерах, 
как это было у Моцарта или Бетховена: сейчас все 
происходит быстро, все сидят в телевизорах, в 
телефонах, нет ни на что времени, люди вообще 
не читают книг. Заставь кого-то прочесть Достоев-
ского — ну нет на это сил! Все читают «Википедию». 
Соответственно, музыка такая же: пишется на три 
минуты и дальше только повторяется, это легко для 
восприятия. И быстро.

— И критиковать это бессмысленно? 
— Это жизнь! Для нас даже «Кавалер роз» 

Рихарда Штрауса — уже слишком долго! Ужасно! 
Так что современная музыка нуждается в миксе то-
нальности, миксе красоты Штрауса и Шостаковича 
и вместе с тем популярной культуры — «Битлз» и 
«Роллинг Стоунз». Вот музыка Джея Риза имен-
но такая — это вам ответ на вопрос: музыка идет 
туда, куда надо. Современная музыка та, которая 
работает. Воздействует. На «Битлз», как ни крути, 
повлияли Бах, Стравинский, Бетховен, а потом уже 
сами «Битлз» с «Пинк Флойдом» влияют на ныне жи-
вущих классических авторов, все перетекает одно 
в другое. Сейчас много денег уходит на войну, на 
оружие, на убийства — значит, эти деньги забирают 
из искусства. Как это глупо! Война нужна мертвым, 
а живыми людей делает только искусство. Но глав-
ное не терять чувство юмора, мы, австралийцы, 
рады посмеяться всегда!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
«Не нужно мне никаких стен вокруг» (Pink 

Floyd, «The Wall»)
Где-то в сентябре 1961 года мой отец, кор-

респондент «Известий» в ГДР, взял меня, тогда 
8-летнего пацана, «прогуляться» вдоль уже по-
строенной Берлинской стены. Ему это нужно 
было для репортажа в номер, а у меня был сво-
бодный от школы день. «Прогулка» оказалась не 
слишком приятной. Из корпунктовской машины я 
видел, как с вышки по ту сторону стены человек 
в униформе направлял дуло пулемета на моего 
отца один раз, другой, третий. С тех пор любая 
высокая бетонная стена, подобная Берлинской, 
вызывает у меня страх, который с годами так и 
не удалось побороть.

В книги по современной истории вошла 
фраза, сказанная президентом США Рональдом 
Рейганом во время выступления перед Бран-
денбургскими воротами 12 июля 1987 года. Она 
была обращена к нашему генсеку. «Господин 
Генеральный секретарь Горбачев, если вы ищете 
мира, если вы ищете процветания для Советско-
го Союза и Восточной Европы, если вы ищете 
либерализации, приезжайте сюда, к этим во-
ротам, господин Горбачев, откройте эти ворота. 
Господин Горбачев, снесите эту стену!».

Дональд Трамп стал президентом Соеди-
ненных Штатов рано утром 9 ноября по време-
ни Восточного побережья США. Именно в этот 
ноябрьский день 27 лет назад пала Берлинская 
стена. «Стена разрушила надежды миллионов 
людей на лучшую жизнь, — говорит сейчас ны-
нешний мэр немецкой столицы Михаэль Мюллер. 
— Берлин, который стал символом разделения 
Европы и одновременно свободы Европы, не мо-
жет спокойно смотреть, как другая страна строит 
стену. Дорогой президент Трамп, не стройте 
эту стену!»

Мэр Берлина имеет в виду стену, которую 
президент Трамп одним из своих первых ука-
зов приказал возвести на границе с соседней 
Мексикой. С аналогичным призывом к Трампу 
обратились миллионы людей со всех континен-
тов. И европейцы, которые десятилетиями шли к 
объединению и поэтому из них лишь 6 процентов 
одобряют трамповскую политику изоляционизма. 
И латиноамериканцы, которые говорят, что Трамп 
решил отгородиться не только от Мексики, но и 
от всего южного континента.

Но новый президент Америки их страстных 
призывов не слышит. Он уже не остановит строи-
тельство 10-метровой стены вдоль почти 3200-
километровой границы. Но это не единственный 
барьер, который он возводит. Трамп двумя руками 
поддерживает Brexit, который стеной отгородит 
Британию от ЕС. Один из первых его декретов — о 
выходе Соединенных Штатов из Транстихоо-
кеанского договора, который годами пытался 
создать Барак Обама. Трамп за 10 дней своего 
президентства умудрился поставить на уши весь 
мусульманский мир, запретив под предлогом 
борьбы с терроризмом въезд в США гражданам 
семи стран, населенных мусульманами. Эксперты 
напрасно убеждали его команду, что абсолютно 
все теракты на территории США в новейшее 
время были совершены натурализованными 
гражданами, проживавшими в Америке годами. 
Трамп остался глух к этим доводам. Он воздвиг-
нул высочайшую стену между своей страной и 
мусульманским миром. Немецкий Der Spiegel 
вышел с жутковатой картинкой на обложке: Трамп 
в одной руке держит нож, а в другой — отрезанную 
голову статуи Свободы. У американского журнала 
The New Yorker картинка поспокойней, но на ту 
же тему: американская статуя Свободы держит 
в руке погасший факел. 

Адам Смит, профессор антропологии из 
американского университета Cornwell, пишет на 
страницах The Washington Post о том, что многие 
цари, короли и шахи в течение тысячелетий пы-
тались построить стены наподобие трамповской, 
но у них ничего не получилось. 

В конце третьего тысячелетия до нашей эры 
царь города Ура, одного из древнейших городов 
Месопотамии (сейчас — южный Ирак), приказал 
построить стену протяженностью почти в две с 
половиной сотни километров, которая должна 
была защитить его город от нашествия полудиких 
аморейских племен. Однако эта стена, которую 
строили несколько десятилетий, не спасла город 
от нашествия варваров, которые в конечном итоге 
разграбили и разорили его.

В VI веке нашей эры шах Хосров, правивший 
Ираном, велел построить стену высотой почти 
два метра и длиной около полусотни киломе-
тров в городе Дербенте (сейчас это территория 

Дагестана). Но враги шаха успешно преодолели 
это препятствие во время персидско-турецкой 
войны столетие спустя после того, как стена 
была построена.

Самой известной в мире стеной является 
Великая Китайская стена протяженностью 8,8 
тысячи километров. Строились отдельные фраг-
менты этой стены, которая должна была защитить 
Поднебесную от нашествия монгольских орд, 
несколько веков. Но монголы научились ловко 
обходить стену. А в 1644 году один из генералов 
китайской династии Мин, У Саньгуй, вступил в 
сговор с маньчжурами и открыл в стене так на-
зываемый Шанхайский проход для армии мань-
чжурского принца Доргоня. Тот вошел в Пекин, и 
правившая в Китае династия Мин пала. 

«Мы думаем, что эти стены неприступны, а 
на самом деле это слабое и легко преодолимое 
препятствие, — говорит Адам Смит. — Они яв-
ляются лишь иллюзией безопасности».

Такой же иллюзией является и трампов-
ская стена на границе с Мексикой. Мало того, 
что она потребует колоссальных издержек — 
эксперты оценивают ее строительство в 15–25 
миллиардов долларов. Стену можно будет легко 
обходить по морю или с помощью подземных 
туннелей (начиная с 1990 года американские 
власти обнаружили 295 таких туннелей на гра-
нице). А остановить нелегальных иммигрантов 
она будет не в состоянии. Наоборот, новые меры 
Трампа могут лишь усилить этот поток, ведь на-
ряду со строительством стены американский 
президент намерен ограничить размер денежных 
переводов, которые совершают живущие в США 
мексиканцы своим родственникам. Это огром-
ная сумма, составляющая около 25 миллиардов 
долларов в год, и, если этот канал перекрыть, 
миллионы мексиканцев окажутся без средств к 
существованию. И у них останется только одна 
ориентация — Север.

Адепты президента Трампа уверяют нацию, 
что новый лидер стремится как можно быстрее 
и энергичнее выполнить обещания, данные его 
избирателям. Но Адам Смит говорит о другом 
феномене. По его мнению, «строительство стен 
отражает катастрофическое фиаско политиче-
ского воображения, ведущее к тоталитарному 
мышлению».

«Будет ли построена стена на границе США 
и Мексики, мы не знаем, — говорит известный 
телеведущий популярного в США и Латинской 
Америке телеканала Univision Хорхе Рамос. — 
Ясно только, что такая стена существует в голове 
мистера Трампа».

В голове человека, который, по мнению аме-
риканских психиатров, страдает злокачествен-
ным нарциссизмом. Американские психологи 
из движения «Психиатры против трампизма» 
недавно опубликовали манифест, в котором пере-
числили доказательства этой болезни Трампа. 
Среди них «политика поиска козла отпущения 
и изгнание целых групп людей, считающихся 
опасными, включая иммигрантов и религиозные 
меньшинства; преследование и высмеивание 
конкурентов и критиков; культ личности сильного 
правителя, апеллирующего к страхам и гневу».

Трамп за две недели своего президентства 
сумел спровоцировать в своей стране консти-
туционный кризис и восстановить против себя 
весь мир. Кто даст гарантии, что этот лидер, 
сторонник простых решений с отсутствующим 
политическим воображением, но «культом силь-
ного правителя», не изменит в одночасье на 180 
градусов свою политику по отношению к России 
и ее президенту Владимиру Путину? «Трамп ни-
когда не был публичным политиком, — говорит 
мне один именитый вашингтонский эксперт по 
России. — Путин намного опытнее его в междуна-
родных делах, он мастер политической интриги. 
Трамп может убедить себя в том, что он о чем-то 
договорился с российским лидером, а тот и не 
думал ни о чем договариваться. Трамп привык 
быть боссом в своей империи, которому все 
подчиняются. Но если он поймет, что Путин его 
надул, то ответ нового хозяина Белого дома может 
быть очень резким». 

И тогда забор с колючками, который был 
выстроен в последние годы между Америкой 
Барака Обамы и Россией, покажется смехот-
ворным. Стена Трампа, как в концептуальном 
рок-альбоме Pink Floyd, станет грозным символом 
отчуждения и изоляции, но разрушить ее кирпи-
чик за кирпичиком будет невероятно трудно, а 
обойти — невозможно.  

“Московский коМсоМолец”   13 февраля 2017  года  стр. 

Три с половиной года и $21,6 миллиарда пона-
добится США, чтобы отгородиться от Мексики 
обещанным президентом Трампом забором. 
Об этом говорится в докладе департамента 
национальной безопасности, который не был 
обнародован, но попал в распоряжение журна-
листов. Цена укреплений превысила ожидания 
и президента, и конгресса. Возводить их пла-
нируется за счет американских налогоплатель-
щиков, а потом заставить Мексику компенсиро-
вать затраты. Но помимо нежелания соседней 
страны платить строители могут столкнуться 
со множеством других препятствий. 

«Я построю великую стену — а никто не строит 
стены лучше меня, поверьте, — она будет очень 
недорогой. Я построю большую-большую стену на 
южной границе, и я заставлю Мексику заплатить 
за нее. Попомните мои слова» — с такими речами 
Дональд Трамп обращался к избирателям во время 
своей предвыборной кампании. Теперь, когда он 
оказался в Белом доме, пришло время действи-
тельно попомнить. 

Агентство Reuters сообщает, что длина стены, 
согласно попавшему к нему документу, составит 

около 2000 километров. Таким образом, она по-
кроет почти всю длину межгосударственной гра-
ницы. Около 1000 километров уже было укреплено 
высоким забором в 2006 году, при президенте 
Джордже Буше. 

Ожидается, что строительство начнется в сен-
тябре этого года и закончится к концу 2020 г. Оно 
будет разделено на три этапа. Первый, и самый 
дешевый, покроет всего около 42 километров гра-
ницы возле городов Сан-Диего и Эль-Пасо. Второй 
шаг — 242 километра, а третий, и самый амбици-
озный, — оставшиеся 1728 километров. 

Для того чтобы осуществить этот проект, пона-
добится одобрение конгресса. Ранее законодатели 
оценили стоимость строительства в $15 милли-
ардов, поэтому новости из департамента нацио-
нальной безопасности могут стать для них не-
приятным сюрпризом. И даже при таких оценках 
спикер палаты представителей Пол Райан в конце 

января заявил, что конгресс не даст денег на проект. 
Соглашаясь, что границу нужно укрепить, он под-
черкнул, что платить все же должна сама Мексика, 
а не простые американцы. 

Правда, пока не ясно, как можно заставить 
ее это сделать. 26 января президент Мексики Эн-
рике Пенья Ньето заявил: «Я сожалею о принятом 
в США решении продолжить строительство стены 
и осуждаю его. В течение многих лет она разделяет 
нас, вместо того чтобы объединять. Мексика, как 
я неоднократно говорил, не будет платить ни за 
какие стены». 

Кроме того, часть межгосударственной грани-
цы находится в труднодоступной местности, напри-
мер в горах, или сопряжена с частными владениями, 
которые придется как-то отчуждать. Однако первую 
фазу строительства Трампу будет достаточно про-
сто осуществить, чтобы на время удовлетворить 
своих избирателей, отмечает Reuters. 

«Деньги на возведение стены не заплани-
рованы в бюджете США, — отметил в разговоре 
с «МК» директор Института США и Канады РАН 
Валерий ГАРБУЗОВ. — Поэтому если президент-
ская администрация решит каким-то образом 
использовать средства бюджета, то придется 
иметь дело с конгрессом. Трамп понимает, что 
это очень непросто. Понятно, что Мексика тоже не 
жаждет строить стену на границе. Второй вариант: 
заставить платить Мексику, но косвенно, обложив 
пошлинами мексиканские товары. Однако тогда 
это выльется в серьезную таможенную войну. Еще 
один путь — это мобилизовать ресурсы американ-
ского бизнеса. Это не исключено, с учетом того что 
Трамп сам бывший бизнесмен — и некоторые его 
коллеги могут пойти на это. Часть стены уже была 
построена в свое время. Она как будто бы и высо-
кая, около пяти метров, но есть масса примеров, 
когда через нее перебрасывали даже автомобили, 
делали подкопы. Возникли целые группы людей 
вокруг этой стены как с одной стороны, так и с 
другой стороны, которые делали бизнес на не-
легальной переправке людей через границу. Так 
что многие ставят под сомнение эффективность 
этой стены». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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СТЕНА В ГОЛОВЕ ДОНАЛЬДА ТРАМПА 

Так выглядят заграждения на американо-мексиканской границе сейчас. Они 
недостаточно высоки, под ними можно сделать подкопы, а самое главное, 

это разрозненные конструкции, а не единая стена. Трамп намерен исправить 
ситуацию, соорудив неприступное ограждение на протяжении всей границы.
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СЕГО ДНЯ

Алекс БРИГЕР: 

«МОЙ ПРЕДОК БЫЛ ПРАВ, УСТРАНИВ РАСПУТИНА!»

Грядет юбилей Веры Алентовой. По этому 
случаю в Пушкинском театре специально 
для своей главной актрисы выпускают пре-
мьеру — «Апельсины & лимоны» по пьесе 
Ноэла Коуарда «Сенная лихорадка». О та-
кой роли — только мечтать: актриса играет 
актрису, которая ни минуты не может быть 
просто женой, просто матерью — только при-
мадонной. С премьерного показа — обозре-
ватель «МК».

«Апельсины & лимоны» — первоначальное 
название пьесы, переделанное Коуардом почему-
то в «Сенную лихорадку», но Евгений Писарев 
все же предпочел тропические фрукты риниту 
(согласно медицинской энциклопедии сенная 
лихорадка представляет собой аллергическую 
реакцию, сопровождающуюся приступами чи-
ханья и насморком). Впрочем, в данном случае 
английской комедии прошлого века больше 
подошло бы другое — «Дом, где притворяются 
сердца», что после спектакля «Дом, который по-
строил Свифт» смотрелось бы логичнее: диптих 
у Писарева и диптих у Бутусова. Но это просто 
случайное совпадение. Просто в английском 
доме, где и разворачиваются события, действи-
тельно все притворяются. Стоп, не все, но это 
выяснится дальше.

С первой же сцены искушенный зритель, 
или поклонник пушкинской труппы, мягко говоря, 
обескуражен: это что за старомодный театр им 
показывают? Позы, не вполне естественные ин-
тонации, все на котурнах: и голоса, и положение 
тела в пространстве. Статуарность, живописность 
в мизансценировании усугублены эффектной 
декоративностью — сценограф Зорий Марголин 
элегантно расчертил горизонт зеленым лужком 
с овечками цвета беж. Пастораль, пейзанская 
идиллия, а в доме известной актрисы Джудит 
Блисс неприлично нервно, хотя все стараются 
держать себя в руках: английский юмор на грани 
нервного срыва.

Любовь есть Развратник, что в пьяном 
угаре

Тискает Юности нежные груди,
Мнет и царапает, жмет и кусает…
Боже, зачем так устроены люди!?
Стихосложением занимается дочь хозяйки — 

Сорель, девица нервная во всех отношениях (Анна 
Бегунова). Ее брат Саймон балуется написанием 
пейзажей (Александр Дмитриев), а их папенька 
Дэвид, муж Джудит (Борис Дьяченко), — романов. 
Одна маменька, Джудит, не у дел, поскольку год 
назад покинула сцену. Поэтому ее сценой стал... 
дом в загородном имении, где родственникам от-
ведена роль участников странного спектакля. Но 
так случается, что у этого представления оказы-
ваются невольные зрители — каждый член семьи 
без предупреждения пригласил гостя, которого, 
как выясняется, кто-то из семейства терпеть не 
может. Вот вам и комедия положений готова. 

А Писарев — большой мастер этого невыносимо 
трудного легкого жанра.

Надо сказать, что комедия у него вышла 
на этот раз особенная — не каскадная, не ле-
тящая, как предыдущие работы, а элегантная 
и атмосферная, что так точно считано с Коуар-
да, выросшего, как известно, за кулисами (уже 
в 11 лет вышел на сцену) и знавшего цену про-
фессиональному притворству. В доме Джудит 
все немножко — но чем дальше, тем больше — 
притворяются, чтобы подыграть маме-актрисе 
в устроенном ею спектакле в бытовых условиях. 
Нормальный человек с ними сойдет с ума: где 
правда, а где, простите, наврали? Верить ли сле-
зам или обхохотаться над заламыванием рук? Не 
все выдерживают такое.

Вот эту зыбкость между театром и жизнью 
тонко и остроумно передают «Апельсины & ли-
моны», которые, кстати сказать, появляются на 
сцене только в финале и не ящиками. Передают 
ту самую несформулированную атмосферу, ко-
торая особенно чувствовалась в прежнем театре, 
о котором написан великий роман Моэма. И в этой 
зыбкости, странности комедийная сторона непре-
менно имеет драматическую подкладку (актриса 
не у дел — это же страшный сон). Но вот тут-то и 
проверяется мастерство режиссера, взявшегося 
за постановку такой вроде бы простой, но на деле 
непростой пьесы. Только точный, выверенный 
баланс между комедией и драмой дает превос-
ходный результат, особенно ценно послевкусие. 
У Писарева получилась такая комедия — легкая, 
с запахом немого кино, иллюзий театра, увы, 
утраченных.

Как все члены благородного семейства ра-
ботают на Джудит, так весь ансамбль работает на 
Веру Алентову. А что же бенефициантка? Хороша: 
стать, голос с демоническими нотками, умение 
носить костюм (стильная работа Виктории Сев-
рюковой) и главное — точное соблюдение балан-
са между комедией и драмой. Она деликатна с 
партнерами, и мне даже показалось, что актриса, 
являющаяся, по сути, «дирижером» оркестра при-
творщиков, немного боится стать нарушителем 
жанровой «границы». И не столько себя препод-
носит публике, сколько партнеров, искусно при-
творяющихся для дорогой мамочки/жены.

Но не все играют в эти опасные игры. Есть 
один персонаж, у которого, дай бог, насчитаешь с 
десяток слов — Клара, костюмерша, состоящая 
в доме прислугой. Что делает Нина Марушина, 
актриса, которой за 80! Одно движение (на ходу 
присобачивает к волосам цветок), одна проходка 
по авансцене или неуместная в высокопарной 
обстановке ее реплика «вот тварь!» — маленький 
бриллиант в короне бенефициантки.

Бенефис, рассчитанный на разовый показ, 
обещает стать репертуарным и кассовым спек-
таклем Пушкинского театра.

Марина РАЙКИНА.

ДОМ, ГДЕ ПРИТВОРЯЮТСЯ СЕРДЦА
К своему юбилею 

Вера Алентова 
смешно сыграла 

трагическую 
актрису

Опера «Распутин» в «Геликоне».

На 67-м Берлинском международном кинофе-
стивале состоялась премьера документальной 
картины российского режиссера Аскольда Ку-
рова «Процесс» об Олеге Сенцове, отбывающем 
20-летний срок в Якутии за террористическую 
деятельность в Крыму. 

Премьеру посетили члены Европейской ки-
ноакадемии, неустанно поддерживающие украин-
ского режиссера, — мэтры мирового кино Агнешка 
Холланд и Фолькер Шлёндорф. Начинается фильм 
в телестудии, где ведущий говорит о том, что инте-
ресно было бы встретиться с Сенцовым лет через 
20–30 и узнать, что он будет думать о происходящем. 
Тогда и речи не было о том, что в итоге произойдет. 
Так что эти слова стали страшным пророчеством. 
По счастью, Аскольду Курову удалось буквально из 
ничего сделать живую и эмоциональную картину, 
хотя возможности встретиться со своим героем 
у него не было. Он использовал телерепортажи, 
записи, сделанные в зале суда в Ростове-на-Дону, 
целиком воспроизвел последнее слово подсудимо-
го, обращенное к россиянам с призывом не бояться. 
Прозвучат его слова о Геннадии Афанасьеве, фигу-
рирующем в этом деле, о том, что он сумел сделать 
верный шаг, отказавшись от показаний, данных под 
воздействием пыток. Сенцов тоже рассказывает в 
суде, как его пытали, надев на голову мешок, как 
унижали, сняв трусы, предлагали сотрудничать, 
обещая в обмен свободу. 

Аскольд Куров побывал в Крыму, где встретился 
с дочерью и сыном Олега, его мамой. Жены на экране 
мы не увидим. Трагедия семьи Сенцовых в том, что 
родная сестра Олега — Галина — не поддерживает 
его. Она тоже живет в Крыму, ее муж и сын работают 
в ФСБ, но помогают детям Олега. Целиком показа-
но обращение Александра Сокурова к Владимиру 
Путину на совете по культуре, где он перебивает 
президента, злит, умоляет освободить Сенцова, 
за что потом его многие осудят. 

Никакой агитки, чего можно было в такой 
ситуации ожидать, не получилось. В «Процессе» 
спокойно и взвешенно воспроизведены все собы-
тия, показано, кем был Олег в обычной жизни, как 
получал на кинофестивале в Ханты-Мансийске за 
дебютный фильм «Гамер» приз Гильдии киноведов 
и кинокритиков. Мы увидели кадры из его новой 
картины «Носороги».

Двоюродная сестра Олега Сенцова, Наталья 
Каплан, принимавшая участие в съемках филь-
ма, приехала на премьеру в Берлин. После показа 
она поделилась своими ощущениями: «Ничего не 
происходит уже длительное время. Если так будет 
продолжаться и дальше, то впереди еще 17 лет 
лишения свободы. Решится дело может только на 
политическом уровне. Политики, с которыми я об-
щаюсь, говорят, что работают над этим. Но тема 
затухает. Мне сложно быть оптимисткой в такой 
ситуации. Мама Олега очень боится, что она его 
просто не дождется». 

Приехал на премьеру и адвокат Олега Сенцова 
Дмитрий Динзе. «Внутренние правовые механиз-
мы в России парализованы, — говорит он. — Если 

кампания в поддержку Олега будет затухать, то 
мертвый груз правосудия сдвинуть окажется трудно. 
Как сказал Путин, не настали времена, когда можно 
решать дела с его обменом». На международном 
уровне предпринимаются шаги по освобождению 
и обмену Олега. А МИД России настаивает, что Сен-
цов — гражданин России, и не решает его вопрос. 

Финальные титры фильма сообщают о том, что 
освобожден Олег Сенцов будет в 2034 году. После 
показа зал встал, подняв желтые таблички с именем 
Олега Сенцова и требованием свободы.

Пока Сенцов отбывает наказание в Якутске, 
киноделегация якутских кинематографистов, при-
глашенная в Берлин для участия в программе NATIVe, 
посвященной кино арктических стран, изрядно на-
терпелась. Путь на фестиваль оказался трудным. 
В Якутске нет консульства Германии, так что за 
визой пришлось заехать в Новосибирск, попасть в 
пургу и, наконец, оказаться на злополучном рейсе 
из Москвы в Берлин, который был отложен из-за 
непредвиденных обстоятельств. Когда мы сели в 
самолет и пристегнули ремни безопасности, к нам 
обратился командир корабля: «Я рад был бы поже-
лать вам счастливого полета, но один из пассажиров 
заявил, что ненавидит Германию и грозит взорвать 
самолет. Прошу всех покинуть борт с вещами». 
Сначала нас держали в «рукаве», потом вывели в 
зал ожидания. В самолет прошли представители 
полиции, психолог и собака. Был досмотр судна 
на предмет взрывчатых веществ, потом вывели 
«злоумышленника» — человека лет 60, с лицом, на-
поминавшим печеное яблоко. Мы подошли к нему, и 
один из пассажиров спросил: «Ну что, чувак, идешь 
в тюрьму?». «Террорист» ответил: «Так надо». Потом 
ждали, пока извлекут из самолета его багаж. 

По иронии судьбы в тот день на Берлинале 
прошел первый показ фильма «Заложники» Резо 
Гигинеишвили (Россия—Грузия—Польша). Снят он 
на грузинском языке. Российское участие не очень 
понятно. Разве что несколько фраз прозвучит на рус-
ском языке, а роли стюардесс сыграли Мария Ша-
лаева и жена Резо, Надежда Михалкова. На русском 
разговаривают и силовики, которым приходится 
проводить спецоперацию по освобождению лю-
дей из самолета, захваченного в 1983 году группой 
молодых людей. Они из приличных семей, но хотят 
быть свободными, уехать из страны, отделенной от 
мира «железным занавесом». Главное — вылететь 
из Тбилиси в Батуми, а там уже заставить экипаж 
взять курс на Турцию. Дальше — можно и в США. 
Террористы предпринимают попытку угона само-
лета Ту-134, в результате которой погибли семь 
человек. Никакого сострадания ни к кому фильм 
не вызывает. Непонятно, во имя чего он снят. Про 
художественные задачи вообще говорить не при-
ходится. Европейские зрители, особенно молодые, 
смотрели на происходящее на экране как на дурной 
балаган. На борту пассажиры пьют, гуляют, курят. 
Так оно и было когда-то — пили и курили. Но сделано 
это топорно. В общем, получился пшик, «Экипаж» в 
дурном изложении. А как публика стремилась в зал, 
штурмом его брала в надежде увидеть новое гру-
зинское кино. Обозревателя «МК» в зал не пустили. 
Не было свободных мест. Но все-таки удалось уго-
ворить сотрудника кинозала пустить на ступеньки. 
Так часть фильма и сидела на полу, пока зрители не 
начали покидать зал. 

На фильм «Молодой Карл Маркс» Рауля Пека 
(Франция—Германия—Бельгия), музыку к которому 
написал российский композитор Алексей Айги, 
с первой попытки попасть так и не удалось. Ока-
залось, что Маркс и теперь живее всех живых, он 
«наше все» для немцев. 

Особое внимание публики привлек приезд на 
Берлинале Ричарда Гира. Он крайне редко снимает-
ся, хотя в прекрасной форме, как показал конкурсный 
фильм «Ужин» уроженца Израиля Орена Мовермана. 
На фестивале режиссер рассказал, что фильм по его 
сценарию должна была снимать Кейт Бланшетт, но 
все сложилось иначе. Гир сыграл респектабельного 
американского сенатора эпохи Трампа, как утверж-
дает Моверман, хотя свою картину закончил до его 
вхождения в президентство. Герой Гира встречается 
в весьма специфическом ресторане со своим бра-
том — преподавателем истории в высшей школе 
(он рассказывает на уроке о Гитлере в Сталингра-
де). Внешне все в жизни этих людей хорошо. Но за 
фасадом — полная дрянь. Много бед доставляют 
сыновья, готовые унизить бездомного человека. 
Сенатору бы со своей семьей разобраться, прежде 
чем идти к вершинам власти. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Берлин. 

КАРЛ МАРКС — 
НЕНАШЕ ВСЕ

На Берлинале сестра Олега 
Сенцова рассказала: «Мама 

Олега очень боится, что она его 
просто не дождется»
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ОБОРОНА ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
Главному редактору

газеты «Московский комсомолец»
П.Н.Гусеву

Уважаемый Павел Николаевич!
В «МК» от 3 февраля с.г. было опубликовано блистательное интервью Главы обще-

ственного фонда «Холокост» А.Е.Гербер.
Мы обратили внимание на один из пассажей, где А.Е.Гербер в ответ на вопрос кор-

респондента о том, как она оценивает уровень антисемитизма в России, сказала: «…хотя 
весь мир давным-давно признал 27 января Днем памяти жертв Холокоста и героев Сопро-
тивления, наша страна его не признает».

По нашему мнению, в данном заявлении была допущена серьезная ошибка и читатели 
газеты введены в заблуждение. Отказываемся верить, что А.Е.Гербер не известно, что именно 
Россия была соавтором резолюции Генеральной Ассамблеи ООН в 2005 г., провозгласившей 
27 января Международным днем памяти жертв Холокоста.

Уважая мнение представителя отечественного гражданского общества, хотели бы 
проинформировать, что делает российское внешнеполитическое ведомство на этом 
направлении.

Всем известно, что датой Дня памяти жертв Холокоста был выбран день освобождения 
советскими войсками концлагеря Освенцим. Советские солдаты освобождали Европу от 
фашизма и отдавали свои жизни ради свободы и будущего грядущих поколений, не раз-
деляя людей по национальному или религиозному признаку.

Россия активно участвовала в разработке основополагающего документа — Резолюции 
60/7 Память о Холокосте, принятой Генассамблеей ООН 1 ноября 2005 года, и последова-
тельно реализует ее положения, связанные с просветительской деятельностью и мерами 
по мобилизации гражданского общества в целях сохранения памяти о Холокосте.

Хотели бы также напомнить, что 20 января с.г. Министр иностранных дел России 
С.В.Лавров принял участие в открытии документальной выставки «Холокост: уничтожение, 
освобождение, спасение». В своем приветственном слове к участникам церемонии помимо 
прочего он сказал следующее: «Вторая мировая война стала самым масштабным военным 
конфликтом в истории цивилизации, принесла неисчислимые страдания и боль сотням 
миллионов людей во всем мире. Холокост — одна из самых трагических ее страниц — на-
всегда останется в памяти еврейского народа и всего человечества как беспримерная по 
своей жестокости попытка на практике реализовать принципы человеконенавистнической 
идеологии.

Трудно переоценить значение сегодняшнего мероприятия в деле увековечения памяти 
жертв войны. Особенно важно, что данную выставку планируется показать в ряде зарубеж-
ных государств, в ООН, о чем мы сегодня говорили с руководством Российского еврейского 
конгресса. Убежден, что это будет способствовать сохранению исторической памяти о 
страшных событиях тех лет, напоминать о подвиге всех народов бывшего СССР и их вкладе 
в спасение евреев Европы. Министерство иностранных дел готово оказывать поддержку в 
осуществлении этой важной и востребованной инициативы. Мы открыты для дальнейшего 
сотрудничества с еврейскими организациями в России и за ее пределами».

Как известно, МИД РФ плодотворно сотрудничает со многими общественными орга-
низациями по всему миру (в том числе с организацией, которую представляет А.Е.Гербер), 
основной целью которых является борьба с ксенофобией, фашизмом и национализмом. 
Ежегодно в январе сотрудники российских диппредставительств принимают участие в 
памятных мероприятиях по всему миру, посвященных Дню памяти жертв Холокоста, этой 
трагической дате истории человечества. Российские официальные лица регулярно участвуют 
в проводимых конференциях по борьбе с антисемитизмом.

Ежегодно на ГА ООН наша страна продвигает специальную резолюцию о борьбе с герои-
зацией нацизма, неонацизма и другими видами практики, которые способствуют эскалации 
современных форм расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними не-
терпимости. В данном документе безоговорочно осуждается любое отрицание Холокоста. 
Осуждаются факты прославления в ряде стран нацистского движения и бывших членов 
организации «Ваффен-СС», в том числе путем открытия памятников и мемориалов, а также 
проведения соответствующих публичных демонстраций. Обращается внимание на недопу-
стимость возведения в ранг национальных героев и героев национально-освободительных 
движений тех, кто сражался против антигитлеровской коалиции или сотрудничал с нацистами. 
В свете развернутой в отдельных европейских государствах «войны» против мемориалов 
советским воинам-освободителям особое значение имеют положения резолюции, осуждаю-
щие непрекращающиеся попытки осквернения или разрушения памятников, воздвигнутых 
в честь тех, кто боролся против нацизма в годы Второй мировой войны.

Директор Департамента информации и печати МИД РФ
Мария ЗАХАРОВА.

Отдельные квартиры в пятиэтажных 
домах казались раем для наших бабу-
шек и дедушек пятьдесят лет назад, 
когда нужно было решать проблему 
расселения бараков и переполненных 
коммуналок в центре города, — однако 
та эпоха ушла в небытие. Современные 
москвичи считают жизнь в хрущевках 
едва ли не проклятием: мало того, что 
попросту не престижно и не удобно, 
но иногда и просто опасно для жизни. 
Между тем власти города, сосредото-
чившись на вопросах капитального ре-
монта, не готовы даже услышать жите-
лей ветхих домов, а тем более сделать 
что-то для решения проблемы. У «МК» 
сегодня есть повод вернуться к одной 
из самых актуальных городских тем. 
Члены Общественной палаты Москвы 
и муниципальные депутаты согласны: 
старенькие «панельки» не спасет даже 
капитальный ремонт, — и готовы до-
казывать эту позицию в столичной мэ-
рии, привлекая к делу экспертов.

Еще в 1999 году московские власти при-
знали пятиэтажные дома, построенные в эпоху 
Хрущева, непригодными для жилья. Спорить с 
таким решением было бы неразумно: ведь даже 
в 1950–1960-х годах, в период активной жилой 
застройки новых районов столицы, заявляли, 
что срок службы панельной пятиэтажки — 25 
лет, а кирпичной — 50 лет: их видели времен-
ным жильем, которое в будущем обязательно 
заменят. Однако в списке, куда вошло без мало-
го две тысячи домов, приговоренных к сносу, 
оказались лишь «панельки» самого первого 
поколения: с тремя квартирами на лестничной 
клетке, сидячими ванными, смежными и трех-
метровыми кухоньками. А судьба домов чуть 
моложе — но не в разы лучшего качества! — до 
сих пор не решена, и люди продолжают жить в 
условиях полувековой давности. 

— Недавно мы делали выездной рейд как 
раз по пятиэтажкам. То, что было счастьем в 
50-х годах, сегодня можно назвать московскими 
трущобами. Конечно, было стыдно. Заходишь в 
каждый дом, стоят собственники, несчастные 
люди, приглашают к себе в дом. В квартире сто-
ять невозможно, потому что эта туалетная каби-
на, сделанная из каких-то материалов, которые 
ходят ходуном, щели, которые образовались 
между потолком и кабиной. Помещение такое 
крохотное, что если туда поставить наружные 
радиаторы, места не останется, — объясняет 
Вера Москвина, исполнительный директор меж-
региональной гильдии управляющих компаний 
в ЖКХ, член Экспертного совета по жилищной 
политике и ЖКХ при Комитете ГД по жилищной 
политике и ЖКХ.

С коллегой согласны и сторонние 
эксперты.

— Фактически эти дома строились на огра-
ниченный период и конструктивно не рассчита-
ны на капитальный ремонт. На мой взгляд, это 
та тема, которая вызывает обеспокоенность 
— что делать с этой категорией пятиэтажных 
домов? — озвучил вопрос Александр Козлов, 
председатель Комиссии по ЖКХ, капремонту и 

вопросам местного самоуправления.
Действительно, а что делать-то?.. Самый 

симпатичный вариант для жителей был бы — 
сносить, предлагая взамен новое жилье в при-
вычном родном районе, но в современном доме. 
Согласно действующему законодательству 
при плановом расселении домов сносимых 
серий жильцам обязаны предложить новое 
жилье в том же районе или даже микрорайоне 
(единственная территория, где не действу-
ет эта норма, — Центральный округ Москвы). 
При этом каждый жилец должен согласиться с 
предложенными условиями нового жилья. Но 
это только в теории. 

Согласно информации, опубликованной на 
официальном портале столичного Стройком-
плекса, судьбу «несносимых» пятиэтажек серий 
I-510, I-511, I-515, II-07, I-335, I-447 (панельные и 
кирпичные дома второго поколения) и их ана-
логов будут решать не ранее 2018 года. А до тех 
пор жителям — терпеть и жить в тонких стенах 
с плохой звукоизоляцией, мучиться со старой 
газовой плитой, укутывать ребенка, на которо-
го дует зимой из старой деревянной оконной 
рамы, а значит, «здравствуйте» новые простуды, 
переходящие в пневмонии, терпеть разборки 
между соседями, доходящие до криминальных, 
и прочие «прелести» неустроенного быта…

Что делать?
Столичные власти призывают не унывать 

— мол, капремонт запланирован и програм-
ма прописана на годы вперед. Но как отре-
монтировать то, что ремонту не подлежит в 
принципе? Замурованные трубы и проводка. 
«Слегка» прикрепленные к стенам балконы. 
Стены, которые просто опасно трогать — дом 
может сложиться.

— Мы сталкиваемся с множеством про-
блем. Например, для того чтобы заменить 
стояки холодного и горячего водоснабжения, 
необходимо вынести разводку за пределы «мо-
крой зоны». Это приведет к сокращению полез-
ной площади. Кроме того, замену канализации 
можно провести, только если разобрать стены 
между санузлами соседних квартир, иначе до 
коммуникаций не добраться. Соответственно, 
жить во время ремонта в квартире будет невоз-
можно. Поэтому люди сами отказываются от 
вмешательства, оставаясь в непригодных для 
комфортного существования условиях, — от-
метил глава Бабушкинского муниципального 
округа Алексей Лисовенко. 

По его словам, не меньше сложностей вы-
зывает ситуация с балконами — обветшавшие, 
они уже не могут выполнять свое назначение: 
во-первых, служить хранилищем ненужных 
или сезонных вещей, а во-вторых — позволять 

малоподвижным жителям хоть иногда дышать 
свежим воздухом.

— Когда у меня родилась дочь, двадцать 
лет назад, я выносила ее «погулять» на балкон. 
Зима была, коляска тяжелая, одна никак не 
могла спуститься с четвертого этажа после 
родов, а муж работал. Сейчас уже не рискнула 
бы — балкон едва ли не шатается, как бы не 
рухнул вместе с нами... Закрыли, стараемся 
вообще не пользоваться, — рассказала «МК» 
Наталья, живущая в одной из пятиэтажек на 
Варшавском шоссе.

Специалисты подтверждают, что в ряде 
случаев сталкиваются с необходимостью срезки 
балконов при отсутствии технической возмож-
ности их последующего восстановления без 
частичной разборки наружных стен. Соответ-
ственно, капитальный ремонт в таких домах не 
то что затруднен — он невозможен.

Заплатит кто?
— Системы в таком состоянии, что заплатки 

только ухудшат состояние домов,  — отмечает 
главный инженер ГУП «МосжилНИИпроект» 
Константин Сухов. 

Необходимы серьезные изменения. Воз-
можны ли они? Многие эксперты считают, что 
решиться на реновацию — значит, выбросить 
деньги на ветер, поскольку серьезный ремонт 
старого пятиэтажного жилого фонда обойдется 
очень дорого. Ведь менять все коммуникации, 
трубы в ванной, на кухне, проверять газ. А сколь-
ко «проживут» стены и перекрытия, не говоря 
уже о том, куда деваться жильцам?

— Системы в таком состоянии, что заплатки 
только ухудшат состояние домов, — отмечает 
главный инженер ГУП «МосжилНИИпроект» 
Константин Сухов. 

Дорогостоящий ремонт ради трех-пяти 
лет? Стоит ли овчинка выделки?

Даже не капитальный ремонт для соб-
ственников, имеющих возможность сделать 
его своими силами и за свои деньги, становится 
большой проблемой. Во-первых, это огромные 
расходы с непонятной перспективой.

— Я специально уговорила мужа выписаться 
от своих родителей и прописаться здесь — эта 
квартира моя, от моего дедушки осталась. Но 
когда пошли узнавать в префектуре, нам сказали: 
какой, мол, снос, у вас не ветхое жилье! Да, не 
ветхое, только холодное уж слишком… Мы уже 
несколько лет хотим сделать хороший ремонт 
хотя бы в ванной и на кухне, но боязно. По закону 
подлости — как потратим на это пятьсот тысяч, 
так сразу объявят снос! — призналась в разго-
воре с корреспондентом «МК» Жанна, живущая 
с мужем в пятиэтажке на западе Москвы.

Кроме того, дорогой ремонт попросту не 
всем по карману. А жить приходится с сантех-
никой, стоящей с 1962 года, старой кухней с 
торчащими трубами, развалившимся парке-
том... Город все это ремонтировать не должен. 
Но как ремонтировать без капремонта?

— Есть такая категория пятиэтажных до-
мов, когда коммуникации проходят фактически 
в стенах. И чтобы подрядчик сделал те или иные 
виды работ, нужно эту стену разобрать. Факти-
чески соседи начинают коммуницировать друг 
с другом — это дополнительные неудобства и 
дискомфорт, о которых граждане нам говорят. 
Ломаются стены, снимается плитка, потолки, 
кафель и прочие неудобства. Как подрядчику 
попасть в квартиру, если граждане скрываются 
и не готовы пускать и проводить эти ремонтные 
работы? Что делать, если часть квартир доступ 
не обеспечивает — получается, кусок отремон-
тировали, часть не отремонтировали. Здесь 
аварийность в любом случае будет появляться 
в дальнейшем. Это, конечно, колоссальная про-
блема, — резюмировал Александр Козлов.

Вот такой замкнутый круг.
Пенсионерка Светлана Федоровна, живу-

щая в одном из пятиэтажных панельных домов 
на Черноморском бульваре, подтверждает: 
программа капремонта сделала все что воз-
можно. Привели в порядок подъезд, лестницу, 
балконы снаружи. Но победить коммуника-
ции хрущевской эпохи — трубы и газ — про-
грамма не способна. Фактически ситуация 
в старых домах дискредитирует саму идею 
капитального ремонта — и можно ли говорить 
о доверии властям, которые обрекают свой 
народ на такую жизнь?.. Получается, что ка-
питальный ремонт в пятиэтажках — не совсем 
капитальный. То ли «слабокапитальный», то ли 
«сильнокосметический».

— Дома входят в программу капремонта, но 
сегодня стало понятно, что отремонтировать эти 
дома невозможно. Это не повысит ни комфорт 
проживания в них, ни безопасность. Такой ре-
монт не решит все задачи, которые мы ставим 
перед программой капремонта. Я думаю, что 
мы должны рассмотреть возможность решения 
проблемы пятиэтажного жилого фонда в рамках 
других городских программ. Возможно, должен 
стоять вопрос о продлении программы сноса 
пятиэтажек, — резюмировал Степан Орлов, 
председатель Комиссии Мосгордумы по ЖКХ 
и жилищной политике.

Где наболело?
Ветхих, но не приговоренных к сносу зданий в 

столице немало. Кузьминки и 14-й квартал Зюзина 
— это всего две точки из множества. Причем во 
втором случае — на Одесской и Малой Юшуньской 
улицах — ситуация и вовсе патовая: дома серии 
II-07/19, сохранившиеся там, должны были быть 
снесены, но почему-то не попали в программу 
сноса ветхого жилья, принятую в 1999 году по-
становлением правительства Москвы №608.

Люди продолжают жить в рассыпающихся 
домах без балконов, с сидячими ванными и 
кухнями-четырехметровками, причем у них 
пока нет никакого шанса на улучшение ситуации 
и переезд, хотя в том же районе в настоящее 
время строится несколько современных жилых 
комплексов. Хотя о нем говорили отдельно и 
серьезно: в 2006 году вышло отдельное по-
становление №821-ПП «О проекте планировки 
квартала 14 района Зюзино города Москвы», 
предполагающее переселение жителей и де-
монтаж бетонных реликтов. Однако реализовать 
его так и не успели — ресурсов не хватает. 

Наружные панели в этих домах имеют тол-
щину 26 см — зимой они, особенно в угловых 
квартирах, промерзают насквозь. Все коммуни-
кации чугунные, заменить их не представляется 
возможным. Проводка ни разу не менялась, а 
трубы уже начинают крошиться. 

— Нужен новый подход к этой проблеме. 
Думаю, даже с финансами будет не все так 
сложно, если эти территории привлекательны 
для частного застройщика. Речь ведь о Москве 
идет, территории всегда будут пользоваться 
спросом. И всегда можно найти заинтересо-
ванных людей. Речь идет именно о пятиэтажках 
первой серии индустриального строительства, в 
которых технически все так сделано, что невоз-
можно отремонтировать. Это крайне неудачные 
серии сами по себе, — полагает Ирина Генцлер, 
руководитель жилищного сектора фонда «Ин-
ститут экономики города». 

Нет, пожалуй, серии все-таки удачные: 
рассчитаны-то они были на 25 лет, а простоя-
ли почти шестьдесят… Надежные, как все со-
ветское! И эксплуатируются по-советски: до 
полного физического износа. Проект с потря-
сающим запасом прочности! Вот только жители 
почему-то этому не рады. Наоборот — хотят их 
скорее покинуть, пока балкон на голову не упал 
(или под ногами не провалился).

По мнению Степана Орлова, сейчас Мо-
сковская гордума получает огромное количе-
ство писем.

— Помимо пятиэтажек есть еще очень 
сложные дома четырех- и трехэтажные. Вопрос 
назрел. Проблемных домов у нас ориентировоч-
но 7–7,5 тысячи. Это очень большое количество. 
И решение необходимо найти в действующих 
городских программах. 

Жители признанных пригодными для жизни 
домов с завистью смотрят на соседей — теперь 
уже бывших, — которым посчастливилось когда-
то получить квартиру в более старом доме. 
Живущий в доме №4, корпус 2, на Кременчуг-
ской улице Виталий поделился с «МК» своим 
негодованием: стоящий напротив дом в списках 
на снос стоит, а его — нет, хотя разница только 
в цвете внешних панелей. И разговоры о сносе 
шли очень давно, еще когда его мать двадцать 
лет назад оформляла прописку в родительскую 
квартиру… Сейчас в доме, особенно на первом 
этаже, жить почти невозможно: из раковин в 
ванной и на кухне постоянно чувствуется вонь, 
бороться с которой не получается никак: про-
блема в коммуникациях, по которым к подвалу 
стекаются нечистоты всех пяти этажей.

Впрочем, первые этажи всегда считались 
«непрестижными»… Однако тем, кто живет на 
пятом, повезло еще меньше: во время дождей 
начинает капать на голову из верхнего шва 
между стенной и потолочной панелью. 

Согласно данным, опубликованным на 
официальном портале столичного Стройком-
плекса, сейчас в Москве осталось снести 75 
пятиэтажных домов. 

Но, по словам главы Департамента гра-
достроительной политики Сергея Левкина, 
начать второй этап сноса и реноваций пока 
не представляется возможным — хотя он мог 
бы затронуть более 25 миллионов квадратных 
метров устаревшего жилья… На эти же цифры 
ссылается Артур Кескинов, глава столичного 
фонда капитального ремонта.

— Все эксперты говорят, что нужно сносить 
пятиэтажки и расселять жителей. Но кто-нибудь 
из вас задумывался, о каком количестве до-
мов идет речь? Нужно быть реалистами! Моя 
позиция: у фонда есть реальная программа. 
Дома ремонтируются. Да, есть проблемы. Но 
на данный момент снести старые дома и всех 
расселить — это задача неподъемная, — па-
рировал он.

Признать задачу нереальной — конечно, 
самый простой вариант. Вот только людям, 
вынужденным жить с протекающими потолка-
ми, рассыпающимися балконами и газовыми 
плитами, которые в любой момент могут рва-
нуть — а это уже опасность для жизни! — не 
слишком интересны объяснения градоначаль-
ников. Обывателей интересует не политика 
и экономика — только крыша над головой, 
безопасность и комфортный быт. Поэтому 
за помощью пытаются обращаться к тем, кто 
рядом, — к представителям муниципальных 
собраний города. 

В ближайшее время представители Обще-
ственной палаты Москвы планируют вынести 
обсуждение проблемы старого жилого фонда 
на более высокий уровень, чтобы обсудить воз-
можные варианты и выйти уже к правительству 
Москвы с предложениями. 

Что ждет жителей ветхих пятиэтажек в бли-
жайшем будущем? Видимость нецелесообраз-
ного капремонта или новое достойное жилье? 
И к чему готовиться властям: к современному 
и конструктивному диалогу и поиску стартовых 
площадок для переселения москвичей (а ведь 
большинство населения хрущевок — москви-
чи не в первом поколении!) или, в духе 90-х, 
пикетам и перекрытиям дорог отчаявшимися 
жильцами? 

Дарья ТЮКОВА.

Глава столичного Департамента градо-
строительной политики Сергей Лёвкин отме-
чает, что в городе осталось снести 75 ветхих 
пятиэтажек, но говорить о новом этапе про-
граммы пока рано — и без того заканчивают 
снос в 2018 году, а не в 2010-м, как планиро-
валось изначально.

— Работы ведутся восемнадцатый год. 
Есть проблемы, хотя завершить процесс как 
можно быстрее в интересах всех: города, 
жильцов, инвесторов. Из трудностей — из-
менения в ФЗ о присоединении инженерных 
сетей, технические трудности, а также отсут-
ствие стартовых площадок в районах ренова-
ции. Мы столкнулись с недобросовестными 
застройщиками. Это 16 инвестконтрактов на 
73 дома. В 2010 году город решил расторгнуть 
эти инвестконтракты. Также некоторые из 
этих застройщиков использовали стартовую 
площадку не для переселения, а в коммер-
ческих целях. Я говорю о трудностях с теми 
6 млн «квадратов», с которыми мы работали. 
А муниципальные депутаты предлагают про-
должать сносить пятиэтажки других серий по 
той же схеме, а это около 25 млн «квадратов». 
Это другой объем, другие деньги, — резюми-
ровал Лёвкин.

Конечно, это другой объем! И, соответ-
ственно, другое количество жильцов, вынуж-
денных до сих пор ютиться в разваливающихся 
домах. Состояние жилья такое, что может 
спровоцировать только одно желание: пере-
стать платить за капремонт, который все равно 
не улучшит положение — и зачем тогда он 
нужен? Неужели именно этой реакции жителей 
добивается московская власть? Кроме того, 
есть другая сторона вопроса: если люди до-
ждутся, пока у них провалится пол и рухнет 
балкон — жилье будет признано аварийным. 
И тогда — в отличие от планового сноса — 
переселять будут туда, где найдется место, 
а не на соседнюю улицу. Хоть в Щербинку 
вместо привычного Ленинского проспекта. 
Разве этого стоит ждать?

Представители 
Общественной палаты 
Москвы встревожены 
количеством ветхого 
жилья, которое не 
пригодно к капремонту

БЕЗ ПРАВА РАССЕЛЕНИЯ

Российские ученые-оборонщики объяви-
ли о работах по созданию малогабарит-
ного лазерного комплекса на самоход-
ной платформе, который будет способен 
выжигать оптико-электронные системы 
современных самолетов и вертолетов, 
а также самонаводящихся ракет. Факти-
чески речь идет о возрождении проекта 
1К17 «Сжатие», который появился на из-
лете Советского Союза, а в популярных 
изданиях стал известен под названием 
«лазерный танк».

«Сжатие» — дитя эпохи «звездных войн». Так 
СМИ назвали американскую программу Страте-
гической оборонной инициативы, имевшую место 
в 80-е годы прошлого века, которая предусматри-
вала создание лазерного оружия для борьбы с со-
ветскими баллистическими ракетами. На практике 
программа из-за чрезвычайной дороговизны и 
многих нерешенных технических проблем так 
и не была реализована, однако она заставила 
форсировать создание лазерных комплексов, 
предназначенных для военных целей.

В СССР работы вылились в создание назем-
ной машины под названием «Сжатие», которая 
представляет собой блок излучателей, установ-
ленный на гусеничное шасси, аналогичное тому, 
что используется на самоходных артиллерийских 
установках «Мста».

Целями комплекса должны были стать оптико-
электронные приборы вражеской техники. Сильное 
сфокусированное излучение способно оказы-
вать разрушительное воздействие на элементы 

матрицы и полностью выводить ее из строя, осле-
пляя тем самым системы прицеливания самолетов, 
вертолетов и самонаводящихся ракет.

Главным калибром «Сжатия» были 14 оптиче-
ских элементов, способных генерировать излуче-
ние в различных диапазонах. Это было сделано 
специально, чтобы «пробивать» светофильтры, ко-
торые могли снизить эффективность излучения.

В основе конструкции лазера, установленного 
на «Сжатии», был алюмоиттриевый искусственный 
кристаллический элемент. Мощность излучения 
была такова, что, по некоторым данным, лучи могли 
выжигать оптические системы техники на рас-
стоянии до 20 километров. Но на практике все 
было намного сложнее. Все вероятные театры 
боевых действий практически лишены открытых 
пространств с такими расстояниями. Тем более что 
лазерное оружие может работать только прямой 
наводкой, что значительно сужает тактическую 
нишу его использования. Кроме этого на мощ-
ность излучения большое влияние оказывают 
погодные факторы: состояние атмосферы, туман, 
снег, дождь, задымление.

С воздушными целями дело обстоит немного 
проще, но и здесь есть свои нюансы. Дело в том, 
что лазерные установки требуют наличия очень 
мощных источников энергии для «накачки» из-
лучающих элементов. Фактически рядом даже 
с небольшой лазерной установкой должна рас-
полагаться небольшая электростанция. Поскольку 
габариты боевой техники загнаны в очень узкие и 
жесткие рамки, то обеспечить приемлемую «ско-
рострельность» для «Сжатия» так и не удалось. 
Генераторы, которые удалось вместить в боевое 

отделение самоходки «Мста», обеспечивали весь-
ма невысокую интенсивность «стрельбы».

По словам военного эксперта Алексея Леонко-
ва, главной проблемой на пути создания действую-
щих эффективных образцов лазерного оружия 
является отсутствие мощных и одновременно 
компактных источников энергии. Собственно, 
это и стало одной из причин заморозки работ по 
теме наземных лазерных установок, таких как 
«Сжатие».

Однако с эпохи 80-х годов прошлого века 
был достигнут прогресс и в элементной базе и в 
создании рабочих тел для лазеров. Так что воз-
обновление работ по созданию малогабаритного 
лазерного комплекса, возможно, принесет боль-
шие результаты.

Не исключено, что первым получить на воору-
жение «лучевое оружие» сможет флот, поскольку 
габариты современных боевых кораблей вполне 
позволяют разместить необходимые энергетиче-
ские мощности. Главными целями нового оружия 
могут стать головки наведения ракет, работающие 
в оптическом диапазоне. Американцы недавно 
даже продемонстрировали лазерную пушку, ко-
торая смогла, хоть и с трудом, поджечь надувную 
лодку, но это скорее был пиаровский ход, и до 
создания полноценных «лучевых батарей» пока 
еще далеко.

Геннадий ОКОРОКОВ.

ЛАЗЕРНЫЙ ТАНК БУДЕТ СТРЕЛЯТЬ НА 20 КИЛОМЕТРОВ

Боевой 
лазерный 
комплекс 
проекта 
1К17 
«Сжатие».

Возобновлены работы по проекту мобильного комплекса для «ослепления» 
вражеской техники

А-60 — самолет-лаборатория 
для испытания воздушного лазера.
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С Еленой и Сергеем Спаховыми 
мы договорились встретиться у 
них дома, в Нахабине. 

Перед тем как переступить 
порог квартиры, я перекинулась парой слов с 
адвокатом семьи Сергеем Щеголевым. 

«Не верю я, что женщина действовала в оди-
ночку. Не бывает такого, чтобы случайно пришла в 
роддом, наткнулась на ребенка, взяла отказника, 
вышла из больницы никем не замеченной. А потом 
2,5 года жила в том же месте, где полиция проче-
сала все районы в поисках младенца», — передала 
я свое настроение адвокату.

Тот улыбнулся: «Я даже не стану ничего ком-
ментировать, вы сами все увидите. Поверьте, вам 
хватит пяти минут общения со Спаховыми, чтобы 
все понять про них». 

Дверь открыл высокий крепкий мужчина в 
камуфляжных штанах, футболке. Представился 
Сергеем. Следом вышла женщина в спортивных 
брюках и широкой футболке. Это и есть Елена 
Спахова. 

Расположились в гостиной за накрытым сто-
лом. Чай, кофе, печенье, конфеты. 

— Может, бутерброды нарезать? С дороги 
ведь, проголодались, наверное, — суетилась Еле-
на, таким образом скрывая волнение. — Вам кофе 
растворимый или сварить? С молоком или без? 

Адвокат оказался прав. Даже внешне чета 
Спаховых на преступников не тянула. Слишком 
простые, слишком доверчивые. Если бы Елена при-
крывала соучастников этой истории, раскусить ее 
смогли бы даже следователи-стажеры. Большого 
ума и опыта здесь не надо. 

Я включила диктофон.

«Биологического отца 
Матвея привлекают  
за угрозу убийством»
 Беседу начал Щеголев:
—  Давайте сначала закроем тему биологи-

ческих родителей Матвея-Егора, которые сейчас 
якобы заявляют о своих правах на мальчика. Род-
ная мать ребенка, Люба, отказалась от сына через 
два дня после родов. Если бы она в течение по-
лугода заявила о том, что хочет восстановить свои 
материнские права независимо от того, найдется 
или нет ребенок, то сейчас закон, возможно, был 
бы на ее стороне. Но девушка прав на Матвея до 
настоящего времени не заявляла. Более того, она 
сейчас родила другого ребенка. При первом до-
просе в СК она показала, что у нее не было денег 
на содержание сына, поэтому она оформила за-
явление о согласии на усыновление ребенка. 

— О своих правах на ребенка заяв-
лял биологический отец ребенка, Алексей 
Честнейшин? 

— Кстати, сейчас этого Честнейшина привле-
кают за угрозу убийством. В рамках расследования 
уголовного дела о похищении ребенка ему задали 
вопрос про Матвея, и тот ответил, что не нужен ему 
сын. Так и сказал: как я буду его воспитывать? 

В разговор вступает Сергей Спахов. 
— Странно все это. На передаче Алексей 

заявил, что хочет взять сына обратно. Зачем так 
обманывать людей? — вздыхает мужчина. 

Обращаюсь к Елене. 
— Вы не пытались встретиться с родной 

семьей мальчика? 
— Сами мы с ними не связывались, они тоже 

не пытались выйти на нас. Мои родители живут 
с Ивановыми в одном поселке. После всего слу-
чившегося моя мама несколько раз сталкивалась в 
магазине с прабабушкой Егора. Та никаких эмоций 
не проявила. Ни здравствуйте, ни до свидания, 
ни угроз, ни просьб. Просто посмотрели друг на 
друга и разошлись. А недавно я в автобусе стол-
кнулась с Еленой, той самой бабушкой, которую 
подозревали в краже малыша. Она сделала вид, 
что меня не узнала.

— Так, может, она вас в лицо не знает? 
— Она меня отлично знает. Мы с ней родились 

и выросли в одном дворе. Помню, с ней вместе с 
колясками гуляли — я со своей старшей сестрой, 
она с младшей девчушкой, которая погибла. У нее 
ведь помимо Любы еще было двое детей, которые 
сгорели в пожаре. Так что знакомы мы были, но 
тесно никогда не общались. 

— Тем не менее вы знали, что Елену по-
дозревали в краже внука, она в СИЗО провела 
полтора месяца? 

— Да, я все знала, — вздыхает Елена.
Женщине нечего ответить. Опускает 

голову. 
Щеголев: С самого начала следователям 

было понятно, что задержание бабушки Матвея 
и ее сожителя ничего не даст. Следователи тог-
да пошли по пути наименьшего сопротивления, 
чтобы погасить нездоровый ажиотаж вокруг этого 
скандала. 

— То есть тогда надо было кому-то отрапор-
товать, вот и взяли бабушку с сожителем?

— Естественно. Благо те особо не сопро-
тивлялись, оговаривая себя.

— На ваш взгляд, плохо сработала 
полиция?

— Мягко сказано. Ужасно плохо. Знаете, как 
работали полицейские? Они отправляли запросы 
и получали ответы в письменной форме. Живого 
общения сотрудников, скорее всего, с персоналом 
больницы и роддома практически не проводили. 
Иначе Спахову вычислили бы уже в первые дни. 

«Если бы полицейские лично побеседовали 
бы с нянечками роддома, то те вспомнили бы 
женщину»

Елена молча слушает адвоката. Глаз не 
поднимает…

— Я очень хотела ребенка. Забеременела. 
Через два месяца у меня случился выкидыш 
дома, — начала Спахова. — К врачам я не стала 
обращаться. Я же медик по образованию. По-
смотрела в Интернете, что нужно делать в таких 
случаях. 

— И о выкидыше никому не сказали?
— Никому. Конечно, сейчас я понимаю, надо 

было хотя бы поговорить с сестрой. Глупость я 
сделала, что продолжала всех обманывать. 

Щеголев: Лена продолжала всем лгать, что 
беременная. Она себе внушила это состояние, 
и у нее развилась ложная беременность: стали 
наливаться груди, расти живот. И у соседей по 
дому сложилось впечатление, что она и в самом 
деле беременна. 

— Разве такое возможно?
— Да, такое бывает, — кивает Елена. — У меня 

даже походка изменилась. Причем я это 
делала неспециально.
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Ложная беременность — 
психофизиологическое рас-
стройство. Состояние лож-
ной беременности возникает 
у женщин с повышенной 

мнительностью и эмоциональными рас-
стройствами; может проявляться пре-
кращением менструаций, токсикозом, 
увеличением молочных желез, увели-
чением веса и объема живота. При псев-
добеременности женщина переживает 
и ощущает ее признаки. Фоном для раз-
вития синдрома ложной беременности 
нередко становятся невроз, психоз, ис-
терия. К категории риска по развитию 
ложной беременности относятся женщи-
ны после 35–40 лет, длительно и тщетно 
пытающиеся забеременеть. 

Щеголев: Зачастую ложная беремен-
ность заканчивается ложными схватками. Что 
и случилось с Еленой. Через 9 месяцев у нее 
начались рези в животе. Она сообщила мужу. 
Тот решил, что начались схватки и отвез ее в 
роддом. На самом деле Елена просто внушила 
себе это состояние. В роддоме женщину с 
ходу раскусили. 

Обращаюсь к Елене.
— Почему вы пошли в роддом, если 

знали, что не беременная? Почему не сразу 
в гинекологию? 

 — Я не могу это объяснить. Не могу дать 
оценку своим действиям. Меня из роддома на-
правили в гинекологию, где я провела неделю.

— Если у вас ничего не было, почему вы 
столько времени лежали в больнице?

— С подозрением на внематочную 
беременность.

Щеголев: Если бы сотрудники полиции тогда 
реально, как говорится — вживую, опрашивали 
врачей, лично побеседовали бы с нянечками, то те 
вспомнили бы странную женщину, которая в мае 
приходила в роддом с ложной беременностью. 
Эта ситуация должна была у кого-то отложиться 
в голове. Елена неделю провела в этой больни-
це, но она выпала из поля зрения сотрудников 
полиции. 

Матвей Иванов родился 12 мая 2014 года. 
А 20 мая Елена Спахова объявила всем знакомым, 
что у нее родился сын. О том, что в больнице в тот 
момент находился отказной ребенок, женщина на 
тот момент не знала.

«В детском отделении 
находились какие-то люди. 
Но на меня они  
не отреагировали»
— Елена, пока вы лежали в больнице, у 

вас в голове уже созрел план, как действо-
вать дальше? 

— Никакого плана не было. Пустота была. 
Я просто думала, как выйти из этого положения, 
выпутаться из плена лжи. И не понимала.

— То есть ни о каких отказниках вы не 
слышали?

— Нет. В больнице ничего об отказных детях 
не говорили. На тот момент я даже не думала о том, 
что можно кого-то забрать. Я была обеспокоена, 
как выйти из этой ситуации, как прекратить вранье, 
чтобы было меньше последствий. Я боялась раз-
рушить семью. Потом позвонила мужу, сказала, 
что у нас родился мальчик, что-то наплела про 
болезнь новорожденного. Предупредила супруга, 
что ребенок должен остаться в больнице.

— Вы вернулись домой. Дома провели 
месяц без ребенка. Сергей не интересовался, 
почему не навещаете сына?

— Конечно, он задавал такие вопросы. Я объ-
ясняла, что врачи о состоянии малыша доклады-
вают мне по телефону. Если им что-то понадо-
бится, они меня оповестят. А через месяц Сергей 
начал злиться, почему не отдают сына, грозился 
поехать и разнести роддом. Пришлось сказать, 
что мне позвонили из больницы и пора забирать 
ребенка. Поехали. Муж остался ждать меня в 
машине. Я отправилась в больницу одна. С со-
бой взяла пакет с детскими вещами и одеялом. 
Зашла я на территорию больницы, побродила на 

улице какое-то время. 
Я была в отчаянии, не понимала что делать. Долго 
бродила. Сергей несколько раз звонил мне, то-
ропил, спрашивал, нужна ли помощь. Я сказала: 
нет, пока сиди на месте. Потом я забрела в здание 
больницы. 

— Тот самый корпус, где находилось дет-
ское отделение?

— Я не знала, что там находилось. Просто 
зашла внутрь. Проехала на лифте до 5-го этажа. 
Потом бродила по этажам, еще не представляя 
дальнейшего развития событий. Пришла к мысли, 
что надо покончить с собой и прекратить, таким 
образом, вранье. Написала записку родным с 
просьбой простить меня. И вдруг обнаружила, 
что сижу перед детским отделением — о том, 
что оно находилось именно в этом здании, мне 
было невдомек. Вошла в отделение, никто меня 
не остановил. В первой же палате в кроватке 
оказался ребенок. Взрослых и медперсонала 
рядом не было. Я сняла с него подгузник, убе-
дилась, что это мальчишка, завернула его в свое 
одеяло и в полуобморочном состоянии вынесла 
его из отделения.

— А если бы в палате оказался не 
мальчик?

— Не знаю, что бы я делала.
— Когда вы выносили ребенка, по пути 

никого из персонала не встретили? 
— Если бы меня заметили, то, наверное, ис-

кали бы не три года. Видимо, никто не обратил 
внимания на меня. На посту в том отделении кто-то 
сидел, я слышала шуршание бумаги. Но на меня 
не отреагировали. Возле лифта люди ходили. 
В отделении суетились медсестры, санитарки. 
Я прошла мимо. Спустилась по лестнице. Ноги-
руки у меня тряслись. Тем не менее ни возле лиф-
та, ни у корпуса меня никто не остановил. Когда 
шла от больницы до машины, никого не увидела. 
Будто ангел-хранитель привел меня к этому ма-
лышу. Не знаю, чем еще можно объяснить такие 
совпадения. 

— На выходе ведь сидит охрана. Вам не 
задали ни одного вопроса?

— Охрана была, но тогда всех пропускали, 
никого ни о чем не спрашивали.

— Складывалось ощущение, что вам кто-
то из персонала все-таки помогал?

— Да я никого и не знала в той больнице. Не 
было у меня знакомых там. Да и решение взять 
малыша возникло спонтанно.

— Ваши знакомые, бывшие коллеги го-
ворят, что после появления ребенка в семье 
вы оборвали все прежние связи. 

— После того как появился Егор, я свела все 
знакомства к минимуму. Ни с кем не общалась. 
Рядом со мной остались только муж, родители, 
сестра и соседи. 

— Вы боялись, что посторонние люди 
могут о чем-то догадаться?

— Не то что я боялась, как-то само вышло. 
Да и знакомые сами перестали названивать, по-
нимали, что у меня маленький на руках, зачем 
отвлекать? 

«Я вздрагивала от звонков 
в дверь. С опаской 
выходила на улицу»
— Елена, вы взяли первого попавшегося 

ребенка. А если бы мальчик оказался из пол-
ной семьи, не отказник? 

— Когда к вечеру голова встала на место, я 
только об этом и думала. Допускала, что у маль-
чика есть свои родители, которые сейчас сходят 
с ума. Полночи продумала. Я была готова утром 
следующего дня отдать его. 

— Когда вы узнали, что от мальчика от-
казались родители?

— На следующее утро я включила телевизор 
и увидела сюжет про Матвея. Я была в шоке, когда 
узнала, чей он сын и что от него отказались. 

— Камень с души упал?
— Чуть легче стало, но не совсем. Меня ведь 

все эти годы не отпускала эта ситуация. Я вздра-
гивала от звонков в дверь. С опаской выходила на 
улицу, постоянно оглядывалась.

— Матвея искали долго, вы находились 
в эпицентре событий, жили в 5 минутах от 
Дедовска. Что чувствовали в тот момент?

— Тяжело было. Но в какой-то момент я стала 
бояться не того, что меня могут наказать, я боялась 
расстаться с Егоркой. Настолько прикипела к нему. 
И когда вся эта история завертелась, думала об 
одном, будь что будет, пока меня не нашли — он 
будет мой. А когда все раскроется, буду разби-
раться по ситуации. 

— Наверняка за два года вы уже 
успокоились?

— Неправда. Я не думала, что все закончи-
лось. Так и жила в страхе. Я понимала, что людей, 
которых похищают, долго разыскивают. Так что 
меня не покидала мысль, что Егора ищут. 

— За эти годы вам не приходила в го-
лову мысль признаться кому-нибудь в 
содеянном?

— Не-
однократно приходила такая мысль. Я пыталась 
сестре рассказать, но струсила. Перед Новым 
годом она рассказала мне свой сон, будто ви-
дела много народу и полиция отнимала Егора 
со словами: «Это не ваш ребенок». Меня тогда 
парализовало от ее слов, пот пробил, затрясло. 
Я спросила ее: «А в конце что происходит?». Она 
улыбнулась: «Нам его возвращают. Мы доказали, 
что он наш». А через три недели к нам пришли 
полицейские.

«Нашла бланк 
свидетельства в Интернете»
— Елена, как вас рассекретили? 
— Я работала поваром. Накануне Нового 

года начальница сказала, что все работники, у 
которых есть дети, должны получить подарки для 
малышей. Для этого потребовала предъявить 
свидетельство о рождении, которого у меня не 
было. Я отнекивалась, отбрыкивалась. Твердила, 
что нашей семье ничего не надо. У ребенка есть 
все и даже больше. Начальница прижала меня, 
пришлось думать, как подделать свидетельство. 
В итоге я нашла бланк свидетельства в Интерне-
те, отксерила, вырезала бумажки, карандашом 
вписала туда имя Егора. Вот такое свидетельство 
я представила своей начальнице. Ну, вот такая 
дура, что делать?

— В отделе кадров удивились такому 
странному свидетельству?

— Я передала «документ» своей начальнице. 
Потом мне позвонили из отдела кадров, просили 
еще раз отксерить свидетельство. Я ничего не сде-
лала. Больше вопрос не поднимался. 26 декабря 
нам выдали эти подарки. А 11 января раздался 
стук в дверь. Пришли из полиции. 

— Почему за два года вы не озаботились 
получением свидетельства?

— Думала об этом, даже забивала как-то в 
Интернете: как купить свидетельство. Но никакой 
конкретной информации не нашла. 

— Как происходило ваше задержание?
— Домой ко мне нагрянули человек пять или 

шесть. Муж был на работе. Я не сразу сообразила, 
что пришли за Егором. Один сотрудник спокойно 
разговаривал, другой начал шуметь. Но ничего, в 
итоге все прошло нормально. 

— Вы не стали отпираться, что ребенок 
не ваш?

— Сначала я сказала, что мой. Но когда они 
попросили свидетельство, тут до меня дошло, 
что это те люди, которые заберут сына. Но Егора 
забрали не сразу. В полиции он сидел со мной. А 
потом меня отправили в следственный комитет. 
Туда приехали органы опеки, вызвали «скорую 
помощь». Я понимала, что Егора сейчас заберут, и 
возможно — навсегда. И тогда я сказала, что если 
мне не отдадут ребенка, мне нет смысла жить. Я 
не хочу и не буду жить. На что следователь, дай 
бог ему здоровья, пообещал сделать все воз-
можное, чтобы малыша не забирали. После этого 
я успокоилась чуть-чуть. 

«Главврач больницы 
выступил против того, 
чтобы родители общались 
с ребенком»
Во время разговора я внимательно следила 

за Спаховыми. Елена, безусловно, чувствует свою 
вину. В первую очередь перед супругом. Сергей 
держится из последних сил. Вытянуть из него от-
кровения — задача не из легких. Мужчина скуп на 
эмоции. Скуп на слова.

— Сергей, вы жили во лжи больше двух 
лет? Не держите зла на супругу?

— Ну жил. И что? Я воспитал двоих неродных 
детей от первого брака, потом родился родной 
сын. У меня четверо внуков. Что вы хотите? И Егор 
мой четвертый ребенок. Мне все равно, что натво-
рила Елена. Я вырастил Егора, это мой ребенок. И 
сейчас он страдает. Мне больно от этого.

— Вы виделись с Егором после 
случившегося? 

— Мне дали с ним увидеться только один раз. 
Второй раз нас привезли с Леной в больницу ночью, 
как нам объяснили, на следственный эксперимент. 
Позволили посмотреть на спящего Егора. 

Елена: Мне показалось, Егора тогда напичка-
ли чем-то, чтобы он не проснулся. На следующее 
утро мы снова приехали в больницу, надеялись 
хоть одним глазком взглянуть на сына, но нам там 
сказали, что его уже перевели в дом малютки.

Щеголев: Нас заранее не оповестили о пере-
воде мальчика в дом малютки. Скрыли. Из больни-
цы Егора отправили в детское учреждение в пять 
утра. А нас потом еще попрекали: зачем вы просите 
свидания, только тревожите малыша зря. 

— Вы знаете, как себя чувствует Егор, чем 
он живет сейчас?

— Нам нельзя ничего знать, — вздыхает 
Сергей. — Уполномоченный по правам ребенка 
в Мособласти Ксения Мишонова сказала: «Не 
травмируйте психику ребенка. Если он будет вас 
видеть, то начнет переживать». 

— Но поинтересоваться его здоровьем 
вы можете?

— Нам говорят так: «Мы сами интересуемся, 
а вам знать необязательно».

— Егор вас вспоминает — об этом вам 
рассказывают?

— Психолог говорит, что не спрашивает про 
нас. Но мы не верим. Раньше Егор ложился спать 
и всегда спрашивал, где крестная, где сестричка 
двоюродная. А тут вдруг перестал спрашивать 
даже о маме и папе. 

Елена: Бабушка с дедушкой плачут, пере-
живают, вдруг Егор забудет их за это время. 

Сергей: Ерунда. Не может мой сын забыть 
нас. 

— Что происходит сейчас?
Елена: Супругу позволили оформить времен-

ную опеку над Егором. Сотрудники отдела опеки в 
самом начале дали понять нам: «Не волнуйтесь. У 
нас два варианта. Все будет хорошо или все будет 
очень хорошо». И добавила: «Собирайте бумаги 
для оформления опеки». Нам пришлось переехать 
из съемного жилья в квартиру, где я прописана. 
За полтора дня обустроили детскую, после чего 
инспектор произвел акт обследования в квар-
тире. Всех все удовлетворило. Но в какой-то 

момент прошла информация, что 
неожиданно органы областного ми-
нистерства образования выступили 
против возвращения Егора. И сейчас 
все застопорилось именно из-за от-
сутствия взаимопонимания в адми-
нистративных органах. 

Щеголев: Сергей прошел кур-
сы приемных родителей. Но беда в 
том, что на данный момент лицо, 
которое может подписать соот-
ветствующий документ, якобы на-
ходится в отпуске до 28 февраля. И 
мы попросту теряем время. Сама 
идея оформить временную опеку 
исходила от представителей Об-
щественной палаты РФ и области, 
правительства Мособласти, по их 
же рекомендации Сергей собрал 
необходимые для оформления до-
кументы, взял отпуск на работе и 
ездил в Москву на курсы приемных 
родителей. Однако затем вдруг 
зазвучали призывы подобрать 
ребенку других усыновителей. В 
этих призывах не говорится — чем 
плох Спахов? Чем будут лучше 
другие усыновители? 

— Когда вся ситуация за-
крутилась, все чиновники выступали за то, 
чтобы вернуть ребенка в семью?

Щеголев: Категорически против общения 
ребенка с семьей с первых дней выступали только 
два человека — главврач Дедовской больницы 
Афонин и начальник опеки Истринского райо-
на Владимир Рыбкин. Следователи разрешили 
Сергею общаться с ребенком, но Афонин в свою 
очередь запретил охране пропускать его в боль-
ницу со словами: «Следственный комитет мне не 
указ». Также главврач продолжал называть маль-
чика Матвеем. Хотя мы просили звать его Егором. 
Когда мы приносили передачи ребенку, Афонин 
нас не пропускал. Сейчас Егора изъяла истринская 
опека, документы находятся в красногорской, а 
сам Егор — в Коломне. Мы не контролируем си-
туацию не столько по своей вине, сколько в силу 
административного противодействия, нежелания 
чиновников областного уровня взять на себя при-
нятие управленческого решения. Хотя выполнили 
все условия, подготовили пакет документов, но 
ребенка так и не видим. За кем он числится — не 
знаем. Информация скрывается. И люди, которые 
раньше выступали за нас, вдруг заняли противо-
положную позицию и отвернулись от семьи без 
объяснения причин. 

— То есть сейчас дело не движется с мерт-
вой точки?

Щеголев: Нам непонятна неопределенность. 
Почему не принимают решение? Или откажите в 

передаче ребенка, и мы будем жаловаться в суд, 
или отдайте Егора в семью, к которой он привык. 
Ситуация искусственно заморожена.

— Получается, на семью махнули 
рукой? 

Щеголев: Получается так. Хотя за прошед-
шие 2,5 года, пока Егор находился в розыске, сле-
дователи набили 40 томов дела. После раскрытия 
преступления прошел месяц, а мы не понимаем, 
что дальше будет. Две недели назад Мишонова 
гостила у Спаховых и сказала: «Мне нравится 
ваша семья, но не нравится Елена, потому что 
она похитила мальчика». И все, движения нет. 
Ситуация заморожена.

— Елена прошла психиатрическую 
экспертизу?

Щеголев: Елена прошла одну психиатри-
ческую экспертизу, нас пока с результатами не 
ознакомили. В то же время сведений о том, что она 
признана невменяемой, нуждающейся в лечении, 
не способной воспитывать Егора, нет. Скорее 
всего, ей придется пройти еще стационарную 
экспертизу в Институте Сербского. 

— Суд будет?
Щеголев: Это не я решаю. Мы оформили 

явку с повинной. Следователь имеет право сам 
прекратить дело и не передавать его в суд.

— Если все-таки дело передают в суд?
Щеголев: Елене грозит статья, которая 

предусматривает от 6 до 15 лет лишения свобо-
ды. В данном случае ее срок может оказаться и 
реальным, и условным. 

«Нам запретили 
интересоваться  
состоянием сына»
— А давайте мы вам покажем комнату Егора, 

чтобы вы убедились, что у нас все хорошо, — пред-
лагает Елена.

 Проходим в детскую. На двери плакат: 
«Егорка, добро пожаловать домой». В кроватке 
— ватман, где разноцветными буквами написано: 
«Наш Егорка лучше всех». На шторах — воздушные 
шарики, на полу — игрушечная железная дорога, 
кругом — море игрушек. 

 — Это святая святых. Мы в эту комнату даже 
не заходим. Только пыль погонять, — говорит Еле-
на. — Здесь все Егоркино. Шкаф, игрушки, ковры. 
Вот стол папа ему смастерил своими руками. 
Крестная Егора плакаты нарисовала. Ждем самого 
главного человека здесь. 

 Сергей показывает фотографии мальчика на 
телефоне: «Каждый день смотрим на фотографии, 
вспоминаем».

 — Уже месяц, как нет с нами Егорки. Я каждый 
день просыпаюсь и засыпаю со слезами. Сегодня 
опять плакала, — отворачивается Елена.

В какой-то момент мы с Еленой остаемся 
наедине.

— Елена, признайтесь, ругал вас муж за 
ложь?

— Нет. Мне кажется, наши отношения после 
всего случившегося только крепче стали. 

— А родители ругали вас?
—  Ничего не сказали. Они только плачут.
— Друзья не отвернулись?
—  Никто не отвернулся, ни один человек. Ни 

друзья, ни соседи. Только я сейчас сама редко на 
улицу выхожу. Не могу видеть детей, больно мне. 
Сразу Егорку вспоминаю. У нас ведь распорядок 
дня был — утром в 9 вставали, чистили зубы, за-
втракали, гуляли. А сейчас пустота. 

— Когда все раскрылось, вам легче 
стало?

—  С одной стороны, стало легче. Теперь не 
надо ничего скрывать. Но с другой… — отвора-
чивается. — Если все образуется, я теперь Егора 
никогда от себя не отпущу. Если мне его вернут, 
всегда буду рядом. Пока в армию не пойдет. Хотя 
нет. С ним в армию, наверное, пойду. Второй раз 
я его не потеряю. 

Уже перед моим уходом Сергей будто 
вспомнил.

— Мы Егору обязательно расскажем всю эту 
историю. До школы расскажем, так психологи 
советуют. Да и я так решил, ничего скрывать не 
стану от сына. 

На улице мы еще долго общались с ад-
вокатом Спаховых.

 — Елена и Сергей — деревенские люди. 
Сергей — десантник, прошел Афган, родом 
из глухой деревни под Воронежем. Елена 
— несчастная женщина, замужем не была, 
мужчин не знала. У нее только жизнь стала 
налаживаться, — говорит Сергей Щеголев. 
— Надеюсь, у вас больше не осталось вопро-
сов по поводу этой семьи? Ну, какие из них 
преступники? Да, Елена преступила закон, но 
является ли ее деяние общественно опасным, 
представляет ли она опасность для обще-
ства? В любом случае сейчас тяжелее всего 
Егору. 

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
13 февраля 2017 года 
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Самый высокий конкурс на бюджет в МГУ 
имени Ломоносова в 2016 году был отмечен на 
факультете мировой политики. На одно бюджетное 
место приходилось более 40 желающих. Возможно, 
такой конкурс связан с тем, что на данном факульте-
те в прошлом году было всего 15 бюджетных мест. 
На второй строке по количеству человек на место 
оказался факультет государственного управления 
(29 человек на место), а на третьей — факультет 
глобальных процессов (26,5 человека на место).

Безусловно, главным показателем популярно-
сти факультета служит не конкурс при поступлении 
на бюджет, а общее количество заявлений, подан-
ных на данное направление абитуриентами. Всего 
за прошлый год в МГУ на 3 785 бюджетных мест 
было подано более 27 тысяч заявлений. Лидерами 
по востребованности среди поступающих стали 
факультеты естественнонаучных направлений: на 
первом месте оказался механико-математический 
факультет (более 4 тысяч заявлений), на втором — 
физический факультет (около 2 тысяч), а замкнул 
тройку призеров факультет вычислительной мате-
матики и кибернетики (более 1,7 тысячи). 

«В последнее время мы стабильно наблюдаем 
повышенный интерес к естественным наукам. 
Уже сегодня можно сказать, что за нынешними 
студентами этих направлений — будущая научная, 
политическая и бизнес-элита нашей страны», — 
заявил ректор МГУ Виктор Садовничий.

Ректор также отметил, что среди новых сту-
дентов МГУ очень много победителей и призеров 
олимпиад.

 «Традиционно МГУ имеет дело с сильными 
абитуриентами... Среди тех, кого мы зачислили в 
МГУ в 2016 году, более тысячи победителей и при-
зеров национальных и международных школьных 

олимпиад. Средний конкурс по всем факультетам 
в прошлом году составил 7 человек на место», — 
сказал он.

С точки зрения результатов ЕГЭ, в прошлом 
году самые подготовленные абитуриенты посту-
пали на факультеты иностранных языков, регио-
новедения (средний балл ЕГЭ — 96), а также на 
факультеты медицины, биоинженерии и биоин-
форматики (средний балл ЕГЭ — 95). 

Также по итогам 2016 года выяснилось, что 
увеличился спрос на специальности «география», 
«физико-химическая инженерия», «почвоведе-
ние», «востоковедение» и «журналистика»: число 
заявлений на факультеты этих направлений вы-
росло на 20%.

Узнать обо всех особых правах и преиму-
ществах для победителей и призеров олимпиад 
можно на сайте центральной приемной комиссии 
МГУ http://cpk.msu.ru. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Совсем скоро победители и призеры заочного этапа олим-
пиады 2016—2017 учебного года приступят к финальным 
испытаниям. А затем подойдут к одному из главных выбо-
ров в своей жизни — выбору профессии и факультета, на 

котором они будут учиться. Сегодня мы расскажем о том, 
какие факультеты МГУ были самыми востребованными у 

абитуриентов прошлого года.

ПЕРЕД ПОБЕДИТЕЛЯМИ ОЛИМПИАДЫ 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» 
ОТКРОЕТ ДВЕРИ ЛУЧШИЙ ВУЗ СТРАНЫ

РЕКЛАМА

Обзор самых востребованных факультетов МГУ

c 1-й стр.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Более двух лет назад из детского 
отделения больницы в подмо-
сковном Дедовске похитили 
младенца-отказника Матвея 
Иванова. Ребенку на тот момент 

был месяц. В совершении преступления 
подозревали родственников новорожден-
ного — его бабушку по линии матери и ее 
сожителя. Но доказать их вину не смогли. 
В январе 2017 года Матвея удалось найти. 
Сотрудники ОМВД России по Истринскому 
району вышли на супругов из поселка Пав-
ловская Слобода. У них подрастал младший 
сын по имени Егор, возраст которого со-
впадал с возрастом Матвея. Однако никаких 
данных из роддома о рождении малыша 
родители представить не смогли, свиде-
тельство о рождении оказалось поддель-
ным. Собственно, этот обман вскрылся 
случайно. Женщина пришла в бухгалтерию 
предприятия, где работала, оформлять 
новогодние подарки на Егора. Там-то и за-
метили, что метрика мальчика фальшивая. 
Служащие сообщили в полицию, после чего 
к подозреваемой нагрянули оперативники. 
Спахова отпираться не стала и написала 
явку с повинной.

«ЕСЛИ СЫНА НЕ ВЕРНУТ, 
НЕТ СМЫСЛА 
ЖИТЬ»

В комнате  
все готово  
к возвращению 
малыша.

Сергей (справа)  
в Егорке души не чаял.

Спаховы верят, 
что им разрешат 
воспитывать 
карапуза.
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— Татьяна Евгеньевна, расскажите, где 
рождаются такие легендарные женщины, 
как вы?

— Я родилась в Заальфельде, детские 
годы, конечно, почти не помню, знаю про них по 
рассказам родителей и брата Альберта Ивано-
ва, он у нас детский писатель, сценарист. Вот он 
уже взрослым ездил в этот город, нашел наш 
дом, даже свою зарубку на лестнице. Побродил 
по парку, где они с ребятами играли в войну, 
вспомнил все эти места. И написал рассказ 
«Все мы родом из детства», где главная мысль 
такая, что лучше не возвращаться туда, где ты 
провел свое детство. Потому что, оказывается, 
это был не густой лес, как тебе помнится, а 
обыкновенный кустарник, а девочка, которую 
ты любил в молодости, уже стала дородной 
дамой. Поэтому в прошлое лучше не возвра-
щаться. Что же до самого Заальфельда — это 
был маленький провинциальный город. Пожа-
луй, самое необычное, что связано с фактом 
моего рождения, в городе не было роддома, и 
роды у моей мамы приняли монашенки.

— А какие первые воспоминания из 
детства вы сохранили? 

— Лучше помню школьные годы. Воронеж, 
куда маму послали работать после защиты дис-
сертации в МГУ, она там преподавала. Поэтому 
для меня все мое детство — это средняя полоса 
России, река, лес, дубы. Тихая, прекрасная 
жизнь. Мне всегда жалко тех детей, которые 
учатся в Москве, потому что уходят целые часы 
на то, чтобы добраться до школы, и нет места, 
где можно вдоволь поиграть. Здесь, в мега-
полисах, да еще в наше время, царит совсем 
другая атмосфера.

— В детстве уже было понятно, что вот 
эта девочка Таня с годами внесет серьез-
ный вклад в развитие российской моды? 

— Даже не знаю, смотря по каким каче-
ствам оценивать. Мама всегда говорила, что 
я была непроблемным ребенком. Я хорошо 
училась, была председателем совета отря-
да. Никита зовет меня пионервожатой. У нас 
была специализированная английская школа. 
Много занимались литературой, в том числе 
английской.

— То есть вы были девочкой правиль-
ной, с хорошими задатками лидера. А мод-
ницей среди одноклассников слыли?

— У мамы был огромный чемодан, приве-
зенный из Германии. Кожаный. Полный всяких 
нарядов. Там хранились платья в пол, которые 
уже не носили, ни в театр, никуда. Ну так я потом 
ножницами все эти наряды изрезала, подгоняя 
под себя. Переделала шляпы, добавила аксес-
суары, чтобы было как в модных журналах.

— Мама разрешала экспериментиро-
вать, не жалела этих нарядов?

— Нет, для нее этот чемодан был уже про-
шлым. Она вообще далека от мира моды. Когда 
я работала в Доме моды, пригласила ее на по-
каз, но она даже не поняла, куда попала. Ее мир 
был абсолютно другим, потом она, несмотря на 
то, что жила с нами, так и не заинтересовалась 
этой стороной жизни — ходить в школу с вну-
ками, общаться со своими сверстницами. Она 
одна из образованнейших женщин из всех тех, 
кого я вообще встречала за всю свою жизнь. 
Она прекрасно знает литературу, историю, с 
другой стороны, у нее всегда стояли на полках 
ПСС Ленина, Сталина. Позднее она со всеми 
открывала новые страницы советского про-
шлого, все эти архивы. Если ее спросить о том, 
что происходит в политике, она могла ответить 
на любой вопрос, начиная с того, где сейчас 
находятся наши руководители, а заканчивая 
тем, какое правительство в Бангладеш, но ее 
абсолютно не интересовал мир моды. Она даже 
не волновалась за меня, когда я была на по-
диуме. Если мои дети сейчас будут работать на 
Неделе моды, я обязательно начну это контро-
лировать, а у мамы совсем не присутствовало 
такого желания. Счастливый характер!

— Как же вы с таким интеллектуальным 
багажом, с маминым воспитанием, с пре-
красным лингвистическим образованием 
оказались на подиуме?

— Я очень любила английский язык. То 
было время «железного занавеса», и тот, иной 
мир казался мне сказочным, идеальным. К 
тому же меня просто завораживала мелодия 
английского языка, вся их литература. Мы 
уже в школе читали в подлиннике Шекспира, 
Фолкнера, Оскара Уайльда. Но когда я пошла 
устраиваться педагогом на постоянную работу 
в деканат на Петровке, помнится, в МАИ, меня 
встретили с сомнением. Сказали: «Вы хорошо 
знаете язык, но у нас студенты старше вас, и 
вот эти ваши распущенные волосы, короткая 
юбка, стройные ноги очень смущают. Наши 
студенты — взрослые люди, они не станут 
воспринимать вас всерьез и не будут слушать». 
Я, такая расстроенная, вышла и тут на двери 
соседнего здания увидела объявление: «Требу-
ются манекенщицы». Зашла из любопытства, а 
как раз проходил худсовет, он собирался раз в 
месяц. И там работали 25 лучших художников 
и, конечно, Слава Зайцев. Я встала в очередь, 
которая состояла из очень модных девушек, 
вообще не понимая, что это такое! Ну и когда 
меня увидел Слава, он воскликнул: «Боже мой! 
Это новый образ, боттичеллиевский!» У нас 
же в советской моде главенствовала женщи-
на в летах, работающая, деловая. Эту моду 
показывали модели в возрасте за тридцать, 
а женщина-подросток — такого вообще не 
было! Но уже присутствовало влияние запад-
ной моды, необходимо было приспосабливать 
их образы и размеры к нашим женщинам. Вот 
я и оказалась в тему, ведь весила почти как 
английская модель, которая в то время совер-
шила просто прорыв в моде, — Твигги. Ее вес 
был 43 килограмма, ну а мой — 47. И Слава 
так начал хвалить — и мой образ, и волосы, 
и ноги. И буквально все, что было с минусом 
буквально полчаса назад, стало со знаком 
плюс. (Смеется.) И так вот я и попала в этот 
абсолютно незнакомый мне мир. Ведь тогда 
все мечтали быть космонавтами, докторами, 
такие профессии были популярны. 

— А манекенщицы тогда считались бо-
гемой или рабочим классом, что у вас было 
записано в трудовой книжке?

— У меня в трудовой так и было записано 
«манекенщица», но это приравнивалось скорее 
к неквалифицированному труду разнорабо-
чих. Относились мы к Министерству легкой 
промышленности. Я помню, министр и его 
сотрудники приходили в Дом моделей, когда 
отбирали коллекцию на Запад, все отслежи-
вали и контролировали: от размеров каблука 
до фасона шляп. Каждая деталь обязательно 
утверждалась. Кстати, это был единственный в 
мире Дом моделей, где манекенщицы уходили 
на пенсию, то есть в показах участвовали не 
только молодые, но и возрастные сотрудни-
цы. Это было необходимо для поддержания 
моды, рассчитанной на советскую женщину в 
годах, и у них был своеобразный стиль, совсем 
другой. Тогда не было школ манекенщицы, и 
тебе сразу приходилось включаться в работу. 
Было три показа в день и три примерки. От-
шивались коллекции на два направления: одна 
для страны, для внутреннего потребления, и 
другую вывозили за рубеж для показа. При этом 

каждый из нас сам себе делал грим, прическу. 
Это сейчас, когда я провожу показ финала кон-
курса дизайнеров, где работают 150 моделей, 
одних только визажистов приглашается около 
50 человек. А в те годы был единственный жур-
нал мод, для которого мы и снимались. Ну, еще 
в Прибалтике их собственный издавался. Но 
самое интересное, что, когда я сегодня езжу 
по городам с конкурсами «Русского силуэта», 
иногда ко мне подходят люди и спрашивают: 
«Вы помните?!» И дарят эти журналы. То есть 
они меня помнят еще по тем фотографиям! 
Такое было время, всех знали наперечет.

— Вячеслав Зайцев вас выделял 
как профессионала, брал на показы за 
границу?

— У меня для модели был довольно не-
типичный рост — 1 м 72 см, а у Зайцева были 
только девушки начиная со 178 см. И веса мне 
для советской манекенщицы не хватало. Конеч-
но, наши самые звездные манекенщицы: Ре-
гина Збарская, Мила Романовская, Августина 
Шадова — были, наверное, классом повыше. 
Слава! Удивительный художник! У него все 
особенности манекенщицы превращались в 
достоинства. Все, что он делал, было блестя-
щим. В то время он просто летал, таким был 
солнечным! Его показы были блистательные, 
он научил советских женщин быть женщинами! 
Прекрасный, добрейший человек, он притом 
ничего не боялся, за это и поплатился: ког-
да выезжали, его коллекция могла поехать, 
а он нет. Его чемоданы приезжали на показ, 
а Славу не выпускали. Но я считаю, что есть 
благодарность судьбы и она выражается в том, 
что времена меняются, а большие художники 
остаются. И сегодня он почетный гражданин 
Парижа, всегда может приехать туда в свою 
квартиру и неизменно участвует в междуна-
родных показах. Признанный мастер мира, он 
может быть везде. Я ему очень благодарна за 
то время, а он мне, кстати, на юбилей подарит 
свой показ.

— Показы за рубежом —  это в то время 
такие соблазны! Никогда не возникало у 
вас желания остаться за границей?

— Мила Романовская, Галя Миловская, 
Августина Шадова уехали жить и работать 
за границу, а мне такая мысль даже никогда 
не приходила в голову. Наверное, все-таки 
мы ездили мало, и многое было нельзя, в 

основном там, за границей, была рабо-
та. А потом нас же постоянно проверя-

ли, вплоть до того, как мы там, легли 
спать — не легли. Нельзя было 

где-то выпить кофе, и настоль-
ко оказывался насыщенным 

распорядок, что просто ни на 
что не оставалось ни сил, 

ни времени. Все съемки 
были бесплатные, ведь 
советская женщина не 
может брать дополни-
тельную квоту! Другие 
страны, даже из соцла-
геря, могли, а мы — ни 
в коем случае. 

Но мне, навер-
ное, за все время 
моего присутствия 
на подиуме и позже 
больше всего хо-
телось побывать в 
Лондоне. И я попа-
ла туда с «Русским 
силуэтом», когда 
уже проехала мно-
гие страны. И моя 
любовь к англий-
скому языку, кото-

рую я переняла от 
прекрасных препо-

давателей (они могли 
никогда не бывать в Англии), 
соединилась в тот момент с 
любовью к моде. И этот показ 
на Trafalgar Square в Англии 
для меня был огромным со-
бытием. Мы много ездили с 

«Русским силуэ-
том», были в Ан-
глии, в Германии, 
в Монако. И, кста-
ти, у наших детей у 
одних из первых была 
возможность после по-
лучения нашего образова-
ния поехать за рубеж учиться, 
и они обучались в Швейцарии и 
в Италии, но вернулись в Рос-
сию. Ведь здесь и друзья, и семья, здесь ты 
родился, чего-то добился. И потом они приняли 
решение поступать во ВГИК. Со временем 
меняются порывы, на первое место выходит 
просто то, что для тебя важно по жизни. Но 
это все надо прожить.

— Ваш роман с Никитой Сергеевичем 
сразу разгорелся, или он вас долго до-
бивался, все-таки поклонников у такой 
красивой женщины наверняка хватало!

— Вообще-то оборачивались, да. (Сме-
ется.) Мы же были сверхмодными, могли себе 
позволить пройтись в шортах. А вся страна при 
том была одета одинаково. Но что было хорошо 
в СССР — существовало производство, мы 
поддерживали своего производителя, чего 
сейчас катастрофически не хватает и за что 
мы боремся с нашим «Русским силуэтом». А 
тогда да, был дефицит, но на показах, которые 
шли на всю страну, собирались специалисты 
со всех бывших республик. Приезжали обу-
вщики, меховщики, Дома моделей, которые 
разрабатывали все направления коллекций. В 
Европе по-другому: один дизайнер, один дом 
и огромная армия безымянных ассистентов, 
помощников. Моих, кстати, часто приглаша-
ют в этом качестве, но многие не хотят. Ведь 
история молодых дизайнеров — найти себя. 
Но сейчас я понимаю, что у нас с Никитой был 
быстро вспыхнувший роман. Я сразу поняла, 
что погибла. У нас разница в возрасте неболь-
шая, но мне казалось: он намного старше меня, 
все знает! И такая энергетика, такое актер-
ское обаяние! Правда, его забрали в армию, и 
мы переписывались, было все непросто, я за 

границей в Чехословакии на показах — писать 
не рекомендуется... А потом я переехала, ново-
го адреса он не знал, вернулся и буквально еще 
в солдатской форме пошел искать с Сергеем 
Соловьевым. Пришел на улицу Вернадского, 
а там стоит череда многоэтажек, и вечер уже. 
И он спросил какого-то прохожего: «Скажите, 
вы не знаете, где тут живет манекенщица?» А 
тот говорит: «Знаю, у нас две достопримеча-
тельности: негр и манекенщица!» Вот так вот, 
наверное, судьба.

— Вас легко приняли в доме у Никиты 
Сергеевича? 

— Приняли легко. Его мать — Наталья Пе-
тровна удивительная, редкостная женщина, 
мудрейшая. Сергеем Владимировичем я вос-
хищалась с первого дня знакомства, он был 
самый рассудительный, дипломатичный. Но 
это сейчас я знаю всю их родословную, в доме 
висит генеалогическое древо, а тогда не было 
принято говорить про личную жизнь, никто и не 
знал особо про предков. Но я помню, как Наталья 
Петровна дарила в Фонд мира свои семейные 
драгоценности, и как-то казалось, что это в по-
рядке вещей. Хотя сейчас думаешь: вот это да! А 
тогда было такое мироустройство. Но вообще-то 
мы жили своей жизнью, на своем уровне. Вокруг 
Никиты всегда было много друзей, и наш мир 
выстраивался отдельно от взрослых.

— Появились дети, кто для них стал 
главным авторитетом в семье? 

— Никита всегда был главным, но вот тре-
бовать от него, чтобы он занимался детьми 
в буквальном смысле этого слова, где при-
сутствует и проверка уроков, и посещение 
собраний в школе, где проконтролируй, одень, 
накорми, это было нереально. Иначе бы он 
ничего не успел в своей жизни. А вся его жизнь 
была подчинена работе. Студии тогда еще не 
было, все писалось на даче, все звонки, все 
шло через дом. И мы поэтому были очень со-
причастными к жизни Никиты. Я слышала, как 
пишутся сценарии, наблюдала, как создаются 
образы, постоянно организовывались какие-то 
репетиции. Все было рядом. Поэтому я считаю, 
что самым главным для детей стал его пример 
служения своему делу, он живет и в хорошем 
смысле полностью отдает себя работе. С дру-
гой стороны, и в его фильмах многое взято из 
нашего быта. Например, «Утомленные солн-
цем», где показана дачная жизнь, и футбол, и 
чтение под абажуром, где две бабушки, одна 
верующая, другая неверующая, все это взято, 
мне кажется, из нашей жизни. Маленькая Надя, 
которая, как шнурок, везде бегает по дому, все 
перенесено из реальности. 

— Вам на многое, надо полагать, хва-
тает мудрости, ведь жить с таким знамени-
тым человеком непросто. Как, например, у 
вас складывались отношения со страшим 
сыном Никиты Сергеевича Степаном? Он, 
может, больше его баловал в силу обстоя-
тельств, у ваших общих детей не было 
ревности?

— Никита безумно любит Степу, это есте-
ственно, и, конечно же, все всегда были рядом. 
Он брал Степана с собой на киноплощадку, 
по-другому и быть не могло. Когда Степан 

стал старше, просто переехал к 
нам жить. Но нельзя сказать, 

чтобы Никита кого-то из 
детей баловал, он 

очень любит во 
всем порядок. А 

сейчас все меж-
ду собой дру-

жат: и дети, и 
внуки.  

—  У 
вас семья 
больше 
тради-
ционная 
русская, 
домо-
строев-
ская, или 

царству-
ет демо-

кратия на 
западный 

манер? 
— Я не могу 

однозначно отве-
тить на этот вопрос, 

все постоянно меняет-
ся, как в любых семьях. 

Никита, например, не мог 
понять, что у меня за фонд, 

думал — забава, игрушка. Потом, когда он 
осознал, что это серьезно, что за этим стоят 
молодые дизайнеры, он начал очень уважать 
мою работу. И всегда приходит на показы, 
всячески меня поддерживает. 

— Расскажите о работе вашего фонда 
«Русский силуэт».

— Эта идея была мною просто выстрада-
на, так мне было обидно, что Россия отстает 
в плане моды, а рынок заполоняет продукция 
западных Домов моды. Я бесконечно благо-
дарна Александру Митрошенкову, его ком-
пании за реальную поддержку. Я отдала этой 
работе много лет, и вот сегодня деятельность 
«Русского силуэта» охватывает территорию 
в девять часовых поясов от Владивостока до 
Прибалтики, это 150 городов, 200 учебных 
заведений, 32 полуфинала. Мы отсматриваем 
2000 дизайнеров в год. Наш фонд — самый 
масштабный проект в мире по количеству 
участников и территории охвата, и я могу ска-
зать, что у нас просто потрясающая молодeжь, 
им просто нужна поддержка. Кроме этого, к 
нам приезжают участники со всего мира. Пусть 
сейчас чуть меньше в силу политической об-
становки, но все равно это участие дизайнеров 
из Прибалтики, Грузии, Китая. 

— Что дает система конкурсов «Рус-
ский силуэт» победителям и просто 
участникам? 

— Конкурс дает шанс. У участника появля-
ется шанс поехать на стажировку в известные 
Дома мод (русские и зарубежные) и посмо-
треть, как там все устроено, поучаствовать 
в работе. Ведь у нас в финале 30 значимых 

призов, включая стажировки за рубежом у 
выдающихся дизайнеров, обучение, участие 
в выставках. И мы привлекаем лучших на-
ших участников для работы на Московском 
фестивале и на показах по всему миру. Они 
могут принимать участие в показах в Италии, 
во Франции.

— Какое качество должно быть глав-
ным у дизайнера — претендента на победу 
в рамках «Русского силуэта»?

— Талант и упорство, креатив. Иногда 
даже простое участие в конкурсе помогает 
человеку пробиться. Скажем, Алена Ахмадул-
лина в свое время не получила у нас главного 
приза, но стала звездой. А бывает, и призеры 
потом теряются. У кого на что хватает силы 
характера и умения трудиться. И мы ведь 
не продвигаем тех участников, за которыми 
стоят богатые родители. Главное — умение 
работать. Так что какого дизайнера сегодня 
ни поскреби, за ним в конечном счете стоит 
«Русский силуэт».

— Еще какая-то работа помимо ор-
ганизации конкурсов ведется «Русским 
силуэтом»?

— Я горжусь, что помимо всего мы еще 
снимаем фильмы о молодых дизайнерах, пред-
ставляем таким образом различные регионы 
нашей страны, ведь кто-то приезжает к нам из 
Сибири, кто-то с Урала. И надо показать, как 
эти молодые дизайнеры мыслят, что за работы 
демонстрируют. Такие фильмы необходимо 
продумывать, выстраивать сюжеты. Поездки 
в регионы — тоже кропотливая работа. Кстати, 
все те дизайнеры, кто с нашей помощью вырос, 
также участвуют в отборочных турах.

— Помимо дизайнеров конкурс, навер-
ное, дает шанс показать себя и молодым 
моделям? 

— У нас работает порядка 150 моделей 
на финале и на разных показах. Каждый год, 
девятнадцать лет подряд, мы выпускаем са-
мый известный в России фэшн-календарь. 
На его страницах за это время появилось 200 
актрис-моделей. Лучшие становятся лицом 
нашего фонда. Сегодня им является самая 
наша юная модель, можно сказать, наше от-
крытие — студентка МГУ Ксения Гусева. 

— А есть у вашего «Русского силуэта» 
какая-то сверхцель?

— Хотелось бы, чтобы за дизайнерами 
стояло свое производство, чтобы кредиты 
на развитие бизнеса давались не под 18%, 
чтобы СМИ поддерживали своих. Добиться, 
чтобы покупатели не отдавали предпочтение 
иностранным маркам, которые получают здесь 
миллиарды, а голосовали рублем за наше-
го, отечественного производителя. Мне бы 
хотелось, чтобы появилась некая всенарод-
ная марка, где бы при этом был выбор из не-
скольких направлений. И мы мечтаем, что это 
станет не только нашей, но и государственной 
задачей, и все мы начнем одеваться от наших 
российских дизайнеров. Так что давайте под-
держивать молодых.

— Как при такой огромной работе в 
фонде у вас еще остается время на дом, 
семью? Я не говорю про детей — они уже 
выросли, но ведь у вас много любимых 
внуков.

— Внуков я просто обожаю, но они уже 
тоже достаточно взрослые. Кстати, все учи-
лись в той же школе, где и мои дети, многие 
у тех же педагогов. И я даже ходила к ним 
на собрания, к тем же учителям. Но теперь 
Андрюше уже 16, Сергею — 15, Наташеньке 
—14, маленькие только Надины: Ваня, Нина и 
Лидочка — Анны.

— Что ваши внуки вспомнят, когда бу-
дут говорить про вас в контексте «а вот мы 
с бабушкой...».

— Они могут вспомнить, как мы ходили на 
каток, в кино, катались на лыжах с гор. И уж 
наверняка вспомнят, как бабушка одевалась 
Дедом Морозом на Новый год и вручала им 
подарки. (Смеется.) 

— Вы — и Дедом Морозом? Внуки вас 
не рассекретили?

— Потом рассекретили, конечно, теперь 
не удается обмануть ни Ваню, ни Лиду.

— Внуков вы балуете больше, чем 
детей?

— Я всегда была достаточно строгой ма-
терью, потому что я за образование и рас-
порядок. Я считаю, если ты выпадаешь из этой 
системы, вернуться в нее очень сложно. И для 
меня важно, что сегодня все наши дети не при 
Никите, не при мне, а самостоятельные люди, 
у них свои студии, свои дела, работа. А внуков, 
конечно же, я куда больше балую. Но это еще 
и потому, что я бабушка приходящая. А потом, 
сейчас растет совсем другое поколение детей, 
потому что жизнь стала другая. И если раньше 
я всегда делала детям замечания, если счита-
ла, что в этом есть необходимость, то теперь 
дети делают замечание мне, чтобы я не делала 
замечаний своим внукам. Сегодняшние дети 
— более раскрепощенные, эмоциональные, не 
такие, как при советской жизни, когда многое 
было нельзя.

— Есть ли в вашей семье какие-то тра-
диции, которые передаются еще от ваших 
бабушек и перейдут вашим внукам?

— У нас две традиции: заниматься делом 
и жить в вере. И хотя мы все живем в разных 
местах Москвы, но мы все ходим в храмы, 
хотя и в разные.

— Вы придерживаетесь всех ка-
нонов православия? Исповедуетесь, 
поститесь?

— Так скажем, мы стараемся, я, во всяком 
случае. 

— Именины тоже празднуете, что зна-
чит для вас ваше имя — Татьяна?

— Татьяна — любимое имя Пушкина, хотя 
он и назвал роман «Евгений Онегин», но люби-
мая его героиня — Татьяна. И в истории немало 
достойных людей с этим именем. Ведь что оно 
означает? Устроительница! Учредительница! 
Прекрасное имя, и именины я, конечно же, от-
мечаю. И вообще считаю, что следует отмечать 
не дни рождения, а именины, и не Новый год, 
а Рождество.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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АЛЬМА-МАТЕР

Лауреат национальной премии общественного 
признания достижений женщин «Олимпия», 
член-корреспондент Российской академии 
художеств, академик Национальной академии 
индустрии моды, президент благотворительного 
фонда «Русский силуэт», цель которого — 
поддержка молодых российских дизайнеров... 
Кто бы мог подумать, что при таких регалиях 
эта женщина еще и ангел-хранитель для 
самого знаменитого российского режиссера, 
в браке с которым она прожила почти 45 
лет. А еще заботливая мать троих детей 
и просто потрясающая на выдумки, 
своя в доску бабушка для шести 
очаровательных внуков. 
О том, как можно совместить в себе 
несовместимое — постоянную работу 
и любимую семью, где для этого надо 
родиться, в какой семье вырасти, 
какую школу жизни пройти, — 
в интервью с одной из самых 
выдающихся женщин современности 
Татьяной Евгеньевной Михалковой в 
канун ее юбилея.

О том, как можно 
совместить 
несовместимое — 
постоянную работу  
и любимую семью, —  
в интервью с Татьяной 
Михалковой

ПЕРВАЯ 
ЛЕДИ

Не прошло и четверти века с развала Союза, как 
нашу систему среднего профтехобразования 
(СПО) удалось стабилизировать. Однако совре-
менное производство это уже не устраивает: 
подготовка кадров отстает от потребностей 
экономики. Что было выполнено из Стратегии 
развития системы подготовки рабочих кадров 
на 2012–2016 годы и что необходимо сделать 
в 2017–2020-е, разбирались участники засе-
дания Комитета Государственной думы по об-
разованию и науке.

Официальная сторона состояния дел в СПО 
за истекшую четырехлетку выглядит более чем 
пристойно. Средняя зарплата преподавателей 
колледжей поднялась до 90% по экономике ре-
гиона; 65% выпускников колледжей трудоустра-
иваются тотчас по окончании учебы; в системе 
СПО появилась структура инклюзивного обучения. 
Правда, после оптимизации в системе осталось 
3,5 тыс. колледжей из 5053, работавших еще 
в 2012 году. Однако, с другой стороны, все они 

основательно перетряхнуты, а вдобавок программы 
среднего профтехобразования развернуты теперь 
и в 382 вузах. В итоге, несмотря на заметные де-
мографические потери, численность учащихся 
СПО практически осталась на уровне пятилетней 
давности: сегодня она составляет 2,85 млн человек, 
а в 2012-м — 2,97 млн.

Главные задачи, которые предстоит решать 
теперь, по оценке Минобрнауки, вроде как вышли 
на новый уровень. Тут и поиски источников внебюд-
жетного финансирования (в развитых странах они 
и в самом деле дают системе СПО до половины не-
обходимых средств, в то время как в России это лишь 
несколько жалких процентов); и развитие дуального 
среднего профобразования (это когда учеба в кол-
ледже сочетается с «настоящей» работой студентов 
на конкретном предприятии); и расширение системы 
колледжей вслед за начинающимся приростом воз-
растной группы подростков 15–16 лет.

Но вот что интересно. Не оспаривая ни дей-
ствительно начавшегося подъема отечественной 

системы СПО, ни необходимости достичь постав-
ленных перед ней новых целей, депутаты тем не 
менее напомнили чиновникам о других нерешен-
ных и даже усугубляющихся проблемах отрасли. 
Например, о ежегодном росте платного сектора 
среднего профтехобразования, хотя по закону оно 
является общедоступным и бесплатным. Или о том, 
что стипендия учащегося колледжа составляет се-
годня ни с чем не сообразную сумму в 500 руб., что 
втрое ниже даже крошечных вузовских стипендий. 
«А ведь студенты техникумов и вузов — ровесники, 
а стало быть, физиологические потребности у них 
одинаковые, — напомнил член комитета Григорий 
Балыхин. — Откуда же такая разница? Чем она 
обусловлена?»

Даже возросший интерес молодежи к полу-
чению среднего профтехобразования и тот не так 
прост, как кажется, добавил зампред комитета Олег 
Смолин: «За ним часто стоит желание избежать 
ЕГЭ, причем уже не только на селе, но и в городе. 
Ребята сначала поступают в колледж. А оттуда, 
минуя ЕГЭ, переводятся в вуз», — раскрыл он не-
сложную схему.

Что же касается реальной ситуации на ме-
стах, то там, сообщил зампред комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре Вик-
тор Кресс, «повсеместно наблюдается сильный 
износ зданий колледжей, большинство которых 

были построены 30, 40, а то и 50 лет назад и с тех 
пор не обновлялись. Для поддержания системы 
необходим федеральный формат строительства 
и реконструкции, аналогичный запущенному в 
дошкольном образовании».

Увы, о последнем нечего и мечтать, сразу 
расставил точки над «i» глава комитета Вячеслав 
Никонов: «Боюсь, что в 2017 году и даже в 2019-м мы 
вряд ли найдем в бюджете деньги на строительство 
колледжей», — констатировал он.

Единственная реальная надежда на крупные 
предприятия, кровно заинтересованные в каче-
ственной подготовке для них кадров среднего звена. 
Они и построят, и отремонтируют здания колледжей, 
да еще и оснастят их современным оборудовани-
ем: «Мне попадались очень хорошие организации 
СПО с прекрасной материально-технической ба-
зой, — вспомнил он. — Но это, как правило, явля-
лось заслугой не региональных властей, а крупных 
предприятий».

Впрочем, и здесь имеется свой подводный 
камень: «Без серьезных преференций, в первую 
очередь налоговых, о государственно-частном 
партнерстве в системе СПО не стоит и меч-
тать», — разъяснил гендиректор Национального 
агентства развития квалификаций Александр 
Лейбович. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЧЕГО НЕ ХВАТАЕТ ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЮ
Власти агитируют школьников идти  
в колледжи, но стипендии там — всего 500 рублей

Вперед прорываются те, кто умеет правиль-
но распорядиться своим временем и стремится 
к новым знаниям. Для самых целеустремленных 
в Московском финансово-юридическом уни-
верситете МФЮА подготовлена новая учебная 
программа: начинается набор студентов на 
программу двойных дипломов МФЮА и Key 
West University. Теперь будущие менеджеры, 
юристы и экономисты смогут одновременно 
получить диплом, который признается во всем 
мире и дает преимущество как на российском, 
так и на международном рынке труда. Благо-
даря соглашению, подписанному двумя уни-
верситетами, учебные курсы унифицированы 
и переведены на русский язык. Для получения 
американского диплома студентам МФЮА не-
обходимо сначала пройти обучение по основной 
программе выбранной специализации. А за-
тем дистанционно изучить 4 дополнительные 
дисциплины, предусмотренные программой 
университета Key West University.

Требования работодателей к молодым 
специалистам растут с каждым годом. 
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«Когда меня впервые увидел 
Слава Зайцев, он воскликнул: 
«Боже мой! Это новый образ, 
боттичеллиевский!».

Татьяна Михалкова с Александром 
Митрошенковым и лицом фонда «Русский силуэт» 
студенткой МГУ Ксенией Гусевой.

«Сейчас я понимаю, 
что у нас с Никитой был 

быстро вспыхнувший 
роман».
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм 

Круглосуточно 
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495)225-24-92

 

 

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ Алена! Привлекательная! 

Познакомлюсь с мужчиной 
т. 8-925-705-38-87

❑ гостеприимная москвичка 
"бальзаковского возраста" 
т. 8-926-023-82-92, Зоя

❑ эффектная дама
для понимающего 
мужчины 
т. 8-905-750-46-93,
Мария

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую, 
банки. Выезд от 2000—
5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс  м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых везде 

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых  м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28
❑ отдых  т. 8-903-003-91-42 

Круглосуточно
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-408-58-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Мы познакомились с Татьяной Анатольевной 
Тарасовой на катке Стадиона юных пионеров, где 
оттачивали божественную «Кармен» мировые 
лидеры спортивных танцев Наталья Бестемья-
нова и Андрей Букин. Великая Тарасова была не 
в настроении, точнее говоря, рвала и метала. 
Возмущалась, что ребят засудили на чемпиона-
те СССР самым наглым образом, отдав победу 
Марине Климовой и Сергею Пономаренко под 
руководством Натальи Дубовой, с которой она 
не ладила.

Встретила меня настороженно: вдруг я ла-
зутчик из дубовского лагеря? Сухо кивнула на 
скамейку у борта: сиди и не мешай. Правда, кинула 
«олимпийку», чтоб не замерз у льда.

Я не знал, прочла ли Тарасова мой опублико-
ванный потом в «МК» материал. Неожиданно через 
некоторое время раздался ее звонок: «Сегодня 
ночью Гарри Каспаров выступает в театре «Со-
временник», расскажет, как его травили. Приходи, 
мы с Володей тебя встретим». 

Отношения с Тарасовой после того неза-
бываемого вечера заметно потеплели. Я бывал у 
нее в генеральском доме на «Соколе», приезжал 
на тренировки. Однажды на катке, может, в шутку, 
она обронила: «Ты парень-то холостой, посмотри, 
Ирка какая красавица». Фигуристка Ирина Жук 
реально могла претендовать на титул самой кра-
сивой спортсменки СССР.

Тогдашняя холостяцкая жизнь казалась самой 
дорогой привилегией — на катке я стал бывать 

реже. Тоже, конечно, пытаюсь шутить — на самом 
деле футбол и хоккей целиком захватили мое 
внимание, но я продолжал следить за громкими 
тренерскими победами Тарасовой.

По горькому стечению обстоятельств в те 
дни, когда не стало всемирно известного пианиста 
Владимира Крайнева, президент Олимпийско-
го комитета Александр Жуков по-товарищески 
попросил меня выпустить специальный номер 
журнала к 100-летию олимпийского движения в 
России. Набросали план номера — несколько по-
лос, само собой, зарезервировали под статью об 
«отце русского хоккея» Анатолии Владимировиче 
Тарасове.

С репортерской бестактностью набрал номер 
Тарасовой — кто, кроме нее, мог лучше о нем рас-
сказать? «Петя, ты что, не понимаешь — у меня 
умер муж», — с металлом в голосе произнесла 
Тарасова. 

Я все-таки настойчиво попросил о встрече — 
ради памяти Анатолия Владимировича. Прояви-
лась безграничная сила характера Тарасовой: 
«Приезжай на каток в ЦСКА».

Зашел в тренерскую, достал диктофон. 
«Включай и молчи», — сказала Татьяна Анато-
льевна. За все время я не произнес ни слова.

«Дорогой папа, умер Вова. Твой любимый 
Вова. Я даю интервью, чтобы тебя не забыли. 
С твоим именем были связаны абсолютно все 
победы, нашу страну знали по хоккею. Потом дали 
название «красная машина». Заслуги в области 

хоккея принадлежат тебе и твоим товарищам, 
у нас появился новый вид спорта — канадский 
хоккей. И ты был родоначальником. Я, будучи в 
Музее славы в Канаде, прочла, что мир должен 
быть благодарен России за то, что она подарила 
ему выдающегося человека и тренера — Анатолия 
Тарасова. 

Ты должен знать: кто бы ни ходил возле твоего 
памятника, все подходят к нему, а там написано: 
«Тренер Анатолий Тарасов». И до сих пор все тебя 
помнят и знают. И будут помнить, пока я буду жива, 
и пока будет жив Леша, твой внук, пока будут живы 
его дети. И Федька — ему еще нет 4 лет, скоро ис-
полнится, — очень здорово катается на коньках. 
На хоккейных коньках. Тренирует его моя подру-
га Ира Люлякова, которую ты знаешь и любишь. 
В секцию его еще не берут, а он уже катается как 
семилетний мальчишка. Может быть, это будет 
продолжение нашей истории ледовой. Может 
быть, он пойдет в тебя. Ведь все, что связано с 
хоккеем, связано с тобой. 

Ты всегда был вдалеке от власти, она не под-
держивала тебя. Ты не хотел от нее зависеть, по-
тому что знал и умел делать свое дело, как никто 
другой на планете. И чувствовал в себе эту силу 
и уверенность. Что бы ни говорили сейчас твои 
бывшие ученики, ты сделал из них выдающихся 
спортсменов. Ты увидел в них то, что не видели 
мама с папой. И ты показал их способности всему 
миру. Ты лепил их, ты вылепливал. Конечно, они 
преодолевали кошмарные нагрузки. Я не знаю ни 
одного человека, ставшего олимпийским чемпио-
ном или чемпионом мира, который бы не плакал 
от нагрузок, ты привил это мне, спрашивая меня: 
«Тренируется ли Андрюша Миненков до рвоты?» 
И когда я говорила, что нет, ты отвечал: «Плохо». 

А главное, что у всех в стране, в мире была 
вера в тебя, в твой хоккей, в то, что ты будешь 
со своей командой и с Аркадием Ивановичем 
Чернышевым вместе бороться до последней 
капли крови. И запоешь гимн, не имея ни слуха, 
ни голоса, потому что именно в этот момент и в 
эту секунду нужно было его спеть. И разорвешь 
в последнем матче всех и достанешь эту медаль 
золотую со дна. 

Спасибо тебе за то, что ты в то тяжелое время 
увел, не боясь ничего, команду со льда за неспра-
ведливое судейство и за неправильное время, 
которое показывали часы.

(В сезоне 1968–1969 годов главным сопер-
ником ЦСКА, команды Анатолия Тарасова, стал 
московский «Спартак». Решающее дерби между 
ними в апреле собрало, разумеется, аншлаг. При-
был на матч и болельщик хоккея №1 Леонид Ильич 
Брежнев.

Перед самой сменой ворот в середине тре-
тьего периода (тогда были такие правила) клуб 
армии под звук сирены отыграл у «Спартака» одну 
шайбу, но рефери гол не засчитал.

Тренер Тарасов потребовал пересмотра су-
дейского решения — он считал, что шайба пере-
секла линию ворот, пока последняя секунда еще 
длилась.

Но судьи настаивали на своем. Тогда Анатолий 
Владимирович увел свою команду со льда.

Пауза затянулась сверхопасно — многие го-
ловы могли полететь, в первую очередь голова 
тренера армейцев.

Шутки плохи: время главы государства рас-
считано по минутам.

А полковник Тарасов вынуждал Главнокоман-
дующего пассивно ждать продолжения матча. 

На такое бы и штатский диссидент никогда не 
решился. В итоге в действие пришлось вступить 
министру обороны, маршалу Гречко. — П.С.)

Ты был абсолютно прав, и ты подчинился толь-
ко министру обороны Гречко, который позвонил 
тебе на телефон Анны Ильиничны Синилкиной 
(директор дворца спорта «Лужники». — П.С.). И как 
военный человек, носивший военное платье, ты 
обязан был этому подчиниться — и ты подчи-
нился. Это был поступок, которому нет равных: 
с тебя сняли «заслуженного» и тебе обратно его 
отдали. Ты плакал, первый раз в жизни я видела, 
что ты плачешь. Ты пришел и в этой двухкомнат-
ной квартире — жил ты скромно, — в которой мы 
прожили всю нашу жизнь, на «Соколе», упал на 
кровать и заплакал, потому что для тебя звание 
заслуженного тренера СССР было высшим зва-
нием в мире. 

Тебе его возвратили через несколько месяцев. 
И ты сказал: я понял, за что сняли... Ты сказал это 
председателю Спорткомитета Сергею Павловичу 
Павлову, который любил тебя и который, конечно, 
и снимал с тебя звание, и возвратил его тебе… Ты 
сказал, что понял, за что сняли, но не понял, за что 
отдали. В этом весь ты. 

Мы очень любили тебя. Мы любили тебя раз-
ного — такого, какой ты был. Мама служила тебе, 
служила до последнего дня, перебрала твой архив, 
подписала каждую твою фотографию. Твоя Нина 
Григорьевна, которую ты очень правильно выбрал 
в свои 20 лет и с которой прожил прекрасных, 

разных, долгих 56 лет. И не было больше счастья, 
чем быть у вас на золотой свадьбе и гулять всей 
деревней. Домик у тебя был маленький, мы его 
любили — финский, — в нем было три комнатки. 
Ты там разводил свои тюльпаны, заставлял нас 
выкапывать квадратные метры под каждую розу, 
и мы боялись тебя ослушаться. 

Ты не поехал тренировать «Нью-Йорк Рейн-
джерс», потому что власти в той стране, которую ты 
любил и которой ты служил, даже тебе не сказали 
об этом предложении. А сказал тебе шведский 
тренер Стрёмберг.

Ты должен был поехать туда, ты не умер бы 
здесь от заражения крови, от смертельной ин-
фекции, которую внесли тебе в 67-й больнице. Ты 
продолжал бы жить. Ты отправлял за океан Славу 
Фетисова, который приехал к нам на дачу за со-
ветом: как ему тренироваться, а уехал с огромной 
тетрадью знаний. Но ты не представлял себе, до 
какой степени упадет твой хоккей, как изменится 
страна — и в лучшую, и в худшую сторону.

Как сложилась бы жизнь твоя в другое вре-
мя? Ты бы тренировал «Нью-Йорк Рейнджерс», 
и половина игроков были бы русские. Но ты не 
представлял себе, что сможешь покинуть родину, 
которая 14 лет не говорила о тебе, 14 лет, когда шли 
хоккейные кадры по телевизору, не произносили 
твою фамилию. 

Я благодарна тебе, что ты меня в 19 лет по-
вернул к тренерской работе. Моя сестра Галя, и 
твоя тоже Галя, которая ездила с тобой по всей 
стране, которая сопровождала тебя последние 
годы на все «Золотые шайбы» вместе с Алешей, 
умерла. Я осталась одна, папа, вместе с Лешей. 
Я буду с честью нести любовь и преданность тому 
делу, которому ты служил. И дай бог, чтобы Лешин 
маленький сын унаследовал от тебя все твои пре-
красные качества. 

Я горжусь тобой, горжусь твоими Олимпиада-
ми. Горжусь тем, что ты заканчивал на Олимпиадах, 
а я начала. Что мы с тобой вместе были в Саппоро. 
Что мы с тобой прожили огромную счастливую 
жизнь. Что я была у тебя на закорках всегда и 
держалась за твою голову. И что я не утонула, когда 
ты меня выбросил за бортик в Гурзуфе, — а мне не 
было тогда еще 4 лет, — и поплыла. За то, что ты 
прожил с мамой и с нами всю жизнь. За то, что ты 
сидел в кресле, которое я сделала для «Спящей 
красавицы», — оно до сих пор стоит на даче. Вся 
деревня проходила и знала, что у нас в стране все 
хорошо, потому что ты сидишь на этом троне.

Сейчас мы не знаем, когда же наконец выигра-
ет наш хоккей. Когда же найдут ту единственную 
игру и те правильные слова и действия, которые 
позволили бы служить своей стране так, как ты 
служил. Я люблю тебя. Буду любить всегда. Я гор-
да, что у меня такие родители, такая сестра и 
такой был Вова. Мы с Лешей будем всегда верны 
принципам нашей семьи: работать, работать, 
работать и приносить пользу людям в том деле, 
за которое отвечаешь».

И по сей день не могу забыть этот монолог.
Я вышел тогда с катка и свернул на цээсков-

скую аллею славы. Знакомые лица в бронзе: Хар-
ламов, Рагулин, Тарасов...

Около бюста Анатолия Владимировича руки 
непроизвольно потянулись к диктофону. В вечер-
ней тишине аллеи зазвучала щемящая запись: 
«Дорогой папа...»

Петр СПЕКТОР.

ТВ

На НТВ стартовал  
проект «Ты супер!»

Если бы я был еще и жестокий, плохой, 
злой, то написал бы, что шоу «Ты супер!» 
давит на жалость, потому что участвуют там 
ребята из детдомов и опекунских семей. И 
выдал бы тогда опять что-нибудь про «закон 
Димы Яковлева».

Но ничего этого делать я не буду. Да, 
потому что не циничный, не жестокий и не 
злой. И еще потому, что я поверил.

Здесь важна тональность, чистая нота. 
Не притворство. Не пуси-пуси (группе Pussy 
Riot просьба не беспокоиться). Эта про-
грамма должна быть честной. Но как най-
ти единственное нужное слово? Напрочь 
убрать дистанцию? Смотреть в глаза и не 
врать? А главное, как быть добрым?

Ведущий Вадим Такменев. У меня к 
нему много вопросов по другой его про-
грамме, «Центральное телевидение»: что 
было и что стало? Но сейчас не об этом. 
Вон из политики! Такменев в «Ты супер!» 
необыкновенно точен, абсолютно искренен, 
всей душой с ними, с детьми.

И жюри… А судьи кто? Стас Пьеха, Вик-
тор Дробыш, певица Елка и Рита Суханкина 
из «Миража», сама усыновившая двух де-
тей. Ну тогда я не знаю, можно ли вообще 
здесь быть плохим, фальшивым? Наверное, 
эти дети достают из себя все самое лучшее, 
быть может, даже запрятанное у кого-то 
очень, очень глубоко…

Здесь нет никакого пиара. Вернее, 
есть, но в самом хорошем смысле. Все — и 
ведущий, и люди из жюри — необыкновенно 
пронзительны, сами светятся. От счастья 
и от сострадания, наверное.

Эти дети не Иосифы Кобзоны и не Со-
фии Ротару. И каждый пережил трагедию 
семейных отношений. Но они нуждаются 
не в жалости (жалость порой унижает) — в 
понимании. Не напоказ, а идущем из само-
го сердца. Вот именно так происходит тут 
со взрослыми — Такменевым, Дробышем, 
Стасом Пьехой, Елкой и Ритой Суханки-
ной. Именно так произошло и с Валерией, 
когда она вдруг вышла петь с девочкой-
конкурсанткой на два голоса свою песню. 
Свою и Дробыша. А у девочки мама в ко-
лонии строгого режима и больше никого 
нет. На передаче (шоу теперь это трудно 
назвать) выводят видеописьмо мамы от-
туда… откуда все же возвращаются. Те-
перь мы все на это надеемся. Ведь мама 
написала стихи и посвятила дочке. Такие 
стихи — от сердца к сердцу: прощение, 
прощание и надежда.

В «Ты супер!» участвуют дети из быв-
ших республик Союза: Грузии, Белоруссии, 
Казахстана, Украины, Молдавии, Арме-
нии… И это тоже важно для тех, кто никак 
не может (и не хочет!) забыть свою родину 
— СССР.

После такой передачи сам становишь-
ся добрее. Ну хоть немножко, чуть-чуть. 
А если так каждый из зрителей? Добро-
ты тогда в мире будет больше. Хотя бы на 
капельку.

Александр МЕЛЬМАН.

КАПЕЛЬКА 
ДОБРОТЫ

Они помирились, Антон Шипулин и 
Мартен Фуркад. Наверное, все же ис-
кренне и с облегчением, пусть внешне 
это выглядело немного вымученно. Те-
перь Мартен Фуркад даже шутит. После 
известного скандала главный тренер 
сборной России Александр Касперович 
сказал, что наша команда хочет при-
гласить французов на чай. Фуркад тут 
же проявил остроумие: «На чай обычно 
приглашают британцы. Я жду, что они 
пригласят меня выпить водки». Налить 
водки, конечно, не проблема для рос-
сиян, а вот с шутками пока туговато. 
Не до них, если только использовать 
черный юмор. С чемпионата мира от-
правлена домой Екатерина Глазырина. 
Доклад Макларена ее догнал в день 
спринта. Куда-то отправлена Дарья 
Виролайнен. 

РУКА В РУКЕ

«Мы несколько дней неформально общались 
с Мартеном, пытались прояснить ситуацию. Я ему 
сказал, что переводчик на пресс-конференции 
был так себе, суть моих слов не доносил даже 
приблизительно, и, возможно, Мартен не совсем 
меня понял, пришлось объяснять все заново. Не 
могу сказать, что пришли к единому мнению, — 
все-таки у нас чуть разный менталитет. Он остался 
на своей позиции, я на своей. Но оба согласились, 
что надо найти компромисс, идет чемпионат мира, 
мы спортсмены, надо сосредоточиться на спорте и 
результатах. Давайте закроем эту тему. Конфликт 
исчерпан».

Тему закрыть нужно, но конфликт, конечно, 
не исчерпан. Антон и Мартен уже вряд ли по-
ссорятся прилюдно, но это может произойти с 
кем-то другим. И дело даже не в разном мента-
литете, а в двусмысленности, которая следует 
за всеми нашими спортсменами абсолютно на 
всех международных турнирах. Но это другая 
тема.

УСЛУГА ИРИНЫ УСЛУГИНОЙ
Лучшей в спринте у женщин стала Ирина 

Услугина. Как, вы не знали, что она вообще есть в 
команде? Так и не должна она была в ней активно 
находиться, запасная, на всякий случай. «Случай» 
не задержался, даже два сразу. Глазырина из-
за упоминаний ее имени в докладе Макларена 
финишировала без выстрелов. Международный 
союз биатлонистов буквально за час до спринта, 
в котором спортсменка была заявлена, распро-
странил сообщение о ее временном отстранении 
от соревнований. Основание — данные рабочей 
группы, созданной IBU для расследования на-
рушений антидопинговых правил после доклада 
независимой комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства под руководством Ричарда 
Макларена. 

Вторая потеря — Дарья Виролайнен (вокруг 
включения которой в состав сборной шли бес-
конечные споры: по спортивному принципу она 
туда попала или нет), внезапно она была отправ-
лена в Москву для выяснения, почему у нее болит 
живот. По крайней мере версия такова. 

Ирина Услугина, примчавшаяся в сборную как 
скорая помощь, заняла в спринте 15-е место и ста-
ла лучшей среди наших девушек. Стреляла чисто, 
но ходом проиграла первому месту 59 секунд. 

А выиграла чешка Габриэла Коукалова, побе-
дительница общего зачета Кубка мира прошлого 
сезона, обладательница двух серебряных наград 
Олимпиады в Сочи и двукратная чемпионка мира 
в смешанных эстафетах. Биатлонистка на четыре 
секунды опередила лидера немецкой сборной 
Лауру Дальмайер. 
ГАРАНИЧЕВ СНОВА ЛУЧШИЙ

У мужчин в спринте все сложилось весьма 
непредсказуемо. Немецкий биатлонист Бенедикт 
Долль опередил и Йоханнеса Бе, и Мартена Фур-
када, допустившего два промаха. Антон Шипулин 
промахнулся трижды и оказался на 21-м месте. 
И снова именно Фуркад показал в спринте лучший 
лыжный ход. Шипулин проиграл ему 30 секунд. 

Самое высокое место россиян — десятое. 
Евгений Гараничев третий раз подряд в сприн-
те на чемпионатах мира стал лучшим среди на-
ших. (Шестой в 2015-м в Контиолахти-2015 и в 
Холменколлене-2016.) 

Женя мог рассчитывать на более весомый 
результат, но подвела стрельба: «Здесь специфи-
ческая трасса, удержать скорость на последнем 
круге вообще мало кому удается. Вот и мне немно-
го не хватило. Обидно, конечно, и за промах. Даже 
не понял, в чем причина. На пристрелке все было 
хорошо, последние пять выстрелов получились 
прямо по центру, но на лежке вдруг промахнулся. 
Обидно. Мог бы бороться за тройку».

Гонки чемпионата мира даются всем по-
разному. У Эмиля Хегле Свендсена, как конста-
тировали врачи, случился коллапс (угрожающее 
жизни состояние, характеризующееся падением 
кровяного давления и ухудшением кровоснаб-
жения). После гонки в течение десяти минут он 
не мог подняться, лежал на снегу и ушел только 
с помощью коллег: «Все выглядит так, что у него 
резко упало давление вследствие усталости и 
высокой температуры воздуха». 
«КАМБЭКИ» РАЗНЫЕ БЫВАЮТ

Женская гонка преследования подбросила 
надежду на успехи нашей команды в Хохфильце-
не. Отличилась Ирина Старых — стартовав 24-й, 
она не допустила ни одного промаха и пришла к 
финишу четвертой: «Не скажу, что гонка далась 
легко, но я была в оптимальном состоянии, которое 
позволяет бороться с сильнейшими. Не думала 
о медали, просто все сокращала и сокращала 
отставание от лидеров, чисто проходя рубежи. 
Я видела спины соперниц, но Дальмайер не та 
спортсменка, у которой легко отыграть 30 секунд. 
На последний круг я уходила с мыслью: бежать и 
не сдаваться. Я видела, что Мякяряйнен обошла 
меня, и получила подсказку подержаться за ней. 
На последний подъем мы заходили все вместе. 
Я понимала, что соперницы и не убегают, и не от-
стают. Лыжи у меня работали гораздо лучше, чем 

у Кайсы, поэтому на финишную прямую я вышла с 
преимуществом, а там оставалось только нестись 
изо всех сил».

Если Ирина Старых — снова в большой гонке 
после отбытия дисквалификации, то Дарья Домра-
чева — снова на пьедестале после осеннего (все-
го лишь!) рождения дочурки. Пока — «серебро», 
но Даша счастлива, что ей удалось подтвердить 
прозвище Девушка Камбэк. «На последнем круге 
я старалась бежать на максимуме и даже при-
близиться к Дальмайер (именно немка и стала 
чемпионкой мира в гонке преследования), но у нее 
последний круг всегда очень сильный». 

Кстати, как уже успели подсчитать люби-
тели цифр, Домрачева совершила прорыв на 

пьедестал, который стал лучшим в женских 
гонках преследования чемпионатов мира за 
17 лет. Стартовала 27-й, отставая от лидера 
на 1 минуту 25 секунд, пришла второй. До-
мрачевой же принадлежит и рекорд в пасью-
тах — с 53-го места она поднялась на 5-е в 
Пхёнчхане-2009. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

P.S. В мужской гонке преследования Антон 
Шипулин остался за пределами пьедестала. 
А вот вдохновленный успехами жены Дарьи 
Домрачевой норвежец Уле-Эйнар Бьёрнда-
лен награду получил. А победил снова Мартен 
Фуркад.

Лидер женского сезона  
Габриэла Коукалова из Чехии  

на ЧМ не затерялась.ФУРКАД — ШИПУЛИН: МИР НА «МИРЕ»?
Главные события уик-энда на чемпионате мира по биатлону. Версия «МК»

Если бы я был циничным журналистом 
(циничным Бандерой, как говорил пре-
зидент одной до боли братской страны), 
я бы написал, что они эксплуатируют 
детский труд. Что на слезинке ребенка 
хотят-де сразу в рай. Что именно эти 6+ 
дают сегодня очень высокий рейтинг. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  
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Я сидел ночью в переполненном театре «Современник» рядом с 
выдающимся пианистом Владимиром Крайневым и его женой, 
знаменитым тренером Татьяной Тарасовой. На сцене безумствовал 

Гарри Каспаров — поливал членов Политбюро ЦК КПСС, что в середине 
80‑х казалось немыслимо. Как я оказался в этом зале?

ДОРОГОИ ПАПА
Знаменитая дочь 
знаменитого 
отца: 
Татьяне 
Тарасовой — 
70 лет



Парадоксы современной экономики: 
цены выросли в два раза, а инфляция 
— всего 4%.

Всего 5 килограммов сахара помогут 
вам обеспечить гомеопатическую аптеку 
всем необходимым ассортиментом при-
мерно на год.

Идет 30-й год продовольственных 
санкций.
Бабка в магазине спрашивает:
— У вас норвежский лосось есть?
— Нет.

— А итальянская моцарелла?
— Нет... Ну и память у тебя, бабка!

Министр образования 10 раз не смог сдать 
ЕГЭ. Министр здравоохранения потеряла 
сознание в очереди в поликлинику. Депу-
тат умер с голоду, прожив один месяц на 
детское пособие...
Только после этого пенсионер отпустил 
золотую рыбку.

Был в Египте на отдыхе. Отель мне понравил-
ся, номер вообще супер, а полотенца и халат 
такие пушистые, что еле чемодан закрыл.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 
ночью в Москве -12…-10°, днем в 
Москве -5…-3°. Местами гололеди-
ца; ночью переменная облачность, 
местами небольшой снег; днем об-
лачно, снег, местами метель, ветер 
ночью западной четверти, 2–7 м/с, 
днем западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.57, заход Солн-
ца — 17.30, долгота дня — 9.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, бу-
дут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Крылов (1769–1844), поэт-
баснописец
Артемий Лебедев (1975), дизай-
нер, блогер, основатель студии
Максим Леонидов (1962), певец, 
композитор, актер
Александр Песков (1962), артист 
эстрады, пародист
Татьяна Тарасова (1947), тренер по 
фигурному катанию, заслуженный 
тренер СССР, заслуженный деятель 
искусств России
Федор Шаляпин (1873–1938), 
оперный певец, первый в России 
народный артист республики.
Игорь Шаферан (1932–1994), поэт-

песенник
ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день радио.
1842 г. — Николай I подписал указ 
о строительстве железной дороги 
Санкт-Петербург — Москва.
1867 г. — в венском музыкальном 
зале «Диана» впервые был испол-
нен вальс Иоганна Штрауса «На 
прекрасном голубом Дунае».
1917 г. — в Париже по обвинению 
в шпионаже была арестована Мар-
гарета Гертруда Зелле, известная 
под именем Мата Хари.
1992 г. — принято решение об 
учреждении воинского контингента 
сил ООН в Югославии.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рельеф, противопо-
ставленный горам. 4. Дополнительная «одежка» 
тетрадки. 10. Прерывистая линия из отдельных 
черточек или точек. 11. Североамериканское 
сумчатое млекопитающее, родственное крысе. 
13. Вопли младенца, у которого отняли любимую 
игрушку 14. Холестериновый шмат рядом с го-
рилкой. 15. «Вентилятор» за спиной Карлсона. 
16. Сплав, который использовали в качестве 
поддельного золота. 18. Магазин, торгующий 
контактными линзами для глаз. 20. Модная 
куртка с этикеткой в гардеробе девушки. 22. 
Электрическая сеть в доме. 23. Гигант, при-
ближавшийся к Земле в фильме «Армагеддон». 
24. Бесплатное передвижение на попутном 
транспорте с согласия водителей. 27. Воспа-
ление слизистых оболочек гортани. 30. Войска 
в финале Парада Победы на Красной площади. 
32. «Особа», которой гусь не товарищ. 34. «Сюр-
приз» на проваленной явке. 35. Игра с воланом 
и ракетками. 36. Место ночлега золотой тучки в 
стихотворении. 38. «Диктант» для королевского 
писаря. 39. Шутливое название диплома или 
другого документа об образовании. 40. Кредит, 
позволивший молодой семье разъехаться с 
родителями. 41. Взбучка от разъяренного отца. 
42. Другое название окраины деревни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с крупной насеч-
кой для обработки мягких металлов. 2. Крестья-
нин, не посещавший ликбез. 3. Известняк на 
стенках чайника. 5. «Шустрое» кафе в Париже. 
6. Пронумерованное творение композитора. 7. 
Спекулятивная горячка на биржах и рынках. 8. 
Дорожка, по которой шла Красная Шапочка. 9. 
Соус в советской столовой. 10. Сильная поло-
вина из танцевального дуэта фигуристов. 12. 
Криминальный авторитет на итальянский лад. 
17. Черта характера провинциальной девушки, 
доверившейся проходимцу. 19. Коробочка, 
где есть зеркальце и косметический «тальк». 
20. Водоплавающая крыса, из меха которой 
шьют шапки. 21. Кровеносный сосуд, несущий 
кровь от сердца ко всем органам и тканям. 
25. «Сапфир» в «диадеме» из полевых цветов. 
26. Транзистор, который слушали в Совет-
ском Союзе. 27. Разрешение, которого нет у 
охотника-браконьера. 28. Сторона рубахи со 
швами. 29. И языческий божок, и бесчувствен-
ный человек. 31. Невнимательный пассажир, 
у которого из-под носа «увели» чемодан. 33. 
Дерево, под которым отдыхал Ньютон. 34. 
Игрок, награжденный хрустальной совой. 37. 
Музыкальная партия для «эгоиста». 38. «Втык» 
от медсестры.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медведь. 4. Импульс. 10. Взбучка. 11. Охотник. 13. Очаг. 14. Бобр. 15. 
Беспредел. 16. Клетка. 18. Листва. 20. Пасынок. 22. Скважина. 23. Крепость. 24. Оптимист. 
27. Творение. 30. Аэробус. 32. Рекорд. 34. Немота. 35. Отречение. 36. Пенс. 38. Горе. 39. 
Городки. 40. Кастинг. 41. Авиатор. 42. Протеже.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Махорка. 2. Визг. 3. Дружба. 5. Металл. 6. Ушиб. 7. Сборная. 8. Расписка. 
9. Ровесник. 10. Вареник. 12. Контакт. 17. Карабинер. 19. Изложение. 20. Психика. 21. Ксерокс. 
25. Паркинг. 26. Терпение. 27. Таблетка. 28. Идеолог. 29. Трапеза. 31. Варенье. 33. Долото. 
34. Нектар. 37. Сова. 38. Гнет.

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

В среду, 15 февраля, в 15.00 в редакции «МК» пройдет «круглый стол», посвященный ак-
туальным проблемам охраны дикой природы и использования биологических ресурсов в 
России. 

Росохотрыболовсоюз совместно с «Российской охотничьей газетой» представят экспертную 
оценку современной Красной книги, а также обсудят дискуссионные вопросы о роли охотников в 
природоохранной деятельности страны; о правовых основах и последствиях занесения охотничьих 
видов животных в список «краснокнижных»; о том, какие изменения назрели в природоохранной 
политике РФ. 

К участию приглашены президент ассоциации «Росохотрыболовсоюз» Татьяна Сергеевна 
Арамилева, директор департамента охоты Минприроды России Андрей Александрович Филатов, 
а также другие представители государственных органов, научных организаций, общественного при-
родоохранного движения, ведущие специалисты и практики охотничьего хозяйства, охотники. 

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход с ул. Костикова).

КАКОЕ БУДУЩЕЕ ЖДЕТ КРАСНУЮ КНИГУ?

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–9
14 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
около городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
16 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
17 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
у к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
18 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
19 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

20 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, к. 2
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 континент»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 13 февраля по будням с 10.00 до 17.30, обед 
с 14.00 до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Октябрьское поле»,  
выход на ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у подземного перехода около Российской государствен-
ной детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход к 
Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье» 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а,  
в фойе Люберецкого РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Пожалуй, все началось в тот фев-
ральский день 1917 года, когда нахо-
дившийся в Царском Селе Николай II 
сказал дворцовому коменданту Вла-
димиру Воейкову, генерал-майору 
свиты его величества: «Я решил в 
среду ехать в Ставку».

В разгар Первой мировой войны импера-
тор делил время между Царским Селом, где 
находилась императрица и дети, и Ставкой 
верховного главнокомандования, располо-
женной в Могилеве. Два месяца после убий-
ства Григория Распутина в декабре 1916 года 
император провел с семьей.

Генерал Воейков считал, что момент не-
подходящий для отъезда. Спросил, почему 
император принял такое решение, когда на 
фронте относительно спокойно, тогда как в 
столице спокойствия мало и его присутствие 
в Петрограде было бы весьма важно. 

Император ответил, что в Ставке его ждет 
начальник штаба верховного главнокомандую-
щего генерал от инфантерии Михаил Алексеев. 
Предстоит большое наступление. Министр 
иностранных дел Николай Покровский предло-
жил императору готовить военную операцию, 
чтобы взять Босфор и Константинополь. Что 
касается столицы... Министр внутренних дел 
Протопопов уверен, что нет оснований ожидать 
чего-нибудь особенного.

Дворцовый комендант все же по телефону 
уточнил у Протопопова: «Александр Дмитрие-
вич, государь решил в среду ехать в Ставку. 
Ваше мнение? Все ли спокойны и не является 
ли этот отъезд несвоевременным?»

Министр внутренних дел России, по обык-
новению изъяснявшийся на английском языке, 
ответил, что Воейков напрасно волнуется, так 
как все вполне благополучно.

ПАНИКА В СТОЛИЦЕ
22 февраля в два часа дня император-

ский поезд отбыл из Царского Села в Ставку. 
Александр Солженицын, много писавший о 
Февральской революции, считал отъезд им-
ператора в Ставку роковой ошибкой: «В те 
часы, когда начинали бить хлебные лавки на 
Петербургской стороне, царь уехал из-под 
твердого крыла царицы — беззащитным перед 
самым ответственным решением своей и рос-
сийской жизни».

Почему он все-таки уехал? Во-первых, 
верховный главнокомандующий должен был 
утвердить план боевых действий армии. Во-
вторых, возможно, он несколько устал от 
семейных дел. Александра Федоровна его 
подавляла — и своей любовью, и своей экзаль-
тацией, и истериками, и недомоганиями.

Пройдет всего несколько дней, и поезд 
Николая II будет метаться по стране. Но его 
не примут. Нигде. Меньше чем через полтора 
года этот маршрут закончится расстрелом 
царской семьи…

Император уехал, и власть словно исчезла. 
Во всяком случае, исчез страх перед властью. 
В Петрограде начались беспорядки. И целое 
столетие историки не могут решить, что это 
было: хорошо подготовленный заговор или все 
сметающая на своем пути стихия? В любом 
случае политический истеблишмент спешил 
воспользоваться возможностью, чтобы изба-
виться наконец от нелюбимого императора.

На следующий день, 23 февраля, в сто-
лице выстроились длинные очереди за хле-
бом. Снежные заносы на железных дорогах 
уменьшили подвоз продовольствия. Мгно-
венно распространился слух, что хлеб кон-
чается. А 23 февраля социал-демократы еще 
и отмечали Международный день женщины 
и работницы. Они и вышли на улицы с лозун-
гом «Дайте хлеба!». 25 февраля на заседание 
Государственной Думы приехал объясняться 
министр земледелия Александр Риттих:

— Произошло нечто необычайное: вдруг 
появились громадные хвосты и страшное 
требование именно на черный хлеб. Лицо, 
купившее хлеб в одной лавке, сейчас же стано-
вилось в хвост у другой. Всей той нормальной 
выпечки, которая обыкновенно удовлетворяла 
все население, не хватило при таких условиях. 
В населении какое-то беспокойство относи-
тельно отсутствия муки в Петрограде, и на 
этой почве развилась прямо-таки паника. Все 
старались запасаться хлебом для того, чтобы 
делать из него сухари. Отчего паника — трудно 
точно разъяснить, это нечто стихийное, но для 

нее нет оснований, потому что в Петрограде 
имеется достаточный запас муки.

Депутаты не желали слушать министра! 
И не хотели успокоить сограждан. Напротив, 
решили использовать энергию толпы для того, 
чтобы свергнуть правительство и самим взять 
власть. Встал депутат Александр Керенский 
от Саратовской губернии:

— Я предлагаю сейчас же проголосовать 
за ту формулу, которую я вношу в Государ-
ственную Думу: «Выслушав объяснения ми-
нистра земледелия и считая их совершенно 
неудовлетворительными, Государственная 
Дума признает, что дальнейшее пребывание 
у власти настоящего Совета министров со-
вершенно нетерпимо. Интересы государства 
требуют создания правительства, подчинен-
ного контролю всего народа. Немедленно на-
селению должны быть гарантированы свобода 
слова, собраний, организаций и личности. 
Продовольственное дело должно взять в свои 
руки само население, свободно организовав-
шись в обывательские и фабрично-заводские 
комитеты».

ЕЩЕ ОДНА ОШИБКА
А Николай II в Ставке более всего озабочен 

тем, что дети заразились корью.
«Мой ангел, любовь моя! — писала ему им-

ператрица. — Ну вот — у Ольги и Алексея корь. 
У Ольги все лицо покрыто сыпью и глаза болят. 
Алексей лежит в темноте. Только что получили 
твою телеграмму, что прибыл благополучно — 
слава Богу. Представляю себе твое ужасное 
одиночество. Ах, любовь моя, как печально без 
тебя — как одиноко, как я жажду твоей любви, 
твоих поцелуев, бесценное сокровище мое, 
думаю о тебе без конца!»

Читать дневник императора — все равно 
что смотреть фильм о гибели «Титаника». Люди 
о чем-то договариваются, строят планы. Но все 
они обречены. Николая одолевают семейные 
заботы: «Перед завтраком принесли мне от 
имени бельгийского короля военный крест. 
Погода была неприятная — метель. Погулял 
недолго в садике. Читал и писал. Вчера Ольга 
и Алексей заболели корью, а сегодня Татьяна 
последовала их примеру».

В Могилеве император не понимал серьез-
ности положения, а подчиненные предпочитали 
не огорчать его дурными известиями.

«В 10 часов пошел к обедне, — записал 
в дневнике Николай II. — Доклад кончился 
вовремя. Завтракало много народа и все на-
личные иностранцы. Написал Аликс и поехал 
по Бобруйскому шоссе к часовне, где погулял. 
Погода была ясная и морозная. После чая 
читал и принял сенатора Трегубова до обеда. 
Вечером поиграл в домино».

Удивительно, что для императора не 
полиция, не охранное отделение и не мини-
стерство внутренних дел главный источник 
информации о положении дел в Петрограде, 
а его жена. Но занятая лечением детей импе-
ратрица сама плохо представляла себе, что 
именно происходит: «Это хулиганское движе-
ние, мальчишки и девчонки бегают и кричат, 
что у них нет хлеба, — просто для того, чтобы 
создать возбуждение, и рабочие, которые 
мешают другим работать. Было бы очень хо-
лодно, они, вероятно, остались бы дома. Но 
все это пройдет и успокоится, если только 
Дума будет вести себя прилично — печатают 
речи, хуже некуда».

Тревожные телеграммы в Ставку слал 
председатель Государственной Думы Родзян-
ко: «В столице анархия. Транспорт, продоволь-
ствие и топливо пришли в полное расстрой-
ство. На улицах происходит беспорядочная 
стрельба. Необходимо немедленно поручить 
лицу, пользующемуся доверием страны, со-
ставить новое правительство. Медлить нельзя. 
Всякое промедление смерти подобно».

Михаил Владимирович Родзянко, дворянин 
и крупный землевладелец, называл себя «са-
мым большим и толстым человеком в России». 
По своим политическим взглядам он вовсе не 
был радикалом. Но, судя по всему, уверился, 
что император — лишнее звено в управлении 
страной. Только мешает. Телеграммы предсе-
дателя Думы не столько информация, сколько 
инструмент психологического давления. 

Ранним утром 27 февраля председатель 
Думы телеграфировал императору: «Положе-
ние ухудшается, надо принять немедленные 
меры, ибо завтра уже будет поздно. Настал 
последний час, когда решается судьба родины 
и династии».

Николай пожаловался генерал-адъютанту 
Владимиру Фредериксу: — Опять этот толстяк 
Родзянко мне написал разный вздор, на кото-
рый я не буду даже отвечать.

Но вести из столицы все же обеспокоили 
Николая: «В Петрограде начались беспорядки, 
к прискорбию, в них стали принимать участие 
и войска. Отвратительное чувство быть так 
далеко и получать отрывочные нехорошие 
известия! Днем сделал прогулку по шоссе на 
Оршу. Погода стояла солнечная. После обеда 
решил ехать в Царское Село поскорее и в час 
ночи перебрался в поезд».

Раз ему сообщили о беспорядках, он обя-
зан вернуться в столицу. И тем самым импе-
ратор совершает вторую ошибку! Пять дней 
назад он напрасно покинул Петроград, где 
начались волнения. Теперь, бросив Ставку, 
выпустив из рук рычаги управления огромной 
армией, Николай сел в поезд, который ста-
нет его последним прибежищем. В салоне, 
окруженный льстивыми царедворцами (все 
потом разбегутся!) и конвоем бравого вида 
(пальцем не пошевелит, чтобы защитить им-
ператора!), он испытывал приятное чувство 
полной безопасности.

Почему окружение бросит его в февраль-
ские дни семнадцатого? 

Одни решат, что прекрасно обойдутся 
и без него. Другие примкнут к новым хозяе-
вам жизни. Логика дворцового переворота. 
А именно так поначалу развивались события 
февраля семнадцатого.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Чем занимались полиция и охранное 

отделение? Почему спецслужбы не спасли 
режим?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января, 6 февраля

Движущие пружины ключевых событий 1917 года 
не заговоры, не расчеты, не далеко идущие 
замыслы, а страсти и эмоции, страх и паника

РОКОВОй МАРШРуТ

Последний царь.


